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НАСТУПЛЕНИЕ 2013 года в ЮАР ознаменовалось оче*
редной вспышкой протестного движения. В Западно*

Капской провинции, одном из крупнейших винодельческих
регионов на юге страны, возобновилась забастовка ферме*
ров, требующих существенного повышения зарплаты и
улучшения условий труда. В городке Де Дурнс участники
стачки перекрыли магистраль, соединяющую Кейптаун и
Йоханнесбург, блокировали ещё ряд дорог и возвели барри*
кады из подожжённых резиновых покрышек. Сельскохо*
зяйственные работники, многих из которых нанимают по*
сезонно для сбора и упаковки фруктов, хотят, чтобы их ми*

нимальная дневная ставка была повышена с 69 рандов 
(8 долларов) до 150 рандов (17 долларов).

Для разгона сотен демонстрантов полиция открыла
стрельбу резиновыми пулями и распылила слезоточивый
газ. В ответ фермеры забросали стражей порядка камнями.

Акции протеста в Западно*Капской провинции, являющей*
ся центром многомиллиардной винодельческой промышленно*
сти ЮАР, с новой силой вспыхнули 9 января после месячной
паузы. Как уже писала «Правда», в начале декабря прошлого
года два склада с вином были подожжены возмущёнными
сельхозработниками, несколько из них погибли в столкнове*

ниях со стражами порядка. Представители профсоюзов и ра*
ботники ферм и плантаций начали переговоры с целью предот*
вратить очередные акции, но так и не сумели договориться.
Как отмечают аналитики, трудовые отношения в ЮАР по*
прежнему часто осложняются из*за пережитков расизма, хотя
с апартеидом в стране было покончено ещё 18 лет назад. На
борьбу за свои права виноделов вдохновил успех около 100 ты*
сяч горняков, бастовавших в прошлом году с августа по ноябрь
и добившихся в конце концов повышения своих окладов.

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

Курьер новостей

В долговом 
тупике

В АРБИТРАЖНОМ СУДЕ
Москвы зарегистрирован

иск ОАО «Российские железные
дороги» к Российской Федера*
ции на 7 млрд. рублей. Ответчи*
ками по делу выступают Минис*
терство финансов, Минздрав*
соцразвития и Минтруд. Эту
сумму государство недоплатило
компании за перевозку пассажи*
ров в 2009 году. В тот год РЖД
потеряли на перевозке льготни*
ков 11,2 млрд. рублей. По дого*
вору, заключённому монополией
с Минздравом, эти деньги долж*
ны были компенсировать компа*
нии из федерального бюджета,
но государство выделило лишь 
4 млрд. рублей. Крупнейшим де*
битором РЖД является Мин*
здравсоцразвития, которое за*
должало монополии в общей
сложности с 2006 по 2011 год
20,2 млрд. рублей. Сама компа*
ния не может прекратить предо*
ставлять льготы, так как это по*
ложение закреплено в законода*
тельстве.

Авария 
за аварией

С НАЧАЛА ГОДА из разных
регионов страны поступает

информация об авариях в систе*
ме ЖКХ. Утром 10 января во
Владивостоке из*за прорыва
теплотрассы без отопления ос*
тались 13 многоквартирных до*
мов на проспекте 100*летия и
улице Овчинникова. Причиной
аварии стала течь, возникшая
из*за изношенности труб. Без
тепла остались около семи ты*
сяч жителей Первореченского
района Владивостока. Накануне
на этом же участке уже проис*
ходила авария, но была свое*
временно устранена. Однако из*
ношенность тепловых сетей
спровоцировала новый прорыв.

Диагноз: 
озлобленность

Н АРАСТАЮЩАЯ АГРЕС*
СИВНОСТЬ в обществе

порождает проблемы со здоро*
вьем россиян. В Министерстве
здравоохранения Свердловской
области подведены итоги рабо*
ты областного телефона экс*
тренной психологической помо*
щи за 2012 год. За год работы
психологи обработали 12703
звонка, из них 8302 — на взрос*
лой и 4401 — на детской линии.
Самыми волнующими темами,
которые обсуждались на обеих
линиях, чаще всего были семей*
ные проблемы. При этом взрос*
лые чаще всего страдают от
конфликтов с близкими людьми,
родственниками и повзрослев*
шими детьми — 32,7% от обще*
го количества проблемных обра*
щений на телефон доверия. Де*
ти и подростки регулярно жалу*
ются на увеличение конфликт*
ности в семьях и характеризуют
общую атмосферу в семье и в со*
циальных институтах, где они
находятся — школы, колледжи
и вузы, — как нервно*агрессив*
ную и неспособную оказать им
адекватную и эффективную
поддержку — это 39,2% обра*
щений.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Труд и капитал

Б УДУЧИ членом Межрегио�
нального профсоюза ра�
ботников автопрома

(МПРА), Александр постоянно
и активно участвовал в его дея�
тельности, указывая на недо�
статки руководства, возможнос�
ти улучшения условий труда ра�
бочих, необходимость соблюде�
ния элементарных трудовых
прав. 

Администрация, видимо, дав�
но хотела избавиться от Култы�
шева. Однако начальство пре�
красно понимало, что профсоюз
не согласится на увольнение ак�
тивиста. Поэтому в ход пошла хи�
трая схема. В ноябре 2011 года на
«Ниссане» был проведён мед�
осмотр. Результаты его оставались
тайной для работников вплоть до
февраля следующего года. И вот 
8 февраля 2012�го Александру
Култышеву вручили индивиду�
альное медицинское заключение
о том, что ему «противопоказана
работа в вынужденной рабочей
позе по подъёму и перемещению
тяжестей».

Выводы медиков стали полной
неожиданностью для Култышева,
до того времени считавшего себя
достаточно здоровым, чтобы ра�
ботать комплектовщиком. 

На следующий день Алек�
сандр самостоятельно получил
заключение из городской поли�
клиники № 83, согласно которо�
му он абсолютно здоров. 28 фев�

раля прошёл новое освидетель�
ствование в Северо�Западном
научном центре гигиены и обще�
ственного здоровья, кстати,
именно в том учреждении, кото�
рое выдавало первоначальное
медицинское заключение о его
профессиональной непригодно�
сти. Теперь же он был признан
полностью здоровым и годным к
работе.

Однако 29 февраля Александр
Култышев получил уведомление
об отсутствии доступных для не�
го вакансий и одновременно —
приказ об увольнении. 

Обратившись в суд, он рас�
считывал на справедливое раз�
бирательство своего дела, ито�
гом которого, по здравому рас�
суждению, могло стать только
восстановление на работе и взы�
скание компенсаций. Однако не
тут�то было. 

В течение семи судебных засе�
даний, растянувшихся почти на
год, было установлено, что
увольнение Култышева произве�
дено на основании «заключи�
тельного акта», а не медицин�
ского заключения, оформленно�
го в установленном порядке, как
того требует закон. Также суд ус�
тановил, что ни в «индивидуаль�
ном медицинском заключении»,
ни в «заключительном акте» не
была зафиксирована необходи�
мость перевода Култышева на
другую работу (временного или

постоянного), что противоречит
указанию Конституционного су�
да № 1090�О�О. Также сам «за�
ключительный акт» не был со�
гласован с органами Роспотреб�
надзора.

Медицинская организация,
проводившая осмотр Култышева
и выдавшая «заключительный
акт» и «индивидуальное меди�
цинское заключение» (Северо�
Западный научный центр гигие�
ны и общественного здоровья),
не имела прямого договора с
ООО «Ниссан Мэнуфэкчуринг
РУС» на проведение медосмот�
ров. А это значит, что центр не
имел никаких оснований для
проведения медосмотра работ�
ников «Ниссана», а также права
выдавать какие бы то ни было
медицинские заключения. А
следовательно, и «Ниссан» не
имел никакого права увольнять
Култышева на основании заклю�
чения центра.

В ходе разбирательства также
выяснилось, что врач Кузьмин,
подписавший «заключительный
акт» и «индивидуальное меди�
цинское заключение», в 2011 году
не входил в состав медкомиссии
центра по проведению осмотров.

То есть увольнение Александ�
ра Култышева было произведено
на основании ненадлежащим
образом оформленного доку�
мента, выданного ненадлежа�
щим органом и подписанного
ненадлежащим должностным
лицом.

Казалось бы, есть все основа�
ния признать такое увольнение
незаконным и восстановить ра�
ботника в должности. 

Однако вместо этого судья
вместе с помощником прокуро�
ра на судебном заседании 5 дека�

бря стали настойчиво советовать
Култышеву «подумать» о заклю�
чении с «Ниссаном» мирового
соглашения. 

Когда же Култышев поинтере�
совался у представителей «Нис�
сана» об условиях этого самого
«соглашения», то услышал в от�
вет: «Мы можем выплатить вам,
в лучшем случае, половину от за�
прашиваемой суммы компенса�
ции. Плюс исправить формули�
ровку причины увольнения».

Нет никаких сомнений в том,
что если бы основания для
увольнения Култышева с «Нис�
сана» были, как говорится, «же�
лезными» и целиком соответ�
ствовали закону, то представите�
ли ответчика никогда не снизо�
шли бы до переговоров с работ�
ником относительно мирового
соглашения. Тем более стран�
ным выглядит то, что суд, обя�
занный соблюдать беспристра�
стность при проведении судеб�
ного разбирательства, а также
представитель прокуратуры,
призванный оценить законность
увольнения, так озабочены за�
ключением мирового соглаше�
ния на условиях ответчика.

Предстояло очередное, уже
восьмое по счёту, слушание.
Александр Култышев и профсо�
юз сдаваться не намерены. «Мы
будем бороться до конца и до�
бьёмся победы», — заявляют в
профкоме предприятия.

Изучение судебной практики
по подобным делам — хорошее
наглядное пособие для россий�
ских рабочих, готовых к борьбе
за свои права.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.

Закон судье не указ?
В практике крупных корпораций увольнения

профсоюзных активистов уже стали обычными.
Но даже в длинной их череде случай Александ!
ра Култышева, рабочего завода «Ниссан» в Пе!
тербурге, стоит особняком. Он показывает, что
методы работодателей по избавлению от не!
угодных становятся всё изощрённее.

Гримасы режима

Ч ТО БЫЛО ПОТОМ, мы по телевизору,
конечно, видели: обнялись Путин с Де�
пардье, похлопали один другого по пле�

чу. Как, мол, брат Жора, всё скрипят твои
подмостки? Как, мол, брат Вольдемар, всё
цветёт твоя демократия? Такая вот любезная
получилась форма политической «взятки»:
один поёт гимны путинскому режиму, кото�
рые тут же по стране и миру транслируются
услужливыми СМИ, другой срочно прикры�
вает «певца» российским паспортом от лютых
французских налогов. И от возможной тюрь�
мы тоже. Недавно на парижских дорогах, бу�
дучи «под градусом», актёр здорово накуроле�
сил, и посему его с нетерпением ждут в та�
мошнем суде. А он новый паспорт в карман и
на тебе — уже в Мордовии в качестве гражда�
нина, соотечественника и, если хотите, слав�
ного парня. Хотя у нас русские по душе и
крови, что во времена СССР родились где�
нибудь в Баку или Риге, за паспортом рос�
сийским по десятку, а то и больше лет стоят к
чиновникам в поклоне. А тут съел огурец — и
готов молодец. Чем не новый Хлестаков,
разъезжающий по сюжетным линиям совре�
менности?

И вот он уже в Мордовии, в её замечатель�
ной столице Саранске, где ударными темпами
идёт развёрнутое ещё при бывшем главе рес�
публике Николае Меркушкине строительство
и всевозможная перестройка стадионов, теат�

ров, университетов, храмов, памятников, му�
зеев… И всё это патриотическое действо раз�
ворачивается в масштабах поистине циклопи�
ческих! Кажется, что сей городишко в триста
тысяч населения готовится заодно с Жераром
принять на постой население пары�тройки
французских департаментов со всеми их би�
рюльками и потрохами. Будьте любезны при�
кинуть. Если возводится новая спортивная
арена, то непременно мест тысяч эдак на со�
рок пять! Если новый вузовский корпус, то,
безусловно, с исполинским носороговым
шпилем и высотой чуть ли не с МГУ, что на
Воробьёвых горах! Если новую церковь соору�
жают, то почти вровень с храмом Христа Спа�
сителя! Депардье, поди, ахнул: эко чертей по�
несло! А вот куда и зачем, давайте попробуем
понять.

Ну хорошо, готовится, значит, Саранск к
чемпионату мира по футболу 2018 года. Но по�
сле того как отшумят страсти первенства, кому
станет нужно всё это огромное городское фут�
больное хозяйство, когда и прежний�то здеш�
ний стадион, который был несравнимо мень�
ше строящегося, всё чаще пустовал? Куда его
потом девать прикажете, кто его будет содер�
жать? Тот же вопрос можно громко задать и в
зале недавно открывшегося в городе очеред�
ного, то ли четвёртого, то ли пятого по счёту,
театра, который своими розовыми рюшечка�
ми и кружавчиками заставил поверить в то,

что дух мещанства может поражать даже архи�
тектуру — осталось только слоников на карни�
зе расставить.

Впрочем, вся эта, на первый взгляд, нелепая
широта градостроительных взглядов Н.И.
Меркушкина, недавно переброшенного в ка�
честве главы осваивать и самарский регион,
объясняется довольно просто. У Николая
Ивановича куча самых что ни на есть дорогих
родственников, от родных братьев до племян�
ников, окопавшихся в строительном бизнесе
республики в качестве управленцев и крупных
собственников. Например, его старший брат
Александр — совладелец компании «Мордов�
цемент». Под его же началом — и крупнейшая
в регионе фирма ОАО «Холдинговая компания
«Саранскстройзаказчик» с десятками дочер�
них предприятий по производству кирпича,
асфальта и прочих промстройматериалов. А
посему Александр, по утверждению журнала
«Финанс», как очень добропорядочный граж�
данин входит в число пятисот самых богатых
людей страны. И выходить оттуда не желает.

Подтягивается туда и племянник Николая
Ивановича Сергей Меркушкин. Свою трудо�
вую вахту он несёт в советах директоров всё
того же «Саранскстройзаказчика» и Актив
Банка. По�богатырски племянник ворочает и
своими весомыми долями в ООО «Сыроварен�
ный завод «Сармич», ООО «Сарансктехпри�
бор�Сервис», ООО «Саранский завод лицево�
го кирпича» и ООО «НПО «Бытсервис». Благо
есть кому всё это родовое добришко держать
под присмотром. Причём государственным.
Сын Н.И. Меркушкина Алексей недавно стал
заместителем председателя правительства рес�
публики. Он тоже чего�то там большой владе�
лец, но это уже не важно.

Прошлым летом Москва на всякое градо�
строительство выделила республике из феде�
рального бюджета более 600 миллионов руб�
лей. Подчеркнём, что в очередной раз. Сдаёт�
ся, что и тут не обошлось без политического
«товарообмена» — нищая по сути Мордовия
на выборах исправно даёт Кремлю рекордный
урожай голосов, якобы отданных избирателя�
ми за «партию власти». Порой на алтарь побе�
ды «Единой России» их вываливается больше,
чем избирателей. После чего центр закачивает
в стройбизнес республики денег столько,
сколько в него влезет.

Представляете, какие с сих монументаль�
ных строек со всеми ихними смешными шпи�
лями и финтифлюшками меркушкинской се�
мье можно снимать сливки! Если, кстати, ещё
учесть, что средняя зарплата в Мордовии — в
этой цитадели неуёмных ваятелей и зодчих —
самая низкая в России. Она зачастую тут столь
неприлично мала, что месячный доход даже в
10—12 тысяч рублей считается жалованьем
вполне достойным. С таким, считай, рабским
трудовым ресурсом можно запросто возвести в
Саранске, например, Эйфелеву башню. Ну,
чтобы Депардье не скучал.

Он, собственно, унывать и не думал. В Са�
ранске его то пышными блинами угощали, то
рубаху с нарядной вышивкой дарили (на сним�
ке), то котят. Но мордовский чиновник, при�
выкший к измерениям более существенным,
берёт за холку остатки приличий, совести и
благоразумия, заправляет их в свой грязный
сапог и валяет напропалую: может, вам дом

новый или квартирку с видами? Вы только
скажите, где желаете, и будет исполнено.

Погодите, погодите, что�то знакомое!.. А
помните, как городничий предлагал Хлестако�
ву «переехать на другую квартиру»?

Но современный чиновник готов и класси�
ку перещеголять, если перед ним тот, кто с Пу�
тиным на короткой ноге. А хотите, предложи�
ли актёру, запишем вас, господин Депардье,
сразу министром культуры республики?

Неужели всерьёз? СМИ заверяют, что так
оно и было. Но позвольте, национальная куль�
тура с её образным языком, мудрыми обычая�
ми, привольными песнями начинается с моло�
ка матери. И открывается она лишь тому, кто в
неё влюблён с детства. Эту тонкую материю ра�
нить нельзя. А тут, получается, бросили к ногам
чужака, как рогожку… Так даже шутить мерзко.

Хорошо хоть у Депардье хватило ума вывер�
нуться: дескать, не министерский портфель
мне для счастья нужен, а деревня, где пруд с
карасиками, закаты с комарами и прочая
пастораль.

Ага, отвертелся, называется. Тут�то и посы�
пались на артиста предложения поселиться то
в Чечне, то ещё где. Переселяют Депардье
нынче все кому не лень. Глава Белореченского
района Кубани шлёт артисту телеграммы: при�
езжай, живи и радуйся! Бывший мэр Нижнего
Новгорода обещает построить для него дом на
берегу реки: загорай, купайся, лови щуку… В
общем, пошла писать губерния!

А что Депардье? Он к финалу сего новогод�
него фарса, похоже, уже задумал в некотором
смысле «черкануть» приятелю Тряпичкину.
Так и не успев встретить в России Рождества,
взял Жерар курс из Саранска куда подальше.
И вот уже из�за границы слышим, что он «ос�
таётся французом» и паспорт свой родной ни�
куда сдавать не собирается. Ко всему прочему
Жерар хочет стать ещё и бельгийцем. Но и это
не всё. Теперь актёр заявляет, что намерен
выйти на мировую арену в роли посла, но уже
черногорской культуры…

Словом, комик ещё тот! Гоголя на него нет.
Вот он и шалит, когда нам не до смеху.

Александр ОФИЦЕРОВ.
Фото с сайта fedpress.ru

Хлестаков 
из Парижа

Вот что значит мастер! Умеет, дьявол, разыграть коме!
дию, этот Жерар, с позволения сказать, Депардье! Так и
слышится: дескать, пора, пора браться за «Ревизора». В
общем, встречай, Вольдемар! Мчусь к тебе в Россию с
лёгкостью, как говорится, необыкновенной!..

Вступая в Год памяти 
И.В. Сталина

В наступившем, 2013 году ис*
полняется 60 лет со дня кончи*
ны Иосифа Виссарионовича
Сталина. И это определяет од*
ну из центральных тем «Прав*
ды» на предстоящее время.
Под рубрикой «Вступая в Год
памяти И.В. Сталина» вашему
вниманию предлагаются за*
метки поэта Аршака Тер*
Маркарьяна «Вождь звал народ
вперёд...» и фрагменты из его
поэмы «Товарищ Сталин».

Читайте 
5%ю страницу.

За чудеса 
надо бороться

УШЕДШИЙ ГОД был не
простым для всех нас, в
том числе и для молодё�

жи. Нам пришлось пережить
очередные издевательства со
стороны Минобрнауки. Десят�
ки тысяч студентов надеялись,
что 2012 год принесёт им хоть
какую�то надежду, но не тут�то
было. Законопроект, принятый
21 декабря, создаёт лишь оче�
редные проблемы. Он затронул
не только вузы, но и школьное
и дошкольное образование. Ро�
дители теперь будут платить по
полной за пребывание ребёнка
в детском саду, в группах про�
длённого дня в школах. Всеми
«любимые» ЕГЭ, по всей види�
мости, не собираются отме�
нять. А что касается бесплатно�
го образования, то нам остаёт�
ся лишь слушать рассказы сво�

их старших товарищей и меч�
тать: когда же государство нач�
нёт обеспечивать нас этим не�
мыслимым благом, как было в
советское время. Сегодня же
невозможно себе представить
такое.

Говорят, на Новый год проис�
ходят чудеса. Я, как и миллио�
ны людей, желал бы такого вол�
шебства. Но только на чудо на�
деяться не стоит. Желанные пе�
ремены возможны лишь как ре�
зультат упорной борьбы за свои
права, к которой нас призывает
«Правда». С праздником вас,
правдисты, с Новым годом!

Евгений ЯНДУКОВ.
Студент Самарского

государственного экономического
университета, первый секретарь

Самарского горкома ЛКСМ.

ИИИИзззз    ппппррррааааззззддддннннииииччччнннноооойййй    ппппооооччччттттыыыы

ВМИНУВШЕМ году боль�
шим трудом дались нам

прошедшие выборы, после ко�
торых многие были «наказаны»
за свои убеждения, за активную
гражданскую позицию. Но в то
же время 2012 год показал
всем, кто есть кто, и только
теснее сплотил нас, единомы�
шленников.

Сердечно поздравляю с Но�
вым годом всех рождённых в
Советском Союзе, всех тех, кто
гордится этим фактом. Позд�
равляю тех, кто в лихие годы не
жалел сил и жизни, не прятался
за чужие спины и защищал на�
ше Отечество. Тех, кто, несмот�
ря ни на что, сохранил своё че�
ловеческое достоинство, кто
изо дня в день трудится на бла�

го Родины. Поздравляю тех,
кто так же, как наш великий
поэт, верит, что придёт время —
«Россия вспрянет ото сна и на
обломках самовластья напишут
наши имена».

Пусть новый, 2013 год даст
нам всем силы, чтобы мы смог�
ли сохранить нашу землю и пе�
редать её нашим детям.

С наступающим праздни�
ком, уважаемые друзья, читате�
ли и авторы газеты «Правда»!

Татьяна ЕФИМОВА.
Учительница русского языка 

и литературы.

хутор Старокузнецков, 
Милютинский район, 
Ростовская область.

Теперь ясно, 
кто есть кто

Цена хлеба

ВПРИОЗЁРСКОМ РАЙОНЕ
Ленинградской области хлеб

очень дорогой: 800 граммов ржа*
ного стоят 30 рублей и больше.

«Зачем же тогда вывозят зерно,
если пенсионеры и инвалиды да*
же лишний кусок хлеба не могут
себе позволить?» — спрашивают
пожилые граждане и люди с огра*
ниченными физическими возмож*
ностями.

И таких вопросов сотни. 
Фактически хлеб для многих

бедных уже сегодня стал недосту*
пен. По привычке в больницах
они собирают крошки и отправ*
ляют их в рот, вылизывают тарел*
ки после еды.

Люди возмущены галопирую*
щим ростом цен на главный про*
дукт. И это, оказывается, только
начало! На зерновой конферен*
ции в Москве специалисты при*
шли к выводу, что весной цена на
хлеб повысится ещё на четверть
по сравнению с началом 2012 го*
да. Получается, как с газом: весь
мир снабжаем, а у самих более
30% населения топят печь дрова*
ми. Так и с зерном: вывозим в
ущерб себе?

Комитет Государственной ду*
мы по труду, социальной полити*
ке и делам ветеранов располагает
данными о том, что шесть между*
народных трейдеров (трейдер —
биржевой торговый спекулянт)
массово скупают у нас зерно.
Большую часть уже скупили. А
весной они поднимут цены.

Рост цен на зерно неминуемо
ведёт к проблемам в животновод*
стве. В нашем регионе уже начали
забивать скот и птицу — кормить
их стало слишком дорого. А при
Советах каждый из нас мог дер*
жать не только кур, но и свиней.
За девять месяцев 2012 года кор*
ма подорожали на 50% (с 13 до
22,5 рубля за килограмм!), и цена
продолжает расти.

Борис Михайлович 
КУЛЕШОВ.

г. Приозёрск,
Ленинградская область.

Письмо в номер
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Памяти товарища

В региональных организациях КПРФ Политическое закулисье

198 методов смены
правящей элиты

Известный американский
идеолог «цветных революций»
Джин Шарп предпочитает обхо�
диться без метафор. Он пишет
предельно ясно, без ложной па�
тетики: «Мирный переворот не
терпит импровизаций». В своей
книге «От диктатуры к демокра�
тии», переведённой на десятки
языков, Шарп советует вождям
протеста начинать дело с со�
ставления детального плана:
«При разработке стратегии де�
мократы обязаны чётко сфор�
мулировать свои цели и опреде�
лить методы оценки усилий,
предпринимаемых для их до�
стижения».

Ну а далее следуют практиче�
ские рекомендации. Консоли�
дируя вокруг себя людей, гото�
вых вступить в борьбу с режи�
мом, следует заблаговременно
определиться «с наилучшей ру�
ководящей структурой и систе�
мой связи». Если население ис�
пытывает бессилие и страх пе�
ред властью, важно, чтобы пер�
воначальные действия носили
тайный характер, что позволило
бы свести к минимуму риски.
Когда протестное движение
вступит в активную фазу, надо
попытаться установить тесные
контакты со средним звеном си�
ловых структур и чиновничест�
ва, склонить его к сотрудниче�
ству с оппозицией.

Ещё один момент, на который
Шарп обращает особое внима�
ние: «В процессе подготовки ге�
неральной стратегии необходи�
мо точно оценить относитель�
ные роли внутреннего сопро�
тивления и внешнего давления
при разрушении диктатуры».
Здесь, по его мнению, вполне
уместно добиваться от зарубеж�
ных правительственных и меж�
дународных организаций разно�
образных санкций против ре�
жима. Да и заграничная помощь
деньгами окажется кстати.

Крупнейший исследователь
проблем психологической вой�
ны не забывает напомнить:
«Распространённой ошибкой
прошлых кампаний политичес�
кого неповиновения являлась
ставка на один или два метода,
например, забастовки и массо�
вые демонстрации. На деле же
существует множество методов,
позволяющих стратегам сопро�
тивления по мере необходимос�
ти концентрировать борьбу или
распылять её».

Шарп представил 198 мето�
дов, эффективное применение
которых в конечном счёте мо�
жет способствовать крушению
режима. Многие из них давно
знакомы россиянам. Но в ог�
ромном списке вариантов от�
каза граждан от сотрудничест�
ва с властями есть те, о кото�
рых мы только что узнали или
узнаем, возможно, в недалёком
будущем.

Вот два почти полярных вида
забастовок: забастовка истеб�
лишмента и забастовка заклю�
чённых. Кроме отказа от при�
зыва в армию, предлагаются и
другие акции гражданского
протеста: добровольное домаш�
нее заточение, эмиграция. А
здесь рядом комическое и тра�
гическое — раздевание на улице
одних и публичное самосожже�
ние других. Могут сойтись и две
такие акции: бойкот объявят
торговцы, а хозяева предприя�
тий уведомят персонал об оста�
новке производства. Предусмо�
трен ряд мер, нацеленных на
разрушение финансовой систе�
мы: снятие банковских вкла�
дов, невыплата долгов и нало�
гов, изготовление фальшивых
денег. Ну а когда до победы ос�
таётся совсем немного, начина�
ется создание параллельного
правительства.

Во время прошлогодней бе�
седы с корреспондентом Рус�
ской службы Би�би�си Павлом
Бандаковым 84�летний Шарп

старался предстать всего лишь
скромным руководителем кро�
хотного Института имени Аль�
берта Эйнштейна, в штате ко�
торого сегодня только три че�
ловека. Давно остались в про�
шлом те времена, когда его со�
трудники активно контактиро�
вали с «продемократическими
группами» в Бирме, Таиланде,
Тибете, Сербии, Белоруссии,
Прибалтике. 

Рассказывая о своих связях с
украинскими «оранжевыми» во
время событий 2004 года, Шарп
всячески пытался принизить
свою роль: «Они где�то нашли
книгу «От диктатуры к демокра�
тии». Как, я не знаю. Эту работу
перевели, но их организация
была настолько бедна, что не
было денег опубликовать пере�
вод. Они прислали на имейл:
помогите немного деньгами.
Мы послали им, кажется, 6000
долларов. А потом узнали, что
они напечатали эту работу ка�
ким�то невероятным тиражом».
Можно подумать, что тем и 
ограничилась помощь США
сторонникам Виктора Ющенко.
На деле же в «оранжевую рево�
люцию» американцами было
вложено, судя по официальным
признаниям, свыше 18 миллио�
нов долларов. И это только вер�
хушка финансового айсберга.

Шарп не преминул напом�
нить, что не является экспер�
том по России. Лукавил старый
лис. В 1990—1991 годах он по�
бывал в Советской Прибалти�
ке, где консультировал местных
сепаратистов. Полученный ре�
зультат он воспринимал как
«большое достижение». По
данным наших источников,
именно в то время к нему при�
езжали за советами люди из ок�
ружения Ельцина.

США объяснят России,
что такое суверенитет
Впрочем, тогда и в Москве

американских консультантов
хватало. Одни из них во главе с
послом США в СССР Мэтло�
ком одаривали советами Горба�
чёва и его соратников, другие
работали с российскими «демо�
кратами». Среди «клиентов» мо�
лодого политолога, научного
сотрудника Гуверовского ин�
ститута войны, революции и
мира Майкла Макфола оказа�
лись Гавриил Попов, Евгений
Савостьянов, Аркадий Мура�
шёв, Михаил Шнейдер, Виктор
Дмитриев. После контрреволю�
ционного переворота 1991 года,
приведшего к крушению Совет�
ской власти и разрушению
СССР, некоторые из них станут
видными деятелями ельцинско�
го режима. А пока они заняты
поиском денег для создающего�
ся политдвижения «Демократи�
ческая Россия», и будущий по�
сол США в РФ Майкл Макфол
помогает борцам с КПСС уста�
новить связь с зарубежными
фондами, готовыми стать спон�
сорами «московских друзей».
Позднее, рассказывая о своих
взглядах той поры корреспон�
денту «Станфорд рипорт», он
признается, что его реакцией на
советскую систему «стал надол�

го сохранившийся антикомму�
низм и антисоветизм». 

В первый раз Макфол при�
ехал в нашу страну в 1983�м ещё
студентом Станфордского уни�
верситета. С тех пор он, можно
сказать, исколесил её вдоль и
поперёк. В дорогу его звало не
праздное любопытство туриста.
Вот сообщение из Саратова, да�
тированное 1992 годом: «20 ав�
густа в город прибыли из Ниж�

него Новгорода постоянные
представители Национального
демократического института
США в России Грегори Минд�
жак и Майкл Макфол в сопро�
вождении группы референтов.
По прибытии в приёмной пред�
седателя горсовета состоялась
их встреча с представителями
демократических партий и дви�
жений».

В молодости Макфолу, зани�
мавшемуся научной работой и
изучением иностранных язы�
ков, приходилось подолгу нахо�
диться в Англии, Польше, Пор�
тугалии и других странах. Но в
России он побил рекорд: пред�
ставляя здесь в 90�е годы непра�
вительственные организации, в
частности фонд Карнеги,
Майкл проводил в РФ больше
времени, чем в США.

В первое десятилетие нового
века для Макфола наступает по�
ра пожинать славу. Он извест�
ный политолог, профессор
Станфордского университета,
автор около 20 книг. Несколько
из них посвящены анализу об�
щественно�политических про�
цессов в нашей стране и амери�
кано�российских отношений.
Но Макфол не был бы Макфо�
лом, если бы, углубляясь в на�
уку, забывал о живой практике.

В архиве ИноСМИ.ru можно
обнаружить статью Макфола,
опубликованную в конце декаб�
ря 2004 года в газете «Вашинг�
тон пост». Он признаёт, что аме�
риканцы влияли на политичес�
кие процессы на Украине. Но
какие американцы этим зани�
мались? Мол, если это были лю�
ди из неправительственных ор�
ганизаций, то в таком случае
никакого вмешательства во вну�
тренние дела другого государст�
ва вроде бы и нет. 

Один из «величайших мифов»
о попытках США «развивать де�
мократию» за рубежом сводит�
ся, по утверждению Макфола, к
тому, что «какой�то высокопос�
тавленный чиновник в Белом
доме старательно направляет
работу Национального фонда
развития демократии или «Фри�
дом хауса». Упражнения в софи�
стике продолжаются: «Полити�
ки в Белом доме и госдепарта�
менте США, хотя, пожалуй, в
философском плане и поддер�
живают эти усилия, не имеют
почти никакого отношения к
разработке или к претворению в
жизнь американских программ
содействия демократии». И да�
лее, отдав дань воспоминаниям
о событиях 1991 года в России,
он переходит к программной
части своей статьи: «Было вре�
мя, когда призыв к государст�
венному суверенитету был про�
грессивной идеей, поскольку
создание государственности

позволяло разрушать империи.
Но сегодня те, кто ставит суве�
ренитет государства превыше
всего, часто делают это для со�
хранения автократии, в то время
как те, кто борется за суверени�
тет народа, являются новыми
прогрессистами». Ловко закру�
чено, однако.

Нельзя утверждать, что его
«лютый антикоммунизм» транс�
формировался в русофобию, но
некоторые заявления профессо�
ра Станфордского университета
можно было понять так: «нео�
бузданная» Россия должна
знать, что её место — в прихо�
жей мировой политики, кото�
рая, надо полагать, формирует�
ся прежде всего в Вашингтоне.

Правда, став в 2009 году по�
мощником президента Обамы
по вопросам национальной бе�
зопасности и директором отдела
России и Евразии при Совете
национальной безопасности,
Макфол начал проявлять опре�
делённую осмотрительность в
своих высказываниях. Более то�
го, он вошёл в число архитекто�
ров «перезагрузки» в отношени�
ях США и России. 

В январе 2012�го Макфол

прибыл в Москву уже в качестве
посла Соединённых Штатов
Америки в Российской Федера�
ции. Его дипломатический де�
бют складывается не слишком
удачно. Некоторые заявления
Макфола были расценены МИД
РФ как «преднамеренное иска�
жение ряда аспектов российско�
американского диалога», «раз�
дражённое тиражирование не�
былиц». Часть СМИ обвинила
его в провоцировании «цветной
революции» в России.

Летом прошлого года Мак�
фол стал автором потрясающей
сенсации. Отвечая на вопрос о
роли США в организации
«цветных революций», он под�
черкнул: «Я знаю, что мы этим
не занимаемся. Это наша чёткая
позиция. Другие администра�
ции занимались этим. И это
правда». Журналистский мир
буквально взорвался. Интернет
был переполнен сообщениями
такого рода: республиканская
администрация Буша в отличие
от команды демократа Обамы
готовила «цветную революцию»
в России. На следующий день
послу пришлось выступать с оп�
ровержениями: его неправиль�
но поняли и слишком вольно
истолковали.

Чего только не наговоришь в
минуты дипломатической от�
кровенности. Ну а нам остаётся
только верить человеку, кото�
рый в течение многих лет пози�
ционировал себя в качестве спе�
циалиста по демократии, анти�
диктаторским режимам и рево�
люциям. 

Уценённые политики
осваивают улицу

Среди либеральных лидеров
оппозиционного движения, за�
родившегося на Болотной пло�
щади в Москве год с лишним
назад, немало тех, для кого аб�
солютно всё, что исходит из
Белого дома, — благо. Любая
попытка критической оценки
политики Вашингтона воспри�
нимается ими почти как лич�
ное оскорбление. Вот и сейчас
они стали устроителями насто�
ящего шабаша вокруг «закона
Димы Яковлева». Сибаритству�
ющие политики готовы устро�
ить дикие пляски на костях за�
губленных за океаном детей из
России. Им глубоко безразлич�
но, что американцам, винов�
ным в гибели усыновлённых
российских сирот, местная Фе�
мида помогает избежать заслу�
женного наказания. Что в
тюрьмах США незаконно удер�
живаются граждане РФ. Что
принятие конгрессом Соеди�
нённых Штатов «акта Магнит�
ского» — неприкрытое вмеша�
тельство во внутренние дела

нашей страны. Что уходящая в
отставку госсекретарь США
требует остановить процесс
интеграции России, Казахста�
на, Белоруссии и других госу�
дарств СНГ — иначе это, дес�
кать, может привести к «ресо�
ветизации региона».

Таким давно уценённым, за�
бытым народом политикам,
как Михаил Касьянов, Борис
Немцов, конечно же, льстит,
что их принимают в госдепе,
палате представителей, сенате,
университетских центрах
США. Но среди ключевых фи�
гур внесистемной оппозиции
есть и переоценённые полити�
ки. Посмотрите, насколько бы�
стро сделали американцы из
Алексея Навального деятеля
планетарного масштаба. В
2010�м его принимают в Йель�
ский университет, где он про�
ходит ускоренный курс подго�
товки по специальной про�
грамме. А в 2012�м журнал
«Тайм» уже возводит его на
пьедестал, включая в список
100 самых влиятельных персон
мира вместе с президентом
США Обамой, канцлером ФРГ
Меркель, главой МВФ Лагард

и т.п. Профессор МГИМО Еле�
на Пономарёва, занимающая�
ся, в частности, исследованием
«цветных революций», не
слишком оптимистично оце�
нивает шансы молодого вождя
Болотной площади: «Скорее
всего, он окажется для своих
спонсоров расходным материа�
лом. Но пока деятельность На�
вального и его ближайших «со�
ратников» выглядит… иллюст�
рацией к пособию Дж. Шарпа». 

Кроме богатеньких либера�
лов, кликуш, готовых скандиро�
вать: «Навальный — наш прези�
дент!», одурманенных подрост�
ков и представителей богемы,
среди участников белоленточ�
ного движения достаточно мно�
го людей левых убеждений и па�
триотов, искренне озабоченных
судьбой страны, которая, не�
смотря на звучащие из Кремля
уверения, так и не смогла за
двадцать постсоветских лет под�
няться с колен. Но не они игра�
ют первую скрипку в определе�
нии социально�политической
платформы внесистемной оп�
позиции. Роль Сергея Удальцо�
ва и руководителей русских на�
ционалистов предельно сужена:
они, как выразилась одна либе�
ральная публицистка, должны
«сгонять поголовье».

Очень ёмкую характеристику
новому движению, начавшему�
ся с акций против фальсифика�
ций во время последних дум�
ских выборов, дал лидер рос�
сийских коммунистов Геннадий
Зюганов. Выступая на октябрь�
ском (2012 года) пленуме ЦК
КПРФ, он сказал: «Тревожным
сигналом для правящего режи�
ма стало протестное движение
прошедшей зимы. В сентябре,
однако, стало ясно: так протес�
товать готовы уже не все. Мно�
гие поняли, что дальше нужно
бороться не «против», а «за». Но
выработать единую программу
не дано тем, чьи цели предельно
разнятся. Как говорил Энгельс,
«где нет общности интересов,
там не может быть единства це�
лей, не говоря уже о единстве
действий».

Чем дальше, тем труднее про�
западным либералам скрывать
заказной характер своей фрон�
ды. Недаром даже Эдуард Лимо�
нов назвал заявленный на 13 ян�
варя марш проамериканским.

В основе «болотной» идеоло�
гии — голый расчёт: какие бу�
дут политические дивиденды от
очередной провокационной ак�
ции? Потому�то и деградирует
движение, которое поначалу
могло показаться таким роман�
тичным. Но романтизм оказал�
ся фальшивым: слишком явно в
нём слышится иноземный ак�
цент.

Владимир РЯШИН.

«Тихий
американец»

XXI века

Вперёд,
к победам

В первую неделю января актив калужских горкомов КПРФ, ЛКСМ и обла�
стного отделения «Всероссийского женского союза — «Надежда России»
открыли зимний сезон агитационно�массовой работы в новом, 2013 году.
Зимние новогодние каникулы особенно для этого удобны.

6 ЯНВАРЯ в актовом зале Калужского горкома
КПРФ состоялся открытый молодёжный по�
литклуб, посвящённый 90�летию образова�

ния СССР. Ведущий — доцент МГТУ имени Н.Э.
Баумана, член президиума РУСО Григорий Нико�
лаевич Змиевской.

На следующий день коммунисты и комсомоль�
цы, вооружившись спецвыпусками главной пар�
тийной газеты «Правда», агитматериалами, партий�
ной символикой, прошли по центральным улицам
Калуги: Кирова, Гагарина, Академика  Королёва.

Активисты поздравляли калужан и гостей горо�
да с Новым годом, желали счастья, крепкого здо�
ровья.

В парке имени К.Э. Циолковского агитбригада
встала на лыжи. Лыжня пролегла по маршруту:

парк — Яченское водохранилище — городской Ка�
лужский бор. Коммунисты поздравляли горожан,
вручали агитматериалы. Многие калужане фото�
графировались с «красными» Дедом Морозом и
Снегурочкой, коммунисты и комсомольцы рас�
сказывали им о проделанной и предстоящей рабо�
те, обменивались телефонами, приглашали в го�
родской комитет партии.

В новом году калужские коммунисты и комсо�
мольцы желают всем целеустремлённости, энер�
гии и удачи, чтобы «волшебство» в своей жизни мы
творили собственными руками.

Вперёд, к новым встречам, к новым открытиям,
к новым победам!

Пресс�служба Калужского горкома КПРФ.

Это тёмное
летнее
время

Некоторые специали�
сты считают, что после
окончательного перево�
да стрелок на летнее
время возросло число
инсультов и  инфарктов.

Н Е БЕРУСЬ судить, так ли
это. Знаю только, что хро�

ническое недосыпание и уста�
лость в зимнее время очень даже
дают о себе знать.

В нашем посёлке солнце всхо�
дит только к обеду — в 11.30. До
10 часов — полная темнота. Ка�
кая уж тут экономия электро�
энергии? И в эту темноту мы на�
правляем детей в школу. Где же
тут забота о здоровье? Данные
статистики по нашему Артинско�
му району: в 2009 году родились
403, умерли 528 человек; в 2010�м
родились 412, умерли 513; в
2011�м родились 392, умерли 492
человека.

По просьбе жителей района
Е.В. ТОКАРЕВА.

п. Арти,
Свердловская область.

Из почты Валится из рук

О ЧЕРЕДНОЕ ЖЕ сообще�
ние на эту тему, обнародо�
ванное в последних числах

ноября, прямо скажем, обескура�
живает. Как следует из информа�
ции, размещённой на официаль�
ном сайте ГУ МВД РФ по Самар�
ской области, «выявлена недостача
игорного оборудования, изъятого в
2011 году». Вскрыты «грубые нару�
шения при организации хранения
изымаемого игорного оборудова�
ния, что привело к невозможности
установления местонахождения
игровых аппаратов в количестве
1085 единиц». 

Если перевести с протокольно�
го языка на общепонятный, то это
означает: полицейские, которые
громко рассказывали о том, как
искореняют зло, «профукали» бо�
лее тысячи «одноруких бандитов».
Игровые автоматы, разорившие

сотни самарских семей, потеря�
ны. Или, что, скорее всего, точ�
нее, похищены. Разобрали на су�
вениры? Сдали в металлолом?
Или опять они опустошают кар�
маны больных игроманией и дела�
ют миллионерами своих новых
владельцев? Начальник ГУ МВД
РФ по Самарской области гене�
рал�лейтенант полиции Ю.Ю.
Стерликов назначил проведение
служебной проверки. 

Но, похоже, генерал�лейтенан�
ту можно и подсобить в проверке
и поиске исчезнувшего конфиска�
та. Как говорят герои криминаль�
ных сериалов, есть зацепка. При�
чём «след» этот не такой уж и све�
жий. Уже полгода прошло, как га�
зета областного комитета КПРФ
«Трудовая Самара» давала в связи
с этой мутной историей ссылку на
блог Евгения Ройзмана, известно�

го в Екатеринбурге да и за его 
пределами в качестве борца с кор�
рупцией и полицейскими оборот�
нями. Ещё 17 мая в его интернет�
журнале был размещён документ,
где, не жалея красок, рассказыва�
ется, как резвится на службе не�
кий С.А. Жидков, назначенный в
2011 году начальником отдела по�
лиции № 16 ММУ МВД РФ
«Нижнетагильское». Там много
такого сказано про честь мундира,
после чего по здравой логике вы�
сокие проверяющие должны были
бы изрядно взбодрить провинци�
альных начальников в погонах.
Например, о том, что служивый
«…приехал на заработки, а не ра�
ботать», о его родственнике, стоя�
щем выше по полицейской служ�
бе, об удивительных доходах, поз�
воляющих делать шикарные при�
обретения, о странном исчез�

новении казённого имущества. 
Но более всего теперь, после то�

го, как генерал�лейтенант полиции
Стерликов назначил проведение
служебной проверки, любопытна
выдержка из документа про весьма
предприимчивого нижнетагиль�
ского полицейского начальника,
где речь идёт о Самарской области:
«Он организовал по ул. Мира, 29
салоны с игровыми автоматами,
привезёнными из Самарской об�
ласти, где они были ранее изъяты». 

На уточняющие вопросы блоге�
ра из Самары Игоря Ермоленко
Евгений Ройзман ответил: «Там
были бирки: «Изъято ГУВД Сам.
обл.». В Самаре интересуются: ес�
ли это действительно так, то как в
Тагил попали эти автоматы? И ин�
тересно, не те ли это автоматы, ко�
торые в своих вечерних�ночных
рейдах совместно с прокуратурой и
милицией в окружении репортё�
ров изымали депутат Госдумы от
«Единой России» Александр Хин�
штейн, избранный пару лет назад
мэр — выдвиженец «Единой Рос�
сии» Дмитрий Азаров и главный
местный партфункционер�«еди�
норосс», секретарь Самарского ре�
гионального отделения Александр
Фетисов?

Андрей ПУСТОБАЕВ.
(Корр. «Правды»).

г. Самара.

В поисках
перелётных автоматов

Перелётными бывают не только птицы, но и… игровые автоматы. Те самые,
что с недавних пор вне закона. В Самаре время от времени демонстрируются ра�
достные телерепортажи о том, как власть самоотверженно борется с игорным
бизнесом, уничтожает оборудование подпольных салонов.

Цена амбиций

Н ЕДАВНО предприятие от�
метило золотой юбилей. 30
октября 1962 года химиче�

ский цех предприятия выпустил
первую продукцию. Завод до�
стойно представлял то, что с гор�
достью называли «ядерным щи�
том Родины». Сегодня деятель�
ность предприятия направлена
исключительно на мирное ис�
пользование атомной энергии —
производство низкообогащённо�
го урана для ядерных реакторов
АЭС, разработку и внедрение со�
временных технологий по хране�
нию и обогащению урановых
продуктов. 

«Реформы» больно ударили по
заводу: сократилось число рабочих
мест, упали реальные доходы горо�
жан. Происходит то, что в совет�
ское время представить было не�
возможно: из прежде благополуч�
нейшего города начали уезжать
люди…

В ноябре прошлого года, в ка�
нун выборов в Государственную
думу, в Зеленогорск с агитацион�
ным визитом приехал генераль�
ный директор «Росатома» Сергей
Кириенко. Высокопоставленный
чиновник на встречах с избирате�
лями успокаивал горожан: «Рест�
руктуризация электрохимическо�
го завода закончилась. Ничего
больше сокращать не надо».

Прошёл год, и стало ясно, что
заявление Кириенко — банальный
предвыборный обман.

Не так давно президент ОАО
«ТВЭЛ» Юрий Оленин заявил о
предстоящем сокращении заказов
ядерно�топливного цикла до 20%.

— Из�за реструктуризации за
последние два года из Зеленогор�
ска уехали более двух тысяч чело�
век, — рассказывает первый сек�
ретарь Зеленогорского горкома
КПРФ Алексей Слонов. — Это в
основном высококлассные спе�

циалисты, молодые люди. Если
так и дальше пойдёт, число пен�
сионеров в городе превысит чис�
ло работающих. Меньше станет
детей школьного и дошкольного
возраста. Некогда перспективный
Зеленогорск превратится в город
без будущего. Прежде чем зате�
вать реструктуризацию, надо бы�
ло открыть в городе новые рабо�
чие места.

…Да, в городе создали Фонд
развития предпринимательства с
бюджетом 70 млн. рублей. Но про�
блему занятости он не решит.

В сложившейся ситуации ком�
мунисты города предлагают отка�
заться от строительства не в меру
разрекламированного Ледового
дворца. Амбициозный проект сто�
имостью 450—500 млн. рублей за�
ложен в городской бюджет на
2013—2015 годы.

Эти средства следует направить
на открытие в Зеленогорске про�
мышленного предприятия. Такое
предложение содержится в обра�
щении горкома КПРФ, фракции
КПРФ в Зеленогорском город�
ском Совете, которое направлено
в администрации края и города, а
также в госкорпорацию «Рос�
атом». И то сказать: зачем безра�
ботным дворцы?

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.

Это так романтично звучит: «революция роз» в Грузии, «оранжевая ре�
волюция» на Украине, «тюльпановая революция» в Киргизии. В числе
постсоветских республик, где в последнее десятилетие были совершены
«цветные» госперевороты, могла оказаться и Белоруссия. Для «револю�
ции» в Минске заграничные вдохновители местных оппозиционеров уже
подобрали нежный эпитет — «васильковая». Но господа явно недооцени�
ли потенциал президента страны Александра Лукашенко, о чём, надо ду�
мать, до сих пор горько сожалеют. Не разразилась «революционная» гро�
за и над Россией. Гром, грохотавший на улицах и площадях её столицы в
течение зимы и весны прошлого года, постепенно стих. К осени белолен�
точное движение, наречённое сначала «норковой», а потом «снежной ре�
волюцией», выдохлось. Путинская команда тотчас же успокоилась. А зря.
Ещё до начала ледохода распустятся подснежники. Впрочем, крупный
бизнес и политиков, группирующихся вокруг него, мало волнует будущее
либерального протеста. Ведь на постсоветском пространстве установле�
ны строгие рамки для «цветных революций»: в результате их меняют не
общественно�политический строй, а правящие элиты.

Ушёл из жизни великий чело�
век и выдающийся историк

ПОЛЯКОВ
Юрий Александрович

— учёный, изучавший те законы
человеческого общества, про
которые говорят: «законы исто�
рии». Эти законы управляют
массами людей, их социальны�
ми связями, географическим пе�
ремещением и демографически�
ми процессами. Зоологи и био�
логи занимаются вопросами
роста популяций в связи с их
взаимодействием с окружающей
средой. Значительно более
сложная задача — уловить зако�
ны исторических процессов и на
их основе проанализировать со�
временное состояние человечес�
кого общества. Учёный, интуи�
ция которого позволяет эти за�
коны осознать, смотрит на со�
временные ему события с точки
зрения того, как они вписыва�
ются в общий исторический
процесс, то есть определяя их
место в истории данного сооб�
щества. Подобный подход поз�
воляет прогнозировать возмож�
ные сценарии дальнейшего ис�
торического развития. Именно

таким редким даром обладал
Юрий Александрович.

М.В. Ломоносов писал, что
«может собственных Платонов /
И быстрых разумом Невтонов /
Российская земля рождать».
Ю.А. Поляков был человеком из
этого ряда. Его основные труды
посвящены истории Великой Ок�
тябрьской социалистической ре�
волюции, Гражданской войны и
послереволюционного отечест�
венного крестьянства. 

Как мне рассказывал Юрий
Александрович, заразил его ин�
тересом к научному знанию и ув�
лечённостью гуманитарными на�
уками пример его дяди Сергея.
Сергей Александрович Поляков
— математик по образованию,
полиглот, знавший 15 языков,
переводчик, меценат, издавав�
ший знаменитые литературные
журналы «Скорпион», «Весы»,
«Северные цветы». После рево�
люции он продолжал работать
казначеем в Московском союзе
писателей.

Я познакомился с Юрием
Александровичем 12 лет назад,
и все эти годы мы постоянно и
подолгу беседовали. Он учил
меня смотреть на современные

события как на часть историче�
ского процесса, вселял опти�
мизм и надежду на то, что горя�
чее чувство братства народов
СНГ, которое в нас заложено
сызмальства, взаимное проник�
новение культур, приводящее к
единству, которое особенно яр�
ко проявилось во время войны,
победят современные разногла�
сия и наши народы снова спло�
тят общая опасность, общая на�
ука, русский язык, экономичес�
кие связи. Вот темы, которые
мы горячо обсуждали. И эти бе�
седы питали мой оптимизм и
вселяли вдохновение, необхо�
димое для творчества. Я обра�
щался к нему, как обращаются к
духовнику.

Разговор за день до его кончи�
ны был для меня как бы послед�
ним напутствием Юрия Алек�
сандровича: «Вера, что мы дела�
ем максимально возможное в тех
условиях, в которые поставила
нас судьба, — о чём ещё можно
мечтать?»

Виктор МАСЛОВ.
Академик РАН, 

лауреат Ленинской 
и Государственных премий

СССР и РФ.

Зачем безработным
Ледовый дворец?

В городе Зеленогорск Красноярского края вот
уже два года идёт так называемая реструктуриза�
ция электрохимического завода, который входит в
корпорацию «ТВЭЛ» госкорпорации «Росатом».

ВЗЯВ СЛОВО, Дмитрий выразил протест
против реформы образования и вернул вру�

чённые ему деньги и подарки. «Пока мы празд�
нуем, миллионы и миллионы наших сверстни�
ков топят себя в алкогольном и наркотическом
угаре. Тому виной наша система образования,
которая нацелена на то, чтобы воспитать «тру�
довой ресурс», а не личность. Поэтому я отдаю

премию нашему городу. Пусть он хоть что�то
сделает в нашей образовательной молодёжной
политике», — сказал Дмитрий. Сверстники
встретили выступление Дмитрия аплодисмен�
тами, а в зале появились развёрнутые плакаты
с надписью: «Зачем нам успех единиц, если
большинство — на дне!»

(Соб. инф.)

Поступок

От премии отказался
Очередной приём лучших учеников города у мэра Оренбурга Ю. Мещерякова в

этом году обернулся неприятной неожиданностью для местных чиновников.
Церемония поздравления и вручения губернаторских премий лучшим школьникам
Оренбурга, проходившая в здании администрации, была неожиданно прервана од�
ним из награждённых учеников — Дмитрием Мочаловым из городской гимназии № 3.



311—14 января 2013 года    ●    № 2 (29920)   

11 января
— 35 лет назад на орбите вокруг

Земли был создан первый научно
исследовательский комплекс, со
стоявший из орбитальной космиче
ской станции «Салют6» и двух ко
раблей «Союз» (СССР).
12 января

— 110 лет со дня рождения
И.В. Курчатова (1903—1960) —
выдающегося советского физи�
ка, организатора и руководителя
исследований по ядерной физи�
ке, академика АН СССР, трижды
Героя Социалистического Труда,

лауреата Ленинской и Сталин�
ских премий.

— 1922 год — образование Ка
рачаевоЧеркесской автономной
области. Ныне — Карачаево�Чер�
кесская Республика в составе РФ.

— 100 лет со дня рождения П.Н.
Ангелиной (1913—1959) — органи�
затора первой женской трактор�
ной бригады в СССР, дважды Ге�
роя Социалистического Труда, ла�
уреата Сталинской премии.
13 января

— 310 лет назад в Москве вы�
шла первая русская печатная газе
та «Ведомости».

14 января
— 140 лет назад родился М.С.

Урицкий (1873—1918) — деятель
российского революционного
движения, активный участник
Первой русской революции
1905—1907 годов и Октябрьской
революции 1917 года. С марта
1918 года возглавлял Петроград�
скую ЧК. Убит эсером.
15 января

— 140 лет назад родился И.В.
Бабушкин (1873—1906) — один
из первых рабочих — социал�де�
мократов в России. Большевик,

член «Союза борьбы за освобож�
дение рабочего класса», агент
«Искры», активный участник ре�
волюции 1905—1907 годов, один
из руководителей вооружённого
восстания в Чите. Расстрелян ка�
рателями.

— 130 лет со дня рождения
В.М. Загорского (1883—1919) —
деятеля революционного движе�
ния в России, участника револю�
ции 1905—1907 годов. С 1918 го�
да — секретарь Московского ко�
митета РКП(б). Погиб в резуль�
тате контрреволюционного тер�
рористического акта.

16 января
— 90 лет назад (16—17 января

1923 года) В.И. Ленин продикто�
вал статью «О нашей революции
(По поводу записок Н. Суханова)».

— 100 лет со дня рождения
М.Д. Миллионщикова (1913—
1973) — советского учёного в об�
ласти механики и прикладной
физики, академика АН СССР,
Героя Социалистического Труда,
лауреата Ленинской и Сталин�
ских премий.

— 1922 год — образование
КабардиноБалкарской авто
номной области. Теперь — Ка�

бардино�Балкарская Республи�
ка в составе РФ.

17 января
— 95 лет со дня опубликова�

ния Декларации прав трудящего
ся и эксплуатируемого народа.

— 150 лет со дня рождения
К.С. Станиславского (1863—
1938) — великого русского совет�
ского режиссёра, актёра, педаго�
га и теоретика театрального ис�
кусства, народного артиста
СССР; одного из основателей
Московского художественного
театра в 1898 году.

18 января
— 95 лет назад (18—19 января

1918 года) была прекращена рабо
та Учредительного собрания в Пе
трограде.

— 70 лет со дня прорыва Крас
ной Армией вражеской блокады
Ленинграда.
19 января

— В этот день в 2002 году со�
стоялся VIII (внеочередной) съезд
КПРФ, постановивший считать
главной политической задачей
партии бескомпромиссную
борьбу против нового витка ли�

беральных «реформ», за измене�
ние социально�экономического
курса страны в интересах трудо�
вого народа.

20 января
— 35 лет назад был совершён

первый запуск автоматического
грузового транспортного космиче
ского корабля «Прогресс», доста�
вившего на орбитальную стан�
цию «Салют�6» аппаратуру и
топливо.

— 1921 год — образование Да
гестанской АССР. Ныне — Рес�
публика Дагестан в составе РФ.

Далёкое — близкое

…П РОЛИСТЫВАЯ пожел�
тевшую библиотечную
подшивку «Вечерней

Москвы» за декабрь 1941 года, на пер�
вых полосах которой стоит штамп�на�
каз военного времени: «Не задержи�
вай газету более 1 часа», удивляешься,
как много усилий прилагали москви�
чи не только для помощи фронту, но и
к сбережению в городе особой атмо�
сферы условно мирной жизни. Рабо�
тали театры, кинотеатры, магазины,
столовые, почта, парикмахерские,
прачечные, бани...

Не эти ли удивительные для суро�
вой военной поры проявления при�
вычной жизни следует назвать среди
главных причин того «чуда», которое
помогло нашим отцам и дедам побе�
дить? Они сделали это «чудо» своими
руками! А ещё — не убоялись сурово�
го к врагам «генерала Мороза» и раз�
гадали в нём добродушного и мудрого
Дедушку Мороза. Известно ведь по
русской сказке, что Морозко не шутит
и уж если помогает, то только чест�
ным, добрым, достойным... 

...Небольшая заметка в «Вечёрке»
от 17 декабря заставляет вспомнить
другую новогоднюю сказку —  «Две�
надцать месяцев»: «В магазине совхо�
за «Братцево» появились в продаже
оранжерейные цикламены. ...Десят�
ки тысяч таких цветов получит мага�
зин в новом году. Будут в продаже к
Новому году также хризантемы, бе�
лая и нежно�фиолетовая сирень.
Ожидается первая партия оранже�
рейных ландышей…»

Как же нужно было верить в стра�
ну, в Москву, «никем непобедимую»,
цветоводам, чтобы в тревожных ок�
тябре и ноябре 1941 года не сбежать в
панике из фронтовой Москвы, ока�
завшейся на осадном положении,
чтобы изо дня в день поддерживать в
теплицах температурный режим, за�
ботиться о цветах так, чтобы набрали
они нежные бутоны именно в пред�
новогодние дни!

Хризантемы и цикламены, чаще не
подмосковные, а из Голландии, сего�
дня продаются в наших магазинах, но
давно ли видели мы на прилавках в
зимние дни майские первоцветы —
ландыши и сирень? Кстати, именно
ими в цветущем мае 1945 года встре�
чала страна своих победителей!

...С самого начала декабря 1941 го�
да москвичами, как всегда, овладела
предновогодняя лихорадка. Уже 17
декабря «Вечёрка» сообщает адреса
магазинов Москультторга, которые
«к новогодним ёлкам имеют в прода�
же большой выбор ёлочных украше�
ний и игрушек». А в газете от 21 дека�
бря дирекция Мосторга отчитывает�
ся: торговля ёлочными украшениями
производится уже в 26 магазинах, на
6 рынках, в палатках�ларьках Мос�
торга; в 13 магазинах, на 9 рынках Та�
ганского промторга; в 19 магазинах,
на 2 рынках Горпромторга; в 10 мага�
зинах, на 3 рынках Москворецкого
промторга. Также с этого дня на ули�
цах, бульварах и площадях города ор�
ганизуется продажа новогодних ёлок.
В Москву обещают завезти до 100 ты�
сяч ёлок. И Управление зелёного
строительства утверждает следующие
цены на ёлки: высотой до 1 метра — 3
рубля, до 1,5 метра — 5 рублей, до 2
метров — 6 рублей, до 2,5 метра — 10
рублей, до 3 метров — 15 рублей. 24
декабря газета публикует трогатель�
ный фото�этюд М. Олехновича:
сквозь стекло витрины цветочного
магазина на улице Горького на краса�
вицу�ёлку смотрит тепло укутанная
малышня.

И только всегда строгие пожарные
напоминают со страниц газеты, что «в
условиях военного времени возник�
новение пожаров не может быть тер�
пимо. Это будет пособничеством вра�
гу». И, напоминая извечные правила
пожарной безопасности, добавляют
новые, военные: «Во время сигнала
«ВТ» электроосвещение выключает�
ся. ...Все помещения, где устанавли�
ваются новогодние ёлки, тщательно
маскируются, обеспечиваются необ�
ходимыми средствами пожаротуше�
ния... Должно быть известно местона�
хождение ближайшего бомбоубежи�
ща. По сигналу воздушной тревоги
дети в строгом порядке покидают по�
мещение».

И тоже строгое, официальное, всем
важное: «Совнарком СССР постано�
вил перенести день отдыха с воскресе�
нья 28 декабря 1941 года на четверг 1
января 1942 года. В тех союзных и ав�
тономных республиках, где в связи с
национальными и бытовыми услови�
ями днём отдыха является пятница,
считать днём отдыха 1 января 1942 го�
да вместо дня отдыха в пятницу 2 ян�
варя 1942 года».

...А «Вечерняя Москва» в декабре
1941 года в статьях, заметках, репорта�
жах, рекламах, можно сказать, пред�
ставляла своеобразный «календарь»

зимних предпраздничных событий
«культурного фронта» столицы.

1 декабря. Возобновились сеансы�
лекции в планетарии. ...Зрители с ин�
тересом следили за звёздным небом,
движением солнца, планет, полярным
сиянием. Они совершили «путешест�
вие» на экватор и т.д. Присутствовав�
шие восторженно аплодировали, ког�
да началась демонстрация восхода
солнца над Москвой.

2 декабря. Артель декоративно�
прикладной росписи, объединявшая
главным образом молодёжь с художе�
ственным образованием... переклю�
чилась: мужчины стали закройщика�
ми, женщины сели за швейные маши�
ны. Артель выпускает бельё для бой�
цов Красной Армии. ...Привлечено со
стороны ещё до 700 мастериц, пре�
имущественно жён красноармейцев.
Недавно работницы решили отрабо�
тать в Фонд обороны страны по не�
скольку часов. За 10 дней, работая
сверх всякого задания, коллектив дал
фронту более 1000 комплектов белья.

4 декабря. В тропических оранжере�
ях Московского ботанического сада
недавно зацвели тропические краса�
вицы�орхидеи. ...Цветут антуриумы —
оригинальные растения тропиков,
поражающие свежестью и яркостью
красок. ...Круглые сутки наблюдают
дежурные за температурой в тропиче�
ских оранжереях, не давая ей опус�
каться ниже нормы... Успешно идёт
научная работа сада. Недавно закон�
чено составление каталога семян на
обмен с ботаническими садами дру�
жественных и нейтральных стран. Для
посетителей Ботанический сад от�
крыт ежедневно с 9 до 17 часов.

7 декабря. Всесоюзное гастрольное
объединение организует концерт анг�
лийской и американской музыки и
песни. Заслуженная артистка респуб�
лики Ф. Петрова исполнит американ�
скую и английскую песни — «Ковбой
из Техаса» и «Матросская». Негритян�
ская певица Коретти Арле�Тиц позна�
комит москвичей с вокальными про�
изведениями английских композито�
ров Перселя, Бальфи, Квелтера и аме�

риканских композиторов Джонсона и
Лорана. Пианистка И. Вестерман 
сыграет пять фортепьянных пьес
Фредерика Делиуса, скрипач А. Кнор�
ре — несколько музыкальных произ�
ведений английских композиторов
XVIII века. ...Концерт состоится 7 де�
кабря в Малом театре.

...Коллектив районного управления
милиции приготовил для посылок
фронтовикам папиросы, табак, брит�
венные приборы, тёплые носки и пер�
чатки. На полотенцах и носовых плат�
ках патриотки столицы с большой
любовью вышивают поздравления: «С
Новым годом!» Для каждой посылки
приготовлено по бутылке наливки.

...В магазинах «Художественные
промыслы» появились в продаже та�
бачные кисеты и мешки для посылок
в адрес героических бойцов Красной
Армии. Москвичи охотно разбирают
художественно выполненные мешки
и кисеты. Наблюдается также боль�
шой спрос на художественные изде�
лия из папье�маше знаменитых палех�
ских и федоскинских мастеров, худо�
жественно расшитые ткани и т.д. Сре�
ди покупателей часто можно видеть
командиров Красной Армии.

14 декабря. Группа депутатов Киев�
ского райсовета провела обследова�
ние состояния бытового обслужива�
ния населения. ...Райисполком вы�
нес решение — в пятидневный срок
дополнительно открыть семь мастер�
ских по ремонту обуви и восемь мас�

терских по ремонту одежды. Три но�
вые мастерские по ремонту обуви и
три мастерские по ремонту и пере�
делке платья организованы в Совет�
ском районе. В них работают, кроме
мастеров, домашние хозяйки и под�
ростки, только что окончившие спе�
циальные курсы. Набор на эти курсы
продолжается.

...14 семинаров, готовящих инст�
рукторов�лыжников, открылись в
Орехово�Зуевском, Ухтомском, Ле�
нинском, Перовском, Воскресенском
и других районах Московской облас�
ти. 300 слушателей уже получили зва�
ния инструкторов�общественников. В
ближайшее время откроются семина�
ры в Раменском, Щёлковском, Ша�
турском и других районах. С 20—22
декабря инструкторы�лыжники будут
принимать участие в лыжных сорев�
нованиях и переходах. Московский
областной комитет по делам физкуль�
туры и спорта открывает в ближайшие
дни в районах Московской области
шесть лыжных баз.

15 декабря. Киевский райисполком
решил оборудовать в районе 17 само�
деятельных прачечных. ...В прачеч�
ных оборудуют котлы для подогрева�
ния воды, плиты для кипячения бе�
лья, помещения для сушки и глаже�
ния. ...Чтобы быстрее закончить обо�
рудование, райисполком к каждой из
прачечных прикрепил по депутату,
которые будут следить за быстрейшим
окончанием работ.

...В магазинах Зоокомбината после
временного затишья снова наступило
оживление. Многочисленных поку�
пателей — взрослых и школьников —
особенно интересуют только что по�
ступившие в продажу австралийские
волнистые попугайчики — жёлтые,
голубые, зелёные, розовые. Большой
спрос отмечается также на сухопут�
ных черепах и на аквариумных рыбок.
Сейчас часто можно встретить в зоо�
магазинах рыболовов, которые требу�
ют различные снасти для ловли рыбы.
На днях в продажу поступил мотыль,
нужный для насадки на рыболовные
крючки и для аквариумов.

16 декабря. Товарищество «Москов�
ский график» выпускает иллюстриро�
ванную почтовую бумагу, конверты и
открытки с оригинальными рисунка�
ми на оборонную тематику. По рисун�
кам художников�графиков делаются
обёртки для пищевых концентратов,
поступающих в Красную Армию. На
многих обёртках — карикатуры со
стихами С. Маршака.

17 декабря. В Московское отделе�
ние Института истории материаль�
ной культуры передан ценный клад,
состоящий из серебряных монет вре�
мён великого князя Василия Третье�
го, царей Ивана Грозного и Бориса
Годунова. Монеты, находившиеся в
плотно закупоренном горшке, пре�
красно сохранились. ...Учёные заня�
лись изучением монет. Клад обнару�
жили рабочие одной московской
бригады при рытье укреплений возле
подмосковной деревни Н. Учёный
секретарь отделения тов. Чернецов
просил передать через «Вечернюю
Москву» горячую благодарность на�
учного коллектива института рабо�
чим за их ценный дар.

...Серию художественных почтовых
открыток, посвящённых Великой
Отечественной войне, выпустило из�
дательство «Искусство». На одной из
открыток работы художника Василье�
ва изображён героический подвиг
танкиста младшего лейтенанта Юх�
нича, сражавшегося одновременно с
пятью вражескими танками: четыре

танка герой расстрелял метким ору�
дийным огнём, а пятый опрокинул
сокрушительным лобовым ударом.

Художники Поляков, Рыбченков и
Суворов запечатлели на второй от�
крытке поимку колхозниками фа�
шистских парашютистов�диверсан�
тов. Третья открытка (художник Ро�
мадин) посвящена борьбе партизан с
фашистскими оккупантами.

...На Пионерских прудах состоялся
вчера товарищеский хоккейный матч
между командами «Спартак» и 
Н�ской части майора Иванова. Резуль�
тат встречи — 3:1 в пользу «Спартака».

21 декабря. Охотно посещаемый де�
тьми Уголок им. В.Л. Дурова сейчас
становится особенно интересным.
Уголок находится теперь в ведении
зоопарка, который уже передал сюда
зверей из своей обширной коллекции.
К старым «аборигенам» уголка присо�
единились ручные звери из зоопарка
— молодой шакал, бурый медвежо�
нок, волчонок и другие.

...17 машинок для стрижки волос и
50 бритв передали в подарок фронто�
викам парикмахеры Бауманского рай�
она. Коллектив парикмахерских со�
бирает сейчас средства на покупку
сладостей и печенья бойцам Красной
Армии. За один день работницы заво�
да «Автомаш» собрали на подарки
бойцам Красной Армии 2500 рублей.
Работницы артели «Спартак» собрали
3600 рублей, на которые купят 40 по�
сылок. Артель «Швейремонтодежда»
изготовила рукавицы в подарок фрон�
товикам.

21 декабря. В воскресенье в Боль�
шом зале Консерватории с большим
успехом прошёл первый в сезоне сим�
фонический концерт оркестра Всесо�
юзного радиокомитета. «Все билеты
проданы» — этот аншлаг у кассы было
особенно приятно видеть, так как весь
сбор с концерта поступал в фонд стро�
ительства танков. 

...Всероссийское театральное об�
щество организовало секцию художе�
ственной самодеятельности. Секция
проводит консультации и оказывает
помощь в творческой работе бригад и

кружков художественной самодея�
тельности. В кабинете Шекспира и
западной драматургии Всероссийско�
го театрального общества 26 декабря,
в 2 часа дня, состоится доклад про�
фессора М.М. Морозова на тему «Ге�
роические мотивы у Шекспира и его
современников».

...Шумно и весело в Московском
зоопарке. Детвора осматривает зве�
рей, оживлённо делится впечатления�
ми, а потом катается по аллеям, по�
лянкам, с горок. Детям разрешено
лыжное катание в парке. Лыжи ребята
привозят с собой или же берут их на
лыжной базе в соседней школе.

24 декабря. С невиданным энтузи�
азмом принялись трудящиеся Сол�
нечногорска за восстановление род�
ного города. Улицы уже приведены в
порядок. Сейчас население помогает
восстановить железнодорожную стан�
цию. Начал действовать водопровод,
работают бани. Вчера открылся го�
родской клуб. Сегодня в нём начнутся
киносеансы. Городской отдел народ�
ного образования организует боль�
шую новогоднюю ёлку с подарками
для детей.

...В бассейне № 1 28 декабря состо�
ится большой спортивный праздник.
Предстоят военизированные заплывы
мастеров, ныряние, эстафеты и матч
по водному поло между сборной 
командой Москвы и командой части
подполковника Рохлина. Одним из
интересных номеров будет заплыв на

1000 метров. Рекордсменка Кочеткова
выступит против четырёх спорт�
сменок. Кочеткова одна проплывёт
всю дистанцию, а четыре спортсмен�
ки будут меняться через каждые 250
метров. В бассейне устанавливается
новогодняя ёлка.

...Останкинский дворец�музей
вновь открыл свои двери для экскур�
сантов. Сотни лыжников, пришедших
в воскресенье в вековой парк на тре�
нировку, посетили прекрасное здание
дворца�театра. …Директор дворца�
музея К. Соловьёв сообщил: «Неся
круглосуточные дежурства на крышах
и чердаках, оберегая от фашистских
варваров драгоценный памятник рус�
ского искусства, мы с нетерпением
ждали встречи с трудящимися Моск�
вы. ...Тот интерес, с которым сейчас
осматривают музей москвичи и бой�
цы Красной Армии, ещё раз показы�
вает, как высоко ценит и чтит совет�
ский народ памятники своего велико�
го прошлого, памятники своей нацио�
нальной культуры».

24 декабря. Народный комиссариат
связи выпустил новогодние открытки
и конверты. Они двух серий — для по�
здравлений с фронта и для поздравле�
ний на фронт. На открытках и почто�
вой бумаге — рисунки, изображаю�
щие боевые действия всех родов
войск. На конвертах первой серии
надпись: «Новогодний привет с фрон�
та». На отдалённые участки фронта
новогодние открытки и конверты до�
ставляются на самолётах. Тираж от�
крыток и конвертов — 5 миллионов
экземпляров. С завтрашнего дня но�
вогодние открытки, почтовая бумага
и конверты для поздравлений на
фронт поступят в продажу в Москве.

...Московский Совет дал указание
организовать во всех районах города
280 школьных площадок. Площадки
открываются в домах, оборудован�
ных благоустроенными и надёжными
убежищами. Здесь, рядом со своими
квартирами, дети смогут проводить
свой досуг, заниматься в кружках, иг�
рать и культурно развлекаться. В Та�
ганском районе уже открыты 11 та�

ких площадок… организованы круж�
ки рукоделия, рисования, художест�
венного слова. Спортивная школа
часто устраивает лыжные вылазки.
Недавно ребята оборудовали хоро�
ший каток. Малыши имеют свой уго�
лок. Здесь для них есть куклы, на�
стольные игры. 

…С невиданным подъёмом населе�
ние Клина принялось за восстановле�
ние городского хозяйства. За несколь�
ко дней все улицы были очищены от
фашистских трупов и разного хлама.
В городе работает почта, жители регу�
лярно получают московские газеты и
письма. ...Скоро жители Клина смо�
гут слушать по радио столицу. В бли�
жайшие два�три дня пойдут поезда
Клин — Москва. В городе работают
пекарни и мясокомбинат, регулярно
снабжающие население хлебом и мя�
сопродуктами. Открыты три магази�
на. Завтра начинают работать бани.

...Московская государственная
консерватория им. П.И. Чайковского
заканчивает формирование пяти сту�
денческих и одной бригады педагогов
для художественного обслуживания
частей Красной Армии и госпиталей.
…С 1 января возобновляет работу му�
зыкальное училище при консервато�
рии. Преподавательский состав учи�
лища будет укомплектован профессо�
рами и педагогами консерватории.

...Наркомпрос решил вновь от�
крыть для посетителей филиал Исто�
рического музея «Василий Блажен�

ный»… В бывшем храме в последнее
время усиленно продолжались рестав�
рационные работы. ...Удалось открыть
старинную, чрезвычайно богатую
цветную роспись в переходах, которая
была в позднее время закрашена. От�
кроется он на днях.

...Дом художественной самодея�
тельности пионеров и школьников
организовал Ленинградский райсо�
вет. За короткое время он стал одним
из популярнейших детских культур�
ных учреждений. ...На днях пионеры
и школьники рукодельного кружка
собрали новогодние подарки бойцам
Красной Армии. Они пошили кисеты
и мешочки, в которые упаковали
много подарков. Хорошо работает
кукольный театр. Он с успехом вы�
ступает в детских форпостах, органи�
зованных в красных уголках домо�
управлений.

26 декабря. Сегодня во Дворце физ�
культуры спортивного общества
«Крылья Советов» открывается школа
бокса. В школу поступили 60 физ�
культурников. 20 юных боксёров име�
ют спортивный разряд, остальные —
новички. В школе будут заниматься и
боксёры первого разряда — стаханов�
цы слесарь Любимов и токарь Бли�
нов, студент Берзин, учащийся Анд�
рюшин и рабочий Мусатов.

...При сооружении щели на улице
Володарского тов. Монгайт — аспи�
рант кафедры археологии Москов�
ского университета — обнаружил ин�
тереснейшие предметы XVII века. На
глубине двух метров был найден гон�
чарный горн с различными изделия�
ми внутри его, положенными туда
для обжига. Здесь оказались посуда,
рукомойники и много разнообраз�
ных статуэток — всадников, свисту�
лек, коней, медведей и т.д. Особенно
интересны статуэтки, по которым
можно восстановить костюмы моск�
вича XVII века. Место, где найдены
эти предметы, находится на так на�
зываемом Таганском холме. Здесь в
старину располагалась гончарная
слобода. Горн с гончарными изделия�
ми передан в Институт истории Ака�
демии наук СССР.

27 декабря. Во Дворце культуры
имени Сталина оборудован боль�
шой ресторан. Он рассчитан на 300
посетителей. Доступ в него открыт
для всех граждан. Расширена сеть
столовых.

...«Боевой новогодний привет с
фронта!» — такая надпись украшает
серию новогодних открыток, выпу�
щенных производственным комбина�
том Художественного фонда СССР.
По заданию Наркомата Военно�Мор�
ского Флота 100�тысячным тиражом
отпечатаны две новогодние открытки.
...Весь тираж будет отправлен на ко�
рабли и соединения действующего
Красного Флота. Вторая серия откры�
ток выполнена по заказу Наркомата
связи СССР. На рисунке Е. Мыльни�
ковой — идущие в атаку краснозвёзд�
ные танки, за которыми движется на
лыжах пехота. Открытки с рисунком
художника В. Айвазяна, на котором
изображены ребята, опускающие в
почтовый ящик письмо на фронт, гла�
сящее «Папа, уничтожай немцев!»,
поступили в продажу на Московском
почтамте.

...В Доме пионеров будет организо�
вано несколько ёлок для ребят разных
возрастов. Первый ёлочный день на�
мечен на 31 декабря. На ёлках будет
выступать коллектив художественной
самодеятельности, приглашаются
концертные бригады. На днях в Доме
пионеров начнётся декада «Мастера
искусств — детям». В течение десяти
дней в гости к пионерам и школьни�
кам будут приезжать певцы, чтецы,
музыканты, композиторы. ...После
декады в Доме пионеров начнётся ки�
нофестиваль. Будут демонстрировать�
ся картины, посвящённые Великой
Отечественной войне.

...Шумно и весело было вчера в за�
лах, комнатах и на сцене Централь�
ного Дома работников искусств.
Здесь состоялся первый новогодний
вечер для бойцов, командиров и по�
литработников Красной Армии и их
семей. В три часа дня при свете раз�
ноцветных вертящихся фонариков,
электрических транспарантов в зри�
тельном зале стал падать… «снег»,
зажглась нарядно убранная ёлка и
под звуки музыки открылся занавес.
Вся сцена была убрана красным бар�
хатом. Золотыми буквами горит ог�
ромная надпись: «С Новым годом!»
…Выступления на сцене чередова�
лись с танцами в зрительном зале.
Оживлённо прошла лотерея — дети
уходили с новогодней ёлки с игруш�
ками. В воскресенье в Центральном
Доме работников искусств состоится

второй новогодний бал�ёлка. Артис�
ты и художники встретятся с герои�
ческими защитниками Москвы.

28 декабря. На днях Исполком
Московского Совета вынес решение
о культурно�массовой работе среди
детей зимой. Городскому и районным
отделам народного образования
предложено организовать работу сре�
ди детей в домах, в бомбоубежищах и
красных уголках... Работу с детьми
будут вести опытные воспитатели.
Городской комитет ВЛКСМ выделяет
300 комсомольцев. Жилищному уп�
равлению Моссовета в 10�дневный
срок предложено организовать при
домоуправлениях не менее 200 кат�
ков и 700 лыжных горок с лыжами,
коньками, санками.

29 декабря. Ярко и красочно будет
убран Центральный Дом детей же�
лезнодорожников в дни праздника
новогодней ёлки. Ещё в вестибюле и
на лестнице, убранной ёлочками и
гирляндами зелени, дети увидят пан�
но, плакаты, «Окна ТАСС». Гостей
встретят костюмированные сказоч�
ные персонажи — доктор Айболит,
зайчики и мишка.

В восточной комнате дети услышат
увлекательные сказки. В зимнем са�
ду, уставленном тропическими расте�
ниями, они примут участие в массо�
вой игре вместе с доктором Айболи�
том. Ещё будет зал «Север» и комна�
та смекалки. Главное же в централь�
ном зале — большая нарядная ёлка.
Дед Мороз в образе старика�партиза�
на с внучкой Снегурочкой торжест�
венно, под звуки оркестра, откроет
праздник. Начиная с 31 декабря и до
11 января будут проводиться два ут�
ренника — для детей младшего и
среднего возраста. Предполагается
пригласить на праздник новогодней
ёлки пять тысяч ребят.

31 декабря. Большой праздник но�
вогодней ёлки готовит для детворы
своего района Киевский райсовет. В
пяти бомбоубежищах устанавливают�
ся красивые ёлки: в домах на Арбате,
Извозной улице, улице Маркса и Эн�
гельса, улице Чайковского и в Филях.
В бомбоубежищах будут выступать
коллективы художественной самодея�
тельности пионеров и школьников, а
также артисты эстрады и театров. К
новогодним ёлкам пионеры готовят
много игрушек.

...В Краснознамённом зале Цент�
рального Дома Красной Армии им.
Фрунзе 1 января состоится большой
новогодний концерт для команди�
ров и политработников РККА и их
семей. ...В кинозале в течение всего
дня будут демонстрироваться новые
художественные фильмы. В этот
день в залах ЦДКА открываются че�
тыре выставки живописи, графики и
скульптуры «Великая Отечественная
война».

...На новогодние вечера во Дворец
культуры имени Сталина приедут
участники Отечественной войны и
знатные стахановцы завода. Бойцы
расскажут об одержанных победах в
войне с немецко�фашистскими за�
хватчиками, а знатные стахановцы
расскажут о героике трудовых буд�
ней. В гостиных Дворца открыта вы�
ставка военного кабинета. Демонст�
рируется кинохроника «Оборона Се�

вастополя». В фойе — богатая вы�
ставка «Героическое прошлое рус�
ского народа».

...Когда радио возвестит о наступле�
нии 1942 года, в эфире зазвучат голоса
советских писателей. В ночь под Но�
вый год тысячи радиослушателей будут
присутствовать на перекличке поэтов,
прозаиков и драматургов Москвы и Ле�
нинграда. Первое слово получат писа�
тели столицы. Они передадут новогод�
ний привет своим собратьям из герои�
ческого города Ленина. А. Новиков�
Прибой, А. Сурков, П. Антокольский,
С. Кирсанов, С. Щипачёв, директор
клуба писателей Н. Соболевский и дру�
гие расскажут, как писатели Москвы
продолжают творческую деятельность,
стремясь в своих произведениях отоб�
разить героику наших великих дней. От
имени ленинградских писателей вы�
ступят Вс. Вишневский, Н. Тихонов, 
С. Марвич и другие. Перекличка за�
кончится чтением новых произведений
писателей Москвы и Ленинграда.

...Как далеко ещё было до Победы.
Но нежные ростки её уже прорастали
в душах людей, как майские ландыши
в декабрьских «белоснежных полях
под Москвой» совхоза «Братцево»...

Ольга ЖУКОВА.
Фото корреспондента 

американского журнала «Лайф»
Маргарет БуркУайт, посетившей

Москву в грозовом 41м, 
и из архива «Правды».

11110000    ддддннннеееейййй    ккккааааллллееееннннддддаааарррряяяя

1941: сирень и ландыши
к Новому году

● Читающая Москва. ● В Московском университете идут занятия. ● В общежитии Технического института.

Москва. Морозный декабрь 1941 года. Немцы — на подступах к столице.
Геббельс обещает, что Новый, 1942 год они будут встречать в Москве. Не
которым уже вручают пригласительные билеты на торжественное собрание
в Большом театре...

А сводки Совинформбюро изо дня в день упрямо повторяют: «Наши вой
ска вели бои с противником на всех фронтах...» Положение на фронте не
изменно комментируется как «наши временные неудачи» и «временные ус
пехи противника» на «временно оккупированных советских территориях».

...Но вот в сообщении от 7 декабря к уже привычной формулировке добав
ляется: «На ряде участков Западного фронта наши части, отбив ожесточён
ные атаки противника, своими контратаками нанесли немецким войскам
большой урон в технике и живой силе и продвинулись вперёд». Так скром
но, будто боясь по старому суеверью сглазить успех, «обмолвилось» Совин
формбюро о контрнаступлении Красной Армии под Москвой, начавшемся 5
декабря 1941 года, успешно развитом в течение декабря—января, перешед
шем в общее наступление к февралю—апрелю 1942 года.
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В жёсткой обороне

Это была одна из самых драматических
страниц в истории Сталинградской битвы. И
не случайно к ней вновь и вновь обращались
в своих воспоминаниях ветераны горохов�
ской бригады.

…14 октября. Противник неожиданно за�
хватил СТЗ и вышел к Волге. Увы, вопреки
всем нашим расчётам на длительную оборо�
ну этой обширной, застроенной промыш�
ленной территории, свежие силы, только что
прибывшие с левого берега Волги, были раз�
биты наголову, и 124�я бригада полковника
Горохова, а также 149�я бригада подполков�
ника Болвинова оказались с трёх сторон в
окружении врага. Сзади — Волга. Против�
ник торжествовал. Оставалось последним
усилием покончить с русскими севернее
Тракторного завода. 

На изрядно поредевшую группу Горохова
враг бросил две дивизии: танковую — в на�
правлении на Латошинку, Рынок и пехотную
— вдоль реки Мокрая Мечётка. Часть сил
этой дивизии наступала с юга, от Тракторно�
го завода. Опасность, возникшая для группы
Горохова после прорыва немцев на СТЗ,
многократно, о чём уже шла речь в предыду�
щей главе, усугублялась беспорядочным от�
ходом в боевые порядки гороховцев неорга�
низованных групп красноармейцев разных
частей и подразделений, утратой управления
войсками со стороны их командиров. Враг,
который, как говорится, закусил удила, на
плечах бегущих был готов смять последнюю
оборону. Но не тут�то было. Офицерам, по�
литработникам штаба и частей Горохова уда�
лось остановить бегущих, организовать их в
подразделения, поставить в оборону и заста�
вить сражаться.

Враг почувствовал, что с ходу разделаться
с гороховской обороной не удаётся. Все оже�
сточённые попытки противника разрезать
на части боевые порядки группы успеха не
имели. Потому в последующие дни октября
враг стал бить по нашей обороне то с одного,
то с другого фланга. Снова и снова появля�
лась опасность, что враг, массируя свои силы
то на одном, то на другом узком участке обо�
роны, сомнёт оборону войск Горохова. 

Ударить в лоб по 3�му и 2�му батальонам 
124�й бригады немецкое командование, веро�
ятно, уже не желало, не очень рассчитывая
здесь на успех. Холмистая местность перед на�
шим фронтом не давала возможности развер�
нуться танкам противника. Стык между бата�
льонами, составлявший центр всей обороны
бригады Горохова (а по стыкам частей любили
и умели бить немцы), проходил по глубокой
балке Сухая Мечётка, где тоже не было условий
для манёвра и к тому же стояли наши мины. 

Потому противник переключился на
Спартановку, полагая, что отсюда ему будет
легче выйти к нам в тыл и покончить со всей
северной группировкой. 17 октября штурм
Спартановки возобновился с новой силой.
Более 20 танков прорвались тогда на южную
окраину посёлка, и там целый день шёл жес�
точайший бой. Нашим частям ценой боль�
ших жертв удалось остановить наступатель�
ный порыв врага, нанести ему большой
урон. Но левый фланг (3�й осб/124) сильно
оттянулся назад. Бои в Спартановке разгора�
лись с новой силой.

О событиях той поры уже в послевоенные
годы напомнило событие, о котором в архи�
ве генерала Грекова хранится любопытное
свидетельство:

«Впервые после окончания боёв на Волге
ветераны�гороховцы из многих краёв страны
в августе 1963 года встречались в Волгограде.
Автобусы с группой фронтовиков�сталин�
градцев возвращались с ГЭС через Спарта�
новку. Только поравнялись со школой № 61
по улице Менжинского, смотрим: послед�
ний автобус съехал на левую сторону дороги.
Два человека ещё до остановки перемахнули
через кювет, бегом преодолели короткий
подъём, разом опустились на колени над лю�
ком смотрового колодца водопровода, о
чём�то возбужденно заговорили. Из колодца
показался удивлённый и рассерженный ра�
бочий. Но ветераны быстро нашли у воен�
ных водителей автобусов их рабочие комби�
незоны. Первым в колодец спустился Алек�
сандр Демьянов, бывший одним из лучших
разведчиков батальона Вадима Ткаленко. За
ним последовал командир артбатареи Нико�
лай Баринов. Из колодца послышалось:

— Есть… сохранилось… Записывайте:
«22.10 — 29.11.42 г. НП ст. л�та Баринова. Горо�
ховцы. Капитан Рештаненко И.Я., Констан�
тинов, Терещенко…» (далее неразборчиво).

Надписи на железобетонных балках смот�
рового колодца водопровода на улице Мен�
жинского в Спартановке, напротив дома 
№ 98, были оставлены в память о трёхмесяч�
ной обороне частей полковника С.Ф. Горохова
в посёлках Рынок и Спартановка, устоявших
против натиска двух гитлеровских дивизий.

Колодец служил укрытием для командира
батареи и разведчиков, связистов её взвода
управления. Наблюдательный пункт со сте�
реотрубой был оборудован вблизи стрелко�
вых позиций батальона Саши Графчикова,
там, где теперь возведена школа № 61. Уди�
вительно живучими стрелковыми ротами
командовали не знавшие робости, умевшие
постоять за себя верные друзья�товарищи
Леонид Тимонин, Фёдор Илларионов, Васи�
лий Зюков. Их передовые траншеи проходи�
ли по улице Чукотской, между балками Су�
хая Мечётка и Забазная».

Убежище штаба батальона Графчикова
представляло собой водосточную трубу под
дорогой размером метр на два метра и дли�
ной около 40 метров. Отверстие трубы, обра�
щённое в сторону противника, завалили
крупными камнями, шпалами, взятыми с
прибрежной железнодорожной ветки. Свер�
ху и со всех сторон этого железобетонного
сооружения — толща грунта. Убежище в тру�
бе выдерживало любую бомбардировку и арт�
обстрел. Но напоминало для всех находя�
щихся в нём «заготовленный гроб». Духота,
пыль, грязь, газы от постоянных разрывов
поблизости от входа в трубу бомб и снаря�
дов, сточные воды с отрогов оврага перед
входом в трубу. Убежище штаба 3�го батальо�
на бригады находилось буквально под носом
противника. Стоило только вылезти из овра�
га, как попадёшь в окоп левого фланга бата�

льона. А перед ним в 50—70 метрах — окопы
немцев (на расстоянии броска гранаты).

Именно эта близость переднего края оборо�
ны обеих сторон мешала командованию про�
тивника в полную силу работать авиацией по
нашему переднему краю. Используя эту осо�
бенность своего положения, в 3�м осб посто�
янно занимались улучшением своих оборони�
тельных позиций. У солдат, помимо винтовок,
имелись танковые и крупнокалиберные стан�
ковые пулемёты, автоматы, запасы гранат и
бутылок с зажигательной смесью, а кое�где
ещё — внештатно миномёты и ружья ПТР. 

Батальон Графчикова и НП батареи стар�
шего лейтенанта Баринова находились в са�
мом центре окружённого гитлеровцами оча�
га обороны на обнажённом правом фланге
Сталинградского фронта. Справа и впереди
— 14�й танковый корпус, слева, на Трактор�
ном, — 94�я пехотная дивизия гитлеровцев,
сзади — Волга. Пять ям долго упоминались в
донесениях Горохова штабу 62�й армии В.И.
Чуйкова. За них батальон Графчикова вёл
борьбу невиданной ожесточённости. Обыч�
но наш перевес в бесчисленных схватках до�
стигался с помощью миномётчиков комбата
Николая Калошина, превративших те ямы в
могилы гитлеровской пехоты. Атакующие
фашистские танки всякий раз напарывались
на губительный огонь ПТО и противотанко�
вых ружей дивизиона Александра Карташо�
ва. Артиллеристы Баринова брали на себя,
прежде всего, подавление артиллерийских и
миномётных батарей врага.

От упомянутых пяти ям до Тракторного
завода линия фронта глубоко врезалась в на�
ше расположение. Противник временами
прорывался до не существующей ныне двух�
этажной школы — всего в двухстах метрах 
от берега Волги. Постепенно фронт борьбы
устоялся по улице Менжинского — от кино�
театра «Комсомолец» до бетонного моста че�
рез Мокрую Мечётку. На этом участке сра�
жались до крайности поредевшие роты бата�
льона Константина Нароенко и Ивана До�
ценко. А за Мокрой Мечёткой, на мыске,
ниже бывшего тракторозаводского кирпич�
ного завода, каким�то чудом удерживался
такой же малолюдный батальон Лазарева из
149�й бригады.

В октябре для НП облюбовали единствен�
ное в Спартановке двухэтажное здание шко�
лы. Стереотрубу приспособили на крыше, в
оставленной зенитчиками будочке поста
ВНОС. До поры до времени получалось не�
плохо: своя оборона как на ладони. Правда,
противник овладел господствующими высо�
тами, и за них не заглянешь. Однако с на�
ступлением сумерек по вспышкам его стре�
ляющих батарей вели контрбатарейную
борьбу. Нередко после нашей удачной
стрельбы немцы меняли огневые позиции
своей артиллерии. 

Артиллеристы

Командир взвода управления батареи
младший лейтенант Сергей Храбров посто�
янно находился на передовом наблюдатель�
ном пункте, в стрелковых взводах первой ли�
нии. Пришёл как�то к школе на основной
НП. Оглядел «сооружение» на крыше, пона�
блюдал в стереотрубу и с ехидцей раскрити�
ковал его командиру отделения разведки Ан�
дрею Симонову:

— В передней траншее, сколько ни вгля�
дывайся, только и видно сгоревший паровоз,
да ещё фрицев, когда перевалят через бугор.
Но там хранит нас землица�матушка родная.
А вы тут устроились, как на учении в Башки�
рии или Рязани. Ну�ну, роскошествуйте,
только долго ли усидите на своей верхотуре? 

Храброву шёл двадцатый год. После школы
собирался стать математиком и, видно, имел к
этому задатки. Сложные расчёты для стрель�
бы производил мгновенно, без карандаша и
бумаги. Не было во взводе разведки ни одного
красноармейца моложе командира. Поначалу
его величали не особо почтительно: «Наш
Сергей». Умом, безотказным трудолюбием,
порядочностью Сергей утвердил себя в ко�
мандирском положении. Подчинённые вроде
бы не замечали хрупкости его мальчишеской
фигуры, волосёнок торчком и свисающего
ремня с пистолетом. А начальство замечало,
и, случалось, влетало Сергею порядком.

Он не кипятился, не оправдывался. Как�
то ещё до фронта, на учении, влетело ему от
самого комбрига, Сергея Фёдоровича Горо�
хова. Получив разрешение удалиться, Храб�
ров устроился в окопчике пообедать. Суп,
кашу, компот слил в один котелок и принял�
ся уплетать. Начальник штаба дивизиона Ре�
штаненко, возмутившись этой гастрономи�
ческой процедурой, в сердцах воскликнул:
«Товарищ младший лейтенант, вы хоть по�
обедайте по�человечески».

Храбров в ответ совсем невозмутимо:
— В сущности, безразлично, в какой оче�

рёдности обед попадает в желудок. Всё пере�
мешивается, помимо желания обедающего.
И так скорее. Надеюсь, за это взыскания не
предусмотрены?

Сцена эта вызвала дружный взрыв хохота.
Комбриг тоже не удержался, махнул рукой и
пошёл по своим делам.

Но то когда было. В первый же месяц ста�
линградских боёв заговорили о Сергее ина�
че. Он не отлучался с передового НП. Ко�
мандиры стрелковых подразделений не раз в
трудную минуту испытали его умение и отва�
гу. Однажды на позицию внезапно, без арт�
подготовки, ринулись пять танков с сотней
пехотинцев. Застигнутый врасплох стрелко�
вый взвод в беспорядке оставил окопы. НП
Храброва повис на волоске: впереди — нем�
цы, своих рядом — никого. Но не растерялся
Сергей. Доложил по телефону командиру ба�
тареи, что корректировку огня принимает на
себя. Рвущиеся наши снаряды точно накры�
ли атакующего врага, его танки попятились
к берегу Мечётки, а пехота без танков тоже
не устояла. Положение было восстановлено.
Одним из первых в артдивизионе Храброва
наградили орденом Красной Звезды.

Прав оказался Храбров и в отношении НП
на «верхотуре». Гитлеровцы всё же изловчи�
лись: огнём крупнокалиберных и танковых
пушек разгромили наблюдательный пункт
Баринова на крыше школы. Самого комбата
взрывом снаряда контузило и выбросило че�
рез лаз в чердаке. На несколько дней он ли�

шился слуха и речи. Записками уговорил ко�
мандира дивизиона Сергея Яковлевича Тка�
чука, военкома Ивана Константиновича Ти�
мошкина не отправлять его за Волгу к меди�
кам. Перетерпеть контузию можно было
среди близких заботливых батарейцев.

Здание школы пришлось покинуть. Заня�
тые на НП артиллеристы батареи размести�
лись ближе к переднему краю, в колодце во�
допровода на улице Менжинского. Стерео�
трубу вынесли в окоп на пригорке. Строений
в Спартановке сохранилось немного, обзор
впереди — до самых высот. Укрытие в водо�
проводном колодце именовали бункером.

Тем временем бои в Спартановке развора�
чивались непрерывной чередой. 22—24 ок�
тября ознаменовались действиями «группы
Болвинова». Она состояла (непродолжи�
тельно, всего пару суток) из стрелковых ба�
тальонов самой 149�й бригады, а также 1�го
осб 124�й бригады (уже второго или даже
третьего состава, вновь сформированного из
остатков 1�го и 5�го батальонов 124�й брига�
ды, спешно созданных в кризисные сутки
после падения СТЗ и стремительно растаяв�
ших в ожесточённых оборонительных боях
против напиравшего врага).

В ночь с 22 на 23 октября 149�я осбр и
1/124�й осбр «восстанавливали положение»,
имея задачей «захватить потерянную юго�за�
падную окраину Спартановки до огородов».
Боевые документы, донесения штаба Горо�
хова в 62�ю армию скупо и сухо повествуют о
тяжёлой и горькой боевой участи наших во�
инов — участников тех событий:

«Артиллерийская обработка начата в 23.00.
Наступление пехоты назначено на 24.00. В
силу плохой организации и подготовки к на�
ступлению со стороны штаба 149�й атака на�
чалась в 2.00 23.10.42 г. До 8.00 23.10 подраз�
деления 149�й выполнили свою задачу, очис�
тили три квартала, нанесли большие потери
фрицам и вышли к огородам. 

В этот период также сказалась плохая ра�
бота штаба 149�й осбр, который не обеспе�
чил организованного закрепления подразде�
лений на достигнутых рубежах, не окопа�
лись, огневые средства не выдвинуты». 

Немцы воспользовались этим, сосредото�
чили до трёх батальонов пехоты и 10 танков и
в 9.00 24.10.42 г. перешли в контратаку. Наши
части, «не успев закрепиться», «начали вести
тяжёлые кровопролитные уличные бои, неся
большие потери в живой силе и технике». В
10 часов противник, подтянув свежие силы до
батальона с 10 танками, на фронте 500 метров
перешёл в контратаку, «отбросил наши части
значительно восточнее прежнего, т.е. немцы
вышли на площадь у школы посёлка Спарта�
новка, 150—200 метров от КП бригады».

Итог: «В кровопролитных боях, нанеся
противнику большие потери, наши части к
20.00 были потеснены на новые позиции, ос�
тавив и то, что занимали раньше». 

Наши потери были не меньшими: «2/149�й
осбр, понеся значительные потери в живой
силе и технике, под давлением превосходя�
щих сил противника, остатками разрознен�
ных групп, отошёл… Имеет 100 штыков».
«1/124�й, понеся огромные потери в живой
силе и технике (210 человек), имеет 35 шты�
ков, занял круговую оборону…» «…2, 3/124�й,
отбив атаки противника, удерживают зани�
маемые позиции. Бригада имеет 1000 шты�
ков». (29 августа при вступлении бригады в
бой в её составе было 5000 человек. — А.Ш.)

Бой в траншеях

О накале боёв того периода, кризисности
обстановки свидетельствуют радиограммы,
переданные в архив генерала Грекова быв�
шим офицером спецсвязи штаба 124�й бри�
гады Амировым:

24.10.42 г. 18.15
Радиограмма
ЧУЙКОВУ, ГУРОВУ, ЕРЁМЕНКО
Потери большие. Сил нет. Положение без#

выходное. Срочно шлите живую силу или ука#
жите вариант действий. Бой продолжается.

ГОРОХОВ.

25.10.42 г. Из журнала боевых действий
124#й осбр: «После авиационной обработки до
батальона немцев с 6 танками начали наступ#
ление. С потерями откатились».

25.10.42 г. 10.30
Радиограмма
ГОРОХОВУ
Приказываю: организовать жёсткую оборо#

ну и прочно удерживать занимаемый рубеж.
Мобилизовать для обороны, уничтожения
группировки противника все имеющиеся силы
на месте.

Примите самые решительные меры по наве#
дению и поддержанию железной боевой дис#
циплины и порядка. На пополнение в ближай#
шее время не рассчитывайте.

ЧУЙКОВ, ГУРОВ.

26.10.42 г. Из журнала боевых действий
124#й осбр: «Массированный налёт авиации.
Немцы обрабатывают позиции, в особенности
северо#западную часть Спартановки (3/124).
После сильной артминомётной подготовки и
авиационной обработки в 10.20 до двух бата#
льонов и 13 танков перешли в наступление на
позиции 3/124. Бой длился 7 часов. Большие
потери немцев. Откатились. Наши части, вы#
равнивая фронт, оставили часть Спартановки,
которую невыгодно было удерживать. Отход
по приказу комбрига».

26.10.42 г. 7.00
Радиограмма
ГОРОХОВУ
Авиация будет ночью сегодня бомбить. Ба#

тальона нет, даём 200 человек. При первой
возможности поможем ещё.

КРЫЛОВ.

27.10.42 г.
Радиограмма
ОТВЕТ ГОРОХОВА
Получил не 200, а 89 человек. Передал Бол#

винову.
ГОРОХОВ.

27.10.42 г. Из журнала боевых действий
124#й осбр: «В 9.00 интенсивный артогонь по 3
и 4/124. В 10.00 бомбёжка. 10.50 до двух рот
пехоты и 6 танков энергично наступают в стык
3#го и 4#го осб. Большинство наступающих
уничтожено ещё до подхода к нашему передне#
му краю. Часть немецких танков с группами
автоматчиков начали проникать в наши боевые
порядки. В 16.00 в другом направлении, вос#
пользовавшись плохой службой боевого охра#
нения, заняли траншеи у северного берега 

р. Мокрая Мечётка. Бой в траншеях длился 
6 часов. К 22 часам все до единого фрицы
уничтожены, а траншеи очищены».

27.10.42 г.
Радиограмма
ЕРЁМЕНКО — ХРУЩЁВУ
ЧУЙКОВУ — ГУРОВУ
Положение очень тяжёлое. Прострелива#

юсь со всех сторон. Бойцы устали. Убыль не
восполняется. Ежедневно отбиваем много#
кратные атаки большим напряжением. Нужна
срочная помощь живой силе, технике для рас#
ширения плацдарма. 

Укажите дальнейшую перспективу. 
ГОРОХОВ.

26—27 октября истекающие кровью подраз�
деления группы Горохова при поддержке ар�
тиллерии Волжской флотилии предприняли
повторное наступление. Наши бойцы снова
укрепились на валу, а артиллеристы заняли
НП на здании тюрьмы в посёлке Спартановка. 

28 октября, «как никогда рано, в 6.00», на�
чалась артиллерийская подготовка немцев, а
затем и наступление в тех же направлениях.
Несколько раз следовали атаки пехоты с тан�
ками после авиационных ударов противни�
ка. «Огнём и рукопашной» наши бойцы от�
били противника, сохранив свои позиции. 

До 2 ноября немцы активных действий
не предпринимали. Вёлся редкий артилле�
рийский и миномётный огонь. Тревожное
затишье.

…Сержант Андрей Симонов заменил ране�
ного Сергея Храброва в должности команди�
ра взвода управления. Обычно собранный,
всегда готовый к действию сержант Симонов
в тот день не был на себя похож. В разговоре
с комбатом, когда остались в бункере с глазу
на глаз, Андрей высказал свои размышления:
«Чую по примеру прошлого, не сегодня�зав�
тра немец пойдёт в наступление». Потому и
взялся вновь, после бессонной ночи, дежу�
рить с полуночи 2 ноября наблюдателем.

Ночь тянулась в нарастающем напряже�
нии. Слабый предутренний ветерок потянул
от Волги в сторону противника. Напряжён�
ный слух ловил и терял колеблемый ветром
подозрительный шум. Наконец, сомнения
отброшены: прерывистый гул может исхо�
дить только от моторов и гусениц танков про�
тивника. Андрей решительно крутанул руко�
ятку телефонного аппарата. Почти одновре�
менно в бункер Баринову позвонили из шта�
ба батальона Графчикова. В редевшем тумане
теперь различались приплюснутые коробки
танков, показавшихся на скате высоты. И тут
же по всей Спартановке забушевали разрывы
огневого налёта вражеской артиллерии. А
когда стрелки часов приблизились к цифре
«семь», с запада горизонт закрыли подходив�
шие на малой высоте пикирующие бомбарди�
ровщики с крестами на крыльях. 

Начался многочасовой штурм врагом
Спартановки. С.Ф. Горохов вспоминал: «2
ноября сражение началось с новой силой.
Гитлеровцы, видимо, рассчитывали теперь
смять нас, подавить мощью огня. В 7 часов
утра, после остервенелого огневого налёта
артиллерии и миномётов, началась бомбёж�
ка, которая продолжалась 10 часов подряд.
Лишь изредка на 10—15 минут открывались
в небе «окна». 

Перевалив через высоты, «юнкерсы» ны�
ряли в пике над Спартановкой. Первый за�
ход пришёлся по южной части посёлка. По�
том разрывы бомб и «чемоданов» с прыгаю�
щими противопехотными гранатами усеяли
посёлок от края до края. Обломки деревян�
ных строений подбрасывало кверху в стол�
бах земли и дыма. Воронка на воронке. А
восьмёрки «юнкерсов» заходят снова и снова
смертоносным конвейером. Для ветеранов�
гороховцев это было ни с чем не сравнимое
испытание всех физических и душевных сил.

2 ноября октябрьские бои на Спартановке
завершались «психической атакой» с воздуха
всех наличных у немцев сил бомбардировоч�
ной и штурмовой авиации. Сколько было
светлого времени, столько и бесновались
вражеские самолёты над Спартановкой. Но
потери в 124�й бригаде от этого воздушного
разбоя были относительно небольшие, глав�
ным образом за счёт прямых попаданий.
Подразделения хорошо зарылись в землю,
замаскировали свои блиндажи, землянки,
углубили ходы сообщений, траншеи. А вот
на поверхности — словно адская косилка из
вихрей осколков, пуль, огня, летящих во все
стороны всевозможных обломков, кусков
земли, камней… И в этом аду связь комбри�
га с батальонами восстанавливалась за счи�
танные минуты. Это — небывалый ратный
подвиг связистов. Потери среди линейных
надсмотрщиков — небывалые. 

В 149�й бригаде — дело плохо: утраты от
бомбёжки были велики. Погиб командир
бригады подполковник Болвинов. Прямым
попаданием бомбы был разбит его блиндаж.
Вместе с ним погибли ещё несколько чело�
век. До этого бригада лишилась начальника
штаба Кочмарёва и комиссара Подольного.
Таким образом, почти всё командование
бригады выбыло из строя. Уцелели только
политотдел и отдел СМЕРШ бригады. Но
малолюдные батальоны 149�й бригады — на
месте, остаются в общем строю. Чтобы в та�
кой ситуации обеспечить устойчивость обо�
роны, полковник Горохов приказывает сроч�
но возглавить временное управление 149�й
бригадой офицерам своего штаба. Обязан�
ности комбрига 149�й бригады были возло�
жены на заместителя Горохова — майора Зе�

ленина. Старший лейтенант Криворучко вы�
полнял обязанности начальника 1�й части
штаба. Действовали решительно, быстро: че�
рез уцелевших офицеров штаба восстанови�
ли связь с батальонами и частями. Перерыва
в управлении боем бригады в этот трагичес�
кий день не было. Примерно через 3—5
дней, после назначения штабом 62�й армии
нового командования бригады во главе с
И.Д. Дурневым, Зеленин и Криворучко вер�
нулись в штаб 124�й бригады. 

В 17 часов немцы предприняли атаку с
танками и пехотой. Разведчик�наблюдатель
Баринова докладывает: в первой и второй
траншеях противника движение, на склоне
высоты — танки. Миномётчики Н.В. Чури�
лова, Н.А. Калошина навалились сосредото�
ченным огнём на развернувшуюся для атаки
вражескую пехоту: отсечь от танков, прижать
её к земле. Танки рванулись вперёд, но потом
задержались и стали передвигаться вдоль
своих траншей, видно, стремясь увлечь за со�
бой пехоту. И тут звонкими хлопками загово�
рили «сорокопятки» А.Т. Карташова. Их дол�
гое молчание тревожило: неужели погибли?
Но нет, вот они кинжальным огнём метров с
четырёхсот подожгли один, второй танк, а
другие, отстреливаясь, укрылись в ложбинке. 

«Вызываю огонь на себя…»

И всё же немецкие автоматчики прорва�
лись и залегли в трёхстах метрах от НП бата�
реи. Андрей Симонов кинулся к «малютке»,
так прозвали ротный миномёт, который, как
и пулемёт, артиллеристы добыли по своей
инициативе на случай самообороны. В азар�
те боя артиллеристы увлеклись и не замети�
ли, как беда приблизилась к самому бункеру. 

Разведчик Тищенко заглянул в отверстие
для наблюдения и оторопел: амбразуру за�
слонил бортом немецкий танк. Он стрелял
из пушки и пулемёта вдоль улицы Менжин�
ского. Среди артиллеристов НП замеша�
тельство. Проворонивший приближение
врага Тищенко лопочет что�то невнятное.
Один телефонист подхватился удирать по
ходу сообщения. Андрей Симонов возвра�
щает его окриком назад.

Баринов телефонирует старшему на батарее:
— Огонь по моему НП!
Ответ ошарашил:
— Стрелять не могу, стволы красные, за�

клинивает гильзы.
Баринов вырывает трубку у телефониста,

выкрикивает координаты и требует немед�
ленно открыть огонь с левого берега. По ра�
ции откликнулся командир дивизиона С.Я.
Ткачук. Он не видит поле боя и с обычной,
неторопливой невозмутительностью внуша�
ет Баринову:

— Ты шо, обалдел? Посмотри на кодиров�
ку карты, це ж твой НП.

Баринову было не до субординации, над�
рываясь, орал в трубку:

— Огонь, немедленно огонь!
Все сгрудились в бункере, только Симо�

нов из траншеи продолжал наблюдение. А
немецкий танк уже пробует гусеницами
прочность бункера. И тут громыхнула кано�
нада тяжёлых батарей с левого берега. Бетон�
ное перекрытие заходило, точно живое. Нет
света, прервалась связь по телефонным ли�
ниям. Дым, пыль заполнили бункер. Когда
огонь утих, осмотрелись: в полусотне метров
увидели накренённый танк с задранной к
небу неподвижной пушкой…

Самолёты продолжали бесноваться над
Спартановкой до наступления темноты. И
всё же противнику не удалось овладеть ни
одним из наших окопов. Атака была отбита.
Цена — очень высокая: за один день боя по�
гибли 160 бойцов и командиров 124�й брига�
ды. Но танковые и пехотные части гитлеров�
цев нисколько не продвинулись вперёд. Вот
тогда�то главарь фашистской авиации Рихт�
гофен и донёс своему шефу Герингу о неспо�
собности сухопутных немецких частей на�
ступать вслед за разрывами своих бомб.

Большую роль в этом бою сыграла наша ар�
тиллерия, находящаяся на островах и левом
берегу Волги. Видно, поэтому через два дня, 
4 ноября, немцы снова повторили бомбёжку,
но менее интенсивную. На этот раз они бом�
били левый берег Волги и острова, где находи�
лась наша артиллерия, а потом ещё раз пере�
шли в атаку. Но все попытки немцев выбить
нас с занимаемых рубежей были безуспешны. 

А рубежи эти простреливались вдоль и по�
перёк. Стоило, например, немецкому пуле�
мётчику на высоте против центра обороны
батальона Графчикова взять прицел чуть ле�
вее и выше, и он рисковал попасть по своим
немецким передовым траншеям в Латошин�
ке, обращённым фронтом на 2�й батальон
Ткаленко. А тут ещё в течение октября и по�
ловины ноября добраться на Спартановку и
Рынок с левого берега стало невероятно
трудно из�за условий на Волге. Отправляю�
щиеся с левого берега в это время на «горо�
ховский пятачок» прощались с друзьями как
в последний раз. Шансов уцелеть было на�
много меньше, чем погибнуть в огненной
мясорубке этого периода боёв. А ведь защит�
никам города на правом берегу словно воз�
дух требовались боеприпасы, продовольст�
вие, связь, эвакуация раненых…

«Как русские выстояли в тех невозможных
условиях?» — бесконечное количество раз
задавали себе позже этот вопрос генералы
армии Паулюса в советских лагерях для во�
еннопленных…

Алексей ШАХОВ.
(Продолжение следует).

«Правда» продолжает публикацию глав книги Алексея Шахова
«Тракторозаводский щит Сталинграда», основанной на воспомина!
ниях и архивных документах, которые собирал до конца жизни один
из героических участников Сталинградской битвы — генерал!пол!
ковник Советской Армии Владимир Александрович Греков.

Первая глава была опубликована в № 91 (29865), 24—27 августа
2012 года, с последующим продолжением по пятницам.

● Старший лейтенант Н.Д. Бари�
нов — командир батареи отдельного
артдивизиона 124�й бригады.

● Капитан А.Г. Графчиков, коман�
дир 3�го батальона — непоколебимого
центра гороховской обороны.

● Второй состав командования 149�й бригады с ноября 1942 г. В центре — ком�
бриг майор И.Д. Дурнев (после гибели комбрига, начштаба и комиссара бригады).

● Капитан С.Я. Ткачук — коман�
дир отдельного артиллерийского ди�
визиона 124�й бригады.
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Вступая в Год памяти И.В. Сталина

«Вождь звал
народ вперёд…»

Фрагменты из поэмы «Товарищ Сталин»
НЕОБХОДИМОЕ ПРЕДИСЛОВИЕ

Отец мой, Арсен Нерсесович, служил в 1�й Кон�
ной армии С.М. Будённого. В ожесточённом сраже�
нии под Царицыном, когда отбивались от белоказа�
ков в голой, как ладонь, степи, шарахнуло осколком
шальной мины — и рухнул конь легендарного 
командарма… Под ливнем смертельных пуль отец
вытащил героя из�под окровавленной туши.

До заката продолжалась жестокая битва. Ране�
ный, уставший Семён Михайлович прилёг, посте�
лив шинель на глинобитном полу в уцелевшей ма�
занке на окраине города, строго приказав: «Арсен,
никого не пропускай! Буду отдыхать...»

На рассвете прикатила машина. Из неё вышли
несколько человек в штатском. И двинулись в сто�
рону конармейца.

— Где товарищ Будённый? — властно, с грузин�
ским акцентом спросил человек с рыжими усами.

— Кацо, к Будённому нельзя! Он, понимаешь,
спит.

— Я Сталин!
— А я — Арсен с Кавказа! — ответил отец, подчёр�

кивая армянской интонацией, что он тоже горец.
В то время портретов Сталина ещё не было, и

только сослуживцы знали его в лицо.
Положение спас сам Семён Михайлович, услы�

шав через распахнутые ставенки приглушённый
голос Сталина. С явным беспокойством крикнул:
«Арсен, пропусти! Это же Сталин!»

И отец растерянно опустил винтовку, которую
держал наперевес, заграждая дверной проём.

Уже через минуту сквозь тоненькую саманную
стенку ветхой хибарки услышал недовольный голос
незнакомца: «Наказать!» И оправдывающийся —
Будённого: «Товарищ Сталин, хороший боец. Вче�
ра меня спас от смерти. Не узнал вас, простите…»

— Ну тогда дай ему отпуск! — сказал с усмешкой
Иосиф Виссарионович.

И отец получил долгожданный отпуск!..
Через много лет, будучи школьником, под дик�

товку родителя я написал письмо в Кремль, Семё�
ну Михайловичу Будённому, напомнив этот эпи�
зод. В конце нашего послания попросили марша�
ла похлопотать о квартире, так как дом наш раз�
бомбили немцы, а в семье увидел донской рассвет
седьмой ребёнок. Слава богу, письмо дошло, не то
что сейчас, и мы получили жильё благодаря С.М.

Будённому. Не забыл о своём бойце прославлен�
ный полководец!

Но тот давний случай сыграл роковую роль в
жизни моего отца. 

За три года до начала Великой Отечественной
войны в кухонном разговоре с приятелем, обсуж�
дая облик вождя, батя простодушно ляпнул: «Ста�
лин был рыжеватый, лицо в оспинках... Я его ви�
дел близко...» И человек настучал куда надо... При�
шлось отцу отлёживать бока на нарах где�то в Ка�
захстане два с половиной года!..

Однако даже такое суровое наказание не озло�
било нашу семью, не поколебало веру в светлое бу�
дущее страны. После освобождения из лагеря отец
сражался с фашистами, работал на заводе, поста�
вил всех нас на ноги. И Советское государство не
мстило, а дало бесплатное образование... И мы —
пять братьев и две сестры — никогда не считали се�
бя жертвами «культа личности», как многие ны�
нешние «либералы�демократы».

Так получилось: детские воспоминания жили в
глубине души и неожиданно всплыли, когда мето�
дично, ещё со времён Никиты Хрущёва, стали «раз�
венчивать» и лить ушаты грязи на одного из самых
великих за всю историю человечества — на товари�
ща Сталина: умного студента духовной семинарии,
замечательного поэта, стихи которого изучались в
школах Грузии, бесстрашного революционера, ге�
ниального политика, великого полководца�генера�
лиссимуса, создателя небывалой по справедливос�
ти и дружбе народов страны — СССР! Нынешний
режим со звериной настойчивостью и маниакаль�
ным наслаждением не только придумывает ком�
промат на вождей пролетариата, но и устраивает на
святой Красной площади рядом с Мавзолеем —
усыпальницей В.И. Ленина — кощунственные
гульбища, визгливые ток�шоу безголосых певцов�
кривляк… И всё это — в двух шагах от Кремля!

Даже мёртвым не дают спокойно спать вечным
сном... Разве могут позволить, чтобы такое проис�
ходило у стен их резиденций и Белых домов, аме�
риканцы, французы или англичане?..

Стыдно! По�человечески стало больно за вождя.
Поэтому решил взяться за перо. И вам судить, до�
рогие читатели, о моём скромном труде…

Аршак ТЕР
МАРКАРЬЯН.
Член Союза писателей России.
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Пропахла площадь Красная

сиренью,
И, тяжело планету накреня,
Лежит, укрыт бетонною 

шинелью,
У древних стен Московского

Кремля.

Какую память о себе оставили
С немецкой кровью русские

цари?
А ведь недавно лишь 

при слове «СТАЛИН»
Державы трепетали и миры!

Отец в ГУЛАГе был. 
Поверьте, люди,

Что искренне сегодня 
слёзы лью.

Я Сталина бы должен 
ненавидеть люто,

А я его, как сын родной, люблю!

Грызня и воровство
в кремлёвском стане,

Вот4вот ударят вновь колокола...
Ну что ж, пора!

Вставай, товарищ Сталин,
Вас ждут опять великие дела!
Кого поставить рядом с ним,

подонки?
Байкал ещё не Тихий океан...
Наполеон,

Суворов,
Македонский

Или гроза степная Чингисхан?

Пять континентов перед ним
дрожали.

Живи по правде лучше — 
и не лги...

Оставил нам великую державу,
Себе — заштопанный мундир 

и сапоги!

Чтоб государство было высшей
пробы,

А не блуждало нищенкой 
во мгле,

Пора, товарищ Сталин,
встать из гроба

И навести порядок на Земле!

2
Умаялись.

Угробились.
Устали

Народы жить средь нищеты 
и лжи...

Пора пришла.
Вставай, товарищ Сталин,
И людям путь победный укажи...
Не стыдно в чёрные тона 

окрашивать
Прошедшее?
Об этом речь веду.
Хочу увидеть полпланеты

красной,
Как яблоко в космическом саду!
Предатели — они нас огорчали,
Но есть бойцы — их уважает мир:
Храбрец Фидель,

Командос Уго Чавес,
И сын Востока — 

смелый Ким Чен Ир!..
Как вороны,

нависли тучи тёмные,
Но этим злобным силам вопреки,
Всегда встают, на страже 

угнетённых,
Как витязи — его ученики!
Вам пели гимны,

оды вам слагали,
Такие вот в Истории круги...
Кто сеет смуту между вас, 

славяне,
Чтоб стали вы заклятые враги?

Раздробленность…
Какое это благо?

А вместе будем крепче, 
чем скала!

Верните Крым!
Ведь там могила брата

Давным4давно бурьяном 
заросла!..

Живя по правде,
честно хлеб растили,

И освещал дорогу нам во мгле 
Мой брат — 

поэт Иосиф Джугашвили
И он же вождь всех бедных 

на земле!
И если нас в покое не оставят,
Лавиной грозной

двинется
народ:

«Гремя бронёй, сверкая блеском
стали 

Пойдут машины
в яростный поход!»

И музыка военная прольётся…
Товарищ Сталин!

Вы для нас пример!..
Все без призыва станем 

добровольцами,
Чтоб взвился флаг

с названьем СССР!
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не надо сглаживать!
Ведь выпятить себя

любой горазд.
Не знаю стран таких,

чтобы сограждане
Своих вождей

затаптывали в грязь...
Опомнитесь!

Они свой след оставили,
Чтоб мы их почитали навсегда.
Держава,

что создал товарищ Сталин,
Мощнее не бывала никогда!
Взглянёшь на карту —

сердце закачается
От радости, что всех к мечте 

звала —
От Бреста и до берегов 

Камчатки —

Такая моя Родина была!
Учебники истории листаю,
Где клеветой деянья обросли...
Я говорю: «Прости, товарищ 

Сталин,
От имени народов всей 

Земли!..»
Под вечный бой

торжественных курантов
Он понимал, что жизнь его 

прошла,
Что не имел счетов 

в швейцарском банке
И собственного не имел угла.
Будь прокляты, политики 

картонные,
Вам сеять ложь давно не 

привыкать!..
Два метра заслужил в стране,

которой он
Такую славу дал на долгие века!
Вождь звал народ

вперёд
с душой кристальной, 

Чтоб строить и валить в Сибири
лес...

Когда мы произносим слово
«Сталин» —

Встают Донбасс,
Магнитка,

Днепрогэс!..
Рабочим и крестьянству — честь 

и слава!
Они — солдаты трудовых 

побед…
Товарищ Сталин —

это вождь державы,
И хлебных нив, и атомных

ракет!..
Мы двигались к мечте

широким шагом
И строили земной, цветущий

рай...
Товарищ Сталин —

знамя над рейхстагом!
Вьетнам, Корея,

Куба и Китай!..
Капиталисты пьют и жрут 

в три горла, 
Насилуют молоденьких девиц...
Бог сотворил озёра, реки, горы
Для всех людей, 

а не для единиц!
Они украли землю,

небо синее, 
Где Родина моя, Россия4мать?
Я руки отрублю себе и сыну, 
Но замки их не буду защищать! 
Бездарные, коварные 

и наглые 
Не понимают человечьих слов...
Они пошлют своих детей учиться

в Англию, 
А наших превратят в своих рабов! 
Кто воровал,

тот будет вне закона, 
Такой декрет, надеюсь, 

издадут!..
Противно называть их поимённо,
Ничтожеств тех, которых нары

ждут! 
Цветы кладу к подножью 

обелисков...
Предателей не станем забывать!
И если попадут на стол мне 

списки,
Поставлю свой автограф:

расстрелять!

Я помню, как отец сказал мне 
фразу,

Что по сей день крылата и жива:
Спартак,

Костюшко,
Пугачёв и Разин

Погибли за народные права!
И песнь о нём пока не умирает,
И в час застолья ветеран споёт:
«Сталин — наша слава боевая,
Сталин — нашей юности полёт!..»
Да будет праздник

в нашем братском стане!
Мы вырвемся из нищеты 

и мглы...
Я так скажу: «Прости, товарищ

Сталин,
От имени народов 

всей Земли!..»
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Вступает время семимильным

шагом,
Чтобы для бедняков настал

рассвет.
Товарищ Сталин!

Пол4земного шара
Вновь обретёт победный 

красный цвет! 
Век у неправых не бывает 

долгим, 
Его сметёт народный ураган!
Не потому ль так имя Ваше 

дорого 
Среди простых рабочих 

и крестьян?

Аршак ТЕР
МАРКАРЬЯН.
● На Потсдамской конференции. 1945 год.

Дочь батрака обрела
всесоюзную славу

Ярко и объективно написала о ней Га�
лина Буркацкая, председатель Клуба жен�
щин�механизаторов её имени:

«Паша Ангелина... Это имя в тридца�
тые годы стало на селе знаменем, под ко�
торое становились те, кто утверждал силу
ещё молодого колхозного строя, красоту
коллективного труда, красоту моральных
начал нашей социалистической жизни.

Паша Ангелина... Организовавшая и воз�
главившая первую в стране женскую трак�
торную бригаду, она — вечно зовущий при�
мер самоотверженности в работе, новатор�
ского чутья, материнской любви к земле.

Мне приходилось встречаться с Прас�
ковьей Никитичной... Больше всего за�
помнилась её стремительность —  в по�
ходке, взгляде, в её своеобразном умении
вести беседу. А ещё запомнилось то, что
вокруг неё всегда теснилась молодёжь.
Сыпались вопросы, кто�то тянулся рукой
к её руке, кто�то бережно прикасался к её
звездочкам на пиджаке. Дважды Герой
Социалистического Труда!

А ещё — коммунист. А ещё — лауреат
Государственной премии СССР. А ещё —
сильный, красивый, жизнерадостный че�
ловек. Наша современница».

Паша родилась 30 декабря 1912 года (12
января 1913�го) в посёлке Старобешево
на Украине (ныне Донецкая область), в
маленьком доме под соломенной крышей
многодетной семьи Ефимии Фёдоровны
и Никиты Васильевича Ангелиных.

Образование для детей бедняков тогда
было недоступно. Мы уже забыли смысл
картины В. Семисенко «У порога шко�
лы». А ведь 70 процентов населения было
неграмотным. 

Жители Старобешева не имели понятия
о медицинской помощи. Многие умирали
от оспы, дизентерии, брюшного тифа… В
1889 году зарегистрировано заболеваний:
дизентерией — 61, брюшным тифом — 53,
корью — 30, ветряной оспой — 6. Из деся�
ти детей Ангелиных умерли от тифа деся�
тилетний Фёдор и трёхлетняя Лена. Пере�
несли оспу Иван, Харитина и сама Паша
(следы на её лице так и остались).

Семья батрачила. Трудно жилось. Паша
уже с пяти лет вместе со всей семьёй рабо�
тала на кулака. 

Приведу слова из поэмы Демьяна Бед�
ного «Цветы и корни», написанной, как я
читал, по воспоминаниям брата Паши
Ангелиной Василия:

Избушка наша — хлев точней,
Где клоп царил и нас тиранил, —
Мой дед не мог сказать о ней,
Кто и когда её сварганил.
В ней, отживавшей долгий век,
Как приходило время к ночке,
Семейство в десять человек
Сбивались мы, как сельди в бочке,
Все спали вместе. Теснота…
— А десять ртов насытить просто ль?
Так все мы чёрствым хлебом вдосталь
Не наедались никогда.

Кстати, Никита Васильевич Ангелин
одним из первых вступил в ТОЗ (товари�
щество по обработке земли), а позднее
стал председателем колхоза имени Лени�
на. В 1927 году вступил в ряды ВКП(б).
Старший брат Паши был избран секрета�
рём одной из первых комсомольских ор�
ганизаций.

Паша трудилась в колхозе, пасла телят,
коров, работала в полевой бригаде. А в
1929 году на селе появилась первая техни�
ка — четыре «фордзона». Первые курсы
по подготовке трактористов были созда�
ны в Юзовке. Рекомендовали наиболее
способных, самых смелых для обучения
новой профессии. Туда попал и брат Па�
ши Иван. Он стал одним из первых трак�
тористов на селе, и сестра гордилась им.
Тогда�то зародилась у неё мечта: самой
повести по полю железного коня!

Когда в селе Стыла Старобешевского
района открылись курсы трактористов,
единственной девушкой среди учащихся
была Паша Ангелина…

Успехи не заставили себя ждать. Пер�
вый же год работы на тракторе — и пер�
вый в жизни рекорд: норму перевыполни�
ла на 30 процентов! Семнадцатилетней
комсомолке на собрании МТС вручили
билет ударника, значок отличника сель�
ского хозяйства, ценный подарок.

Звезда труженицы не гасла всю её нео�
быкновенно лучезарную жизнь. Росло ря�
дом с ней и число девушек�трактористок:
Наташа Радченко, Вера Анастасова, Вера
Коссе, Любовь Фёдорова, Вера Золото�
пуп, Надежда Бииц, Мария Радченко... В
1933 году первая в стране (наверное, и в
мире) женская тракторная бригада гром�
ко заявила о себе: полевые работы прове�
ла, не допустив ни одного простоя техни�
ки за весь сезон. В 1934 году выработка на
каждый трактор составляла уже 795 гекта�
ров вместо плановых 497. Бригада не за�
бывала о качестве обработки земли, что
привело к небывалому по тем временам
урожаю. Бригаде Ангелиной было вруче�
но переходящее Красное знамя райкома
партии. Тогда труд был зеркалом общест�
ва. Была и поэзия труда…

Первую женскую тракторную бригаду
подвигло к новым достижениям, безус�
ловно, стахановское движение в СССР.
Подруги становятся его инициаторами в
сельском хозяйстве! На II Всесоюзном
съезде колхозников�ударников (1935 год)
Паша Ангелина даёт обещание от имени
бригады вспахать каждым трактором  по
1200 гектаров земли.

И это были не пустые слова. В основе
их лежала продуманная организация тру�
да. Бригада внедряет новшества: точный
график работ тракторов, пахоту ночью,
заправку тракторов прямо в борозде, пла�
новый ремонт машин… Слово своё пер�
вая в мире женская тракторная бригада
сдержала. В ночь на 12 ноября 1935 года
был вспахан последний гектар земли. В
Кремль ушла телеграмма: «Обещание,
данное на съезде колхозников�ударников,
старобешевская женская тракторная бри�
гада выполнила. Каждым трактором ХТЗ
обработали 1225 гектаров земли и сэконо�
мили свыше 20154 килограммов горюче�
го». Такова была связь между народом, че�
стью и правительством…

Бывший директор музея П.Н. Ангели�
ной Лидия Павловна Доценко (на её фак�
ты далее буду ссылаться) писала о зимнем

Всесоюзном совещании передовиков
сельского хозяйства: «Член бригады П.Н.
Ангелиной В.Е. Михайлова�Юрьева
вспоминает: «Нам, простым крестьян�
ским девушкам, уделили столько внима�
ния и уважения! Мы мечтать об этом не
могли. На всю жизнь запомнили встречу с
Н.К. Крупской. Она приняла нас в своём
кабинете, рассадила в кресла, на диван. К
каждому из нас подходила, гладила наши
руки и говорила: «Такие маленькие ручки
— как вы крутите такой тяжёлый трак�
тор?» Много добрых слов сказали нам
М.И. Калинин, С.М. Будённый, К.Е. Во�
рошилов. Мы побывали в музеях, театрах,
на заводах и фабриках. На мебельной фа�
брике нам подарили по шифоньеру, кро�
вати и по шесть стульев».

Трудовая слава первой трактористки
полыхала и полыхала…

6 января 1936 года М.И. Калинин вру�
чил Паше Ангелиной орден Ленина, а её
подругам — другие ордена. В этот день Па�
ша дала слово довести выработку на трак�
тор до 1600 гектаров, создать в районе де�
сять женских тракторных бригад. По при�
езде из Москвы женщин послали на курсы
бригадиров, после чего они возглавили
тракторные бригады. Их стало десять!

Для неё был фронт в тылу
Почин Паши Ангелиной получил ши�

рокую поддержку в стране: женские трак�
торные бригады создавались во многих
уголках Советского Союза. Она, первая
трактористка, в 1936 году была избрана
делегатом VIII Чрезвычайного съезда Со�

ветов, который принял сталинскую Кон�
ституцию СССР. А в 1937 году Прасковью
Никитичну Ангелину избрали в Верхов�
ный Совет СССР.

Вески воспоминания бывшего первого
секретаря ЦК ВЛКСМ (1938—1952 годы)
Н.А. Михайлова: «Когда в 1937 году были
первые выборы в Верховный Совет СССР,
я работал в «Правде» руководителем груп�
пы по подготовке к выборам. Мы готови�
ли обильную информацию, очерки о кан�
дидатах в депутаты, материалы о том, как
страна встречает первые выборы. Праско�
вья Никитична Ангелина стала депута�
том. В ту пору ей исполнилось 25 лет.
Энергия клокотала в ней. В жизни Паши
Ангелиной произошло важное событие —
в этом же 1937 году она вступает в ряды
Коммунистической партии. Советский
народ строил новую жизнь. Конструкто�
ры создавали лучшие машины, чтобы из�
бавить людей от тяжёлого ручного труда,
специалисты сельского хозяйства искали
пути повышения урожайности, чтобы
дать людям вдоволь хлеба, мяса, молока,
учёные работали над проблемой продле�
ния человеческой жизни».

Остановлю перо: это был СССР! И про�
должу Михайлова: «А в это время на Запа�
де сгущались тучи, в Европе разгоралось
пламя новой мировой войны. Прасковья
Никитична Ангелина хорошо понимала,
что, если фашистская Германия нападёт
на СССР, мужчины�трактористы уйдут на
фронт и тогда женщины должны их заме�
нить. В ряду крупных дел намечалось ор�
ганизовать подготовку на селе 100 тысяч
женщин�механизаторов. На эту тему у ме�
ня был разговор с Пашей Ангелиной, ког�
да она приехала в Москву. Дело в том, что
находились скептики, которые считали,
что вряд ли можно подготовить, да и нуж�
но ли столько женщин�механизаторов.
«Кто это говорит? — сердито спросила
Паша. — Да случись что, нам и ста тысяч
не хватит. Мы знаем, что говорили на
съезде про фашистскую Германию. Если
надо держать ухо востро, то, значит, надо
ко всему готовиться».

И вот Паша Ангелина, другие знатные
трактористки бросили клич: «Сто тысяч
подруг — на трактор!» Это стало началом
всесоюзного похода девушек к овладению
искусством вождения трактора. Интерес�
ны сообщения газет того времени: «800
колхозниц Хакасии решили стать тракто�
ристками», «В Николаевской области все
трактористы взялись обучать своей про�
фессии жён и сестёр». В Средней Азии
появились женщины�трактористки: в
Киргизии — 1087, в Туркмении — 1306… А
в общем после призыва Паши Ангелиной

и её соратниц более двухсот тысяч деву�
шек и женщин освоили профессию трак�
ториста уже через несколько месяцев.

Нельзя опустить и такой эпизод из био�
графии моей героини: чтобы получить
сельскохозяйственное образование, Паша
Ангелина в сентябре 1939 года поступила
во Всесоюзную академию социалистичес�
кого земледелия. Свою бригаду передала
на время учёбы младшей сестре Елене.

Начало войны застало Пашу в родном
колхозе. Её речь на митинге была пламен�
ной. Она призвала дать решительный от�
пор врагу, утроить усилия в труде, своевре�
менно убрать урожай. Газета  «Социалис�
тический Донбасс» 26 июня 1941 года пуб�
ликует обращение трёх сестёр Ангелиных к
домохозяйкам, работницам совхоза, кол�
хозницам с предложением быстрее овла�
деть профессией механизатора. Итог: в
трёх МТС Старобешевского района за
кратчайший срок  было подготовлено 170
трактористок и 15 комбайнёров! Хозяйства
этого района успешно завершили полевые
работы, сдали государству зерно семен�
ных, фуражных и других фондов, а круп�
ный рогатый скот и овец организованно
эвакуировали в восточные районы Союза.

В это грозное время, нависшее над
страной, Ангелина проявила себя истин�
ным патриотом. Прасковья Никитична 21
августа 1941 года (это зафиксировано кви�
танцией) сдала в Фонд обороны страны
4840 рублей. Она писала о тех днях: «Гудя
и дрожа, шли НАТИ. В Белой Калитве я
сдала Красной Армии отряд мощных, ис�
правных машин, семь повозок и четыр�
надцать коней».

После эвакуации трудовой и мораль�
ный подвиг Паши Ангелиной продолжал�
ся.  Её линия фронта проходила теперь
через Будёновскую МТС Теректинского
района Западно�Казахстанской области.
Было очень  нелегко! Жгучие ветры (а я их
ощущал, когда служил в этой республике)
сушили земли колхоза имени С.М. Будён�
ного. Урожай до её приезда — семь�во�
семь центнеров с гектара. Но Паша была
опытным хлеборобом и всегда была убеж�
дена: на любой земле вырастить нужный
урожай можно, если серьёзно выполнять
правила передовой агротехники и, конеч�
но, трудиться не жалея сил.

Вот как изложила её программу  Л.П.
Доценко: «Сев нужно провести в кратчай�
шие сроки, следом за сеялкой пустить
лёгкие бороны, чтобы поглубже заложить
семена, разрыхлить землю. После этого
немедленно разрушить образовавшуюся
корку, закрыть все пути испарения влаги».

Да, освоение казахстанской целины
для бригады Паши Ангелиной началось
ещё в годы войны. Вспоминает помощ�
ник бригадира Г.Т. Данилова: «Приходи�
лось работать днём и ночью. Только в пер�
вом году мы освоили 1200 гектаров це�
линных земель. До нас в Казахстане не

культивировалась озимая пшеница. Паша
попросила разрешения в Уральском обко�
ме партии посеять эту культуру. Разреше�
ние  она получила, а семян нет. Паша едет
в Саратов и оттуда приезжает с семенами
озимой пшеницы, которая дала в первый
же год прекрасный урожай».

Она не терпела пассивного отношения к
делу, твёрдо верила в победу разума и тру�
долюбия. В 1942 году тракторная бригада
Ангелиной план сельхозработ выполнила
на 156,4 процента, сэкономила почти 13,5
тонны горючего. Вместо 2100 гектаров об�
работала 5401 гектар! Подвиг? Подвиг! Лю�
бого читателя с головой восхитит её само�
отверженность в достижении благородной
цели на матушке земле. Сама П.Н. Ангели�
на вспоминала: «Но самое отрадное то, что
мы помогли Будёновской МТС  вырастить
новые женские кадры,  которых до нас она
не имела. Теперь по праву МТС может гор�
диться такими комбайнёрами, как Катя
Холот, Мотя Тарасенко и другие».

Весть о чуде разнеслась по Казахстану.
Ещё бы, бригада Паши Ангелиной собра�
ла по 150 пудов зерна с гектара! Приезжа�
ли делегаты, учились у неё передовым
приёмам обработки земли. И она охотно
делилась опытом. В районной газете «Ле�
нинский путь» было опубликовано обра�
щение её ко всем трактористкам и тракто�
ристам Казахстана с призывом участво�
вать во Всесоюзном соревновании за уве�
личение  помощи Красной Армии в раз�
громе врага. Ударный труд бригады Паши
Ангелиной был отмечен присвоением
звания гвардейской.

Привожу удивительные по содержанию
воспоминания помощника бригадира Г.Т.
Даниловой: «Однажды утром нам сооб�
щили, что бензина нет, всё идёт на фронт.
А урожай 1942—1943 годов был очень вы�
соким. Мы не имели права терять ни од�
ного зёрнышка, комбайны простаивали,
и тогда Паша предлагает сделать допол�
нительные бочки для бензина, чтобы
только завести комбайны, а работать… на
керосине. Я много лет работала механиза�
тором, но не слышала, чтобы на керосине
можно было убирать урожай. Это был
дерзкий шаг, смелый шаг нашего брига�
дира. За один день трактористы нашей
бригады сами изготовили эти бочки. На
следующий день по нашему почину в Бу�
дёновской МТС все перешли на керосин».

Что за труженики были в Стране Сове�
тов — я пишу и сам удивляюсь…

Почин моей героини продолжал умно�
жать ряды женщин�механизаторов, что
трудно переоценить в годы Великой Оте�
чественной войны. Четыреста тысяч их
растили и убирали  в тылу хлеб для армии!

Без книги,
как и без трактора, 
она не могла жить

Осенью 1943 года Донбасс был осво�
бождён от немецко�фашистских захват�
чиков, а в начале 1944�го Прасковья Ни�
китична возвратилась в Старобешево.
Оно было разрушено, опорно�показа�
тельная МТС Украины омрачала руина�
ми. И вернула жизнь израненной земле
бригада Паши Ангелиной. В 1944 году на
площади 693 гектара получили по 133 пу�
да озимой пшеницы с гектара…

Известная трактористка опять внедри�
ла немало нового в земледелие. По её
инициативе в Донбассе в 1945—1946 годах
впервые проводилось снегозадержание.
Известно, в 1946 году разразилась великая
засуха, за всё лето не выпало ни капли
дождя, а на полях её колхоза колосилась
густая, солидная пшеница. В итоге было
собрано в среднем по 17 центнеров зерна
со всех площадей. Не случайно в ноябре
1946�го Прасковья Никитична Ангелина
удостаивается Сталинской премии за со�
вершенствование труда в сельском хозяй�
стве и отличные показатели в производст�
ве зерновых культур.

В декабре 1947 года её пригласили на
заседание коллегии Министерства сель�
ского хозяйства СССР, где она выступила
с докладом. Её бригада ежегодно более
четверти века (!) была участницей ВДНХ.
За это время обработано 200 тысяч гекта�
ров земли, выращено 6 миллионов пудов
хлеба, выполнено 52 годовые нормы! И
это не сказка, а реальный трудовой ре�
зультат, основанный на мысли, трудолю�
бии, любви к земле. В феврале 1958 года
за получение высоких и устойчивых уро�
жаев дочь бывшего батрака, ставшая при
Советской власти новатором колхозного
производства, активный партийный, го�
сударственный и общественный деятель,
была вторично удостоена звания Героя
Социалистического Труда.

Легендарная трактористка была деле�
гатом XVIII, XIX, XX съездов КПСС, ря�
да съездов Компартии Украины, членом
её ЦК.

Но пора затронуть и другие интересные
моменты её биографии. Прасковья Ники�
тична была матерью четверых детей —
Светланы, Валерия, Сталины (своих род�
ных) и усыновлённого Геннадия — сына
умершего брата Ивана. Вот что рассказы�
вала мне Светлана Сергеевна Ангелина,
окончившая МГУ, о культуре матери: «У
неё была удивительная страсть к книгам.
Это ещё не раскрытая тема. Нельзя ни на
минуту забывать, что она была механиза�
тором, работала в поле. А когда из Москвы
слала посылки, то ни в одной ничего не
было, кроме книг. Это были книги, книги,
книги. Истина: самое лучшее образование
— книги. Мама это понимала всеми фиб�
рами души, и у нас сформировалась изу�
мительная библиотека, наверное, не хуже
районной. Она выписывала также очень
много газет и журналов. Очень много! Она
была современным, умным человеком: без
чтения, как и без трактора, жить не могла.
И время было такое».

Говорила Светлана Сергеевна и о та�
ком, удивительном до слёз, порядке: «В
тракторной бригаде Ангелиной, в этом
полевом стане, любовно соблюдались ги�
гиена и красота. Были мужчины разных
возрастов, и все они называли её тётей
Пашей. Меня поражало, что приезжаю�
щие делегации из Союза и из�за границы,
особенно женщины, интересовались, на
каких простынях спят трактористы. Могу
заверить вас, что бельё было всегда изу�
мительно чистое. В бригаде была женщи�
на, которая стирала бельё. Мама любила
чистоту и следила за этим. А ещё, что ха�
рактерно, мама любила цветы. Она при�
везла розы и посадила в бригаде. Цвели
эти розы, которые раньше здесь никто не
сажал и даже не видел, на степном про�
сторе. Розы никогда не срывали, даже для
самых дорогих гостей.

Я бы сказала, что мама была автором
красивого труда на земле. Она подавала
пример опрятности и чистоплотности в
поле, среди тракторов и комбайнов. Знает
ли кто об этом и понимает ли глубину это�
го повседневного эстетического подвига?» 

Ещё подробность: «Когда она стала из�
вестной на весь Советский Союз, её при�
глашали на работу и в Донецк, и в Киев, и
в Москву, но мама считала, что надо зани�
маться тем делом, которому ты предназ�
начена. Она часто повторяла: «Моё пред�
назначение — растить хлеб. Это моя судь�
ба». Она никогда не отрывалась от земли.
Никогда. Её цель — земля, пашня, хлеб».

Во время беседы со Светланой Серге�
евной я задал вопрос: «Мало известно
современному читателю, встречалась ли
ваша мама с И.В. Сталиным?» Её ответ:
«Безусловно, встречалась, причём мно�
го раз. Впервые она увидела Сталина в
1933 году на совещании передовиков
сельского хозяйства. В 1935 году, в пери�
од работы II Всесоюзного съезда кол�
хозников�ударников, Сталин принял в
Кремле всю её женскую тракторную
бригаду, как их тогда называли — «де�
вять девушек в зелёных беретах» (ей бы�
ло тогда 22 года). И лично её принимал
Сталин… Министр Илья Павлович Ло�
мако рассказал мне то, чего я не знала
ранее: мама была из тех немногих людей
её ранга (например, Стаханов), которые
могли всегда позвонить Сталину…»

Прасковья Никитична умерла 21 янва�
ря 1959 года и, по её завещанию, похоро�
нена на кладбище в Старобешеве. В 1962
году в центре посёлка Старобешево уста�
новлен её бронзовый бюст, а рядом в зда�
нии разместился мемориальный музей. В
нём вся биография героини: личные ве�
щи, цифры побед, даты, отзывы, много�
численные фотографии… К 1988 году му�
зей посетили около 300 тысяч человек. В
ноябре 2012�го я позвонил директору му�
зея Евгению Евгеньевичу Котенко. Он
сообщил, что исторический дом действу�
ет и сегодня. С 2000 года здесь побывали
40 тысяч посетителей.

История знает много выдающихся
женщин. Среди них навсегда останется и
великое имя из советской эпохи — Прас�
ковья Никитична Ангелина, уникальный
хлебороб, коммунист, новатор, замеча�
тельная женщина, никогда не бросавшая
штурвал трактора и оставшаяся верной
нравственным принципам социалистиче�
ского труда. Она — достойнейший пред�
ставитель советской социалистической
цивилизации, которой, безусловно, при�
надлежит будущее.

Владислав ШЕРСТЮКОВ.

Прасковья Никитична Анге

лина, первая трактористка
СССР… Об этом человеке
нельзя писать без удивления,
восхищения и даже восторга. Я
счастлив, что судьба свела ме

ня с дочерью этой легендарной
труженицы ХХ века...

Какая она была, её мама? Об
этом много узнал, долго бесе

дуя с ней.

А ещё рассказали про Анге

лину книги и газеты советского
времени.

Поле подвига
её жизни

К 100�летию со дня рождения П.Н. Ангелиной

● С подругами (вторая слева) в перерыве совещания в ЦК ВЛКСМ.
1936 год.

Люди советской эпохи
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Влияние его школы 
на искусство актёров 

и режиссёров грандиозно
повсюду

— Как вы определили бы, Василий
Борисович, место Станиславского в
русской и мировой культуре?

— Если мы возьмём десять имён
первого ряда среди деятелей нашей
культуры, которые стали мировыми
знаменитостями, то, безусловно,
одним из первых в их числе будет
имя Константина Сергеевича Ста�
ниславского. Потому что его пред�
ставление о задачах искусства, о
профессии актёра оказало гранди�
озное влияние во всём мире. И луч�
шие представители этой профессии
в разных странах работают по шко�
ле Станиславского — русской на�
циональной школе.

Вот когда в Америку переехал в
своё время великий наш актёр Ми�
хаил Чехов, он основал там свою ак�
тёрскую школу. Но ведь она была
фактически вектором школы Ста�
ниславского! А Ли Страсберг, амери�
канский режиссёр и актёр, органи�
зовал школу прямо под таким назва�
нием. Причём через неё прошли
многие ведущие актёры Америки.
Например, лучший, по моему мне�
нию, американский артист Роберт
де Ниро вышел из школы Ли Страс�
берга, то есть из школы Станислав�
ского. И Герри Купер там был, и
Марлон Брандо, Аль Пачино, Ме�
рилин Монро и другие. Именно по
Станиславскому они определяли,
что главное в их профессии.

— Я думаю, вы немало могли слы�
шать о Станиславском и его уроках
непосредственно от своего отца.

— Да, мой отец был любимым
учеником Константина Сергееви�
ча. Учитель оставил даже своего ро�
да письмо�завещание, адресован�
ное «милому и любимому артисту,
хорошему человеку».

— С огромным интересом прочитал
я его в давнем сборнике, посвящённом
Борису Николаевичу Ливанову. По�
стараюсь, хотя бы в сокращении, на�
печатать этот текст вместе с нашей
беседой… Так вот, я обратил внима�
ние, чем уже тогда, в 1936 году, все�
рьёз озабочен Станиславский. Тем
(цитирую), «что театр во всём мире
кончается навсегда». Не просто чув�
ствовал, а воочию видел великий ху�
дожник наступление повальной ком�
мерциализации искусства, которая се�
годня во многом добивает его. И на
кого всё�таки надежда у Константина
Сергеевича? На тех, кто знает, что та�
кое истинное искусство, кто понял его
тайны и призван отстаивать русское
искусство артиста, чтобы спасти ис�
кусство мировое. Вот ведь ради чего в
конечном счёте трудился Станислав�
ский, создавая и оставляя в наследст�
во будущим поколениям свою знаме�
нитую систему. Не так ли?

— Что касается системы, отец го�
ворил мне: слово такое примени�
тельно к наследию Станиславского
стали зачастую употреблять те, кто
просто хотел с этой системы ку�
шать. Можно ли из бездарности «по
системе» сделать артиста? Нет. Это
невозможно!

Расскажу вам про забавный слу�
чай, о котором знаю тоже от своего
отца. Как�то (дело было в 30�х годах)
объявили по Москве, что один из
корифеев МХАТ Леонид Мироно�
вич Леонидов выступит в театраль�
ном институте с лекцией на тему
«Что нужно, чтобы стать актёром».
Народу набилось уйма. На сцене —
стол с красной скатертью, сидят ве�
дущие преподаватели ГИТИСа. И
вот приезжает Леонидов. Под бур�
ные аплодисменты выходит на сце�
ну и перед затаившим дыхание за�
лом говорит: «Чтобы стать актёром,
нужно иметь талант». И уехал…

Действительно, прежде всего и
непременно в искусстве требуется
талант, без которого ничего быть не
может. Но в чём колоссальная за�
слуга Станиславского? Он смог ге�
ниально обобщить актёрский опыт
— и не одного поколения! Начиная
со Щепкина, даже раньше. Обоб�
щил и сделал определённые выво�
ды, на которых, собственно, и ос�
новывается его школа. Напомню,
как он пишет: если мои труды по�
могут кому�то из талантливых лю�
дей, я буду счастлив.

Грандиозный вклад его в театраль�
ное дело состоит в том, что он дал ак�
тёрской профессии терминологию,
которой до него не было, дал язык.
Если раньше режиссёры объясняли
актёрам «на пальцах» либо личным
показом, чего от них хотят, то теперь
появились «задача», «сверхзадача»,
«зерно образа» и так далее. Опреде�
лил всё очень точно! И это — неверо�
ятная помощь актёру и режиссёру,
это — чрезвычайно важно.

Талант в гранях совести 
и нравственной 

ответственности
— Однако же не сводится насле�

дие Станиславского, при всей чрез�
вычайной важности того, о чём вы
сейчас говорили, только к техноло�
гии или даже психологии творчества.
«Жизнь человеческого духа» — вот
по Станиславскому предмет и цель

искусства, а одна из главных его книг
называется «Этика». Значит, речь о
духовной, нравственной, граждан�
ской позиции художника?

— Разумеется! Станиславский
назвал свой театр — «Общедоступ�
ный». Он не мог назвать его — «На�
родный», тогда это не проходило,
но смысл�то именно такой. То есть
актёр выходит к своему народу, и он
должен быть частью народа, кого
бы ни играл, какой бы образ ни со�
здавал. Этим задан высочайший
уровень нравственной ответствен�
ности, составляющей самую суть
завещанного Станиславским.

Нравственная ответственность —
вот о чём в искусстве недопустимо
забывать! Это неотъемлемая часть

нашей русской национальной ак�
тёрской школы. Когда�то Михаил
Семёнович Щепкин сказал: «Театр
— это храм. Священнодействуй или
убирайся вон!» Станиславский, как
я уже говорил, обобщил многое, что
составляло в нашем искусстве луч�
шие традиции лучших мастеров. И
на этом был построен Художествен�
ный общедоступный театр.

Ответственность, исключитель�
ная требовательность, стремление к
бесконечному совершенствованию
пронизывали всё в театре, создан�
ном Станиславским и Немирови�
чем�Данченко. Отец рассказывал,
что как актёр Константин Сергее�
вич был даже выше, нежели как ре�
жиссёр. Однако с некоторых пор
перестал играть в спектаклях. Когда
отец спросил его, а почему же, он
ответил: «Мои требования к этой
профессии задушили бы меня».

Вы понимаете, каковы требова�
ния? Не только к другим, а в пер�
вую очередь к себе! Это я особенно
видел в своём друге и партнёре Ви�
талии Соломине. Он был успеш�
ный актёр, но считал, что главного
успех не определяет. И он к себе
был крайне строг, буквально одер�
жим неискоренимым стремлением
к совершенству.

— Прямо по Пушкину: «Ты сам
свой высший суд; / Всех строже оце�
нить умеешь ты свой труд…»

— Верно. Да потому что это —
искусство, будь то Пушкин, певец
Шаляпин или живописец Суриков.
Вот мой отец считал, что понятие
«талант» лежит в гранях совести…

— То есть он связывал это?
— Да. И отсюда — ответствен�

ность художника.
— Замечательно! Изумительная

мысль.
— Рождённая, подчеркну, учи�

тельством Станиславского.
— А сейчас всё больше — полное

забвение и совести, и ответствен�
ности.

— К сожалению, это факт. Увы,
результат соответствующий…

— Мне посчастливилось видеть на
сцене МХАТ многих величайших ар�
тистов — учеников Константина
Сергеевича. Впрочем, поскольку дет�
ство прошло в рязанском селе, а те�
левизоров тогда не было, сперва я уз�
нал и полюбил их по голосам — в ре�
гулярных радиопередачах «Театр у
микрофона». Смотреть спектакли на�
чал, став уже московским студентом.
Ну а вы, конечно, всё это совершен�
ство видели с младенческих лет?

— Многократно. Например,
«Мёртвые души» смотрел 37 раз.

— Восхитительный там был Борис
Ливанов в роли Ноздрёва. Или он же
— Солёный в «Трёх сёстрах», это был
мой самый любимый спектакль во
МХАТ, да и вообще самый люби�
мый…

— Старший друг отца Василий
Иванович Качалов, в честь которо�
го было дано мне имя, говорил, что
высшей ступенью актёрского та�
ланта, которой лишь иногда удаётся
достигнуть, становится рождение
человека. Это когда зрители видят
перед собой не просто известного
актёра в роли, а живого человека.
Скажем, не Бориса Бабочкина, а
Василия Ивановича Чапаева, и аб�

солютно верят, что перед ними —
Чапаев.

Вот таковы у отца и Ноздрёв, и
Солёный. Или, например, я видел
Михаила Михайловича Тарханова,
кода он играл Собакевича. Откры�
вается занавес, на сцене сидят Со�
бакевич и Чичиков (тогда это был
Топорков). Долгая тишина, пауза.
Потом — ещё не произнесено ни
слова, а по залу пробегает смех. За�
тем смех быстро нарастает, и вот
уже это хохот, охвативший все ря�
ды. И потом овация. А почему? Ма�
гия театра. Люди увидели и поняли,
что перед ними — настоящий жи�
вой Собакевич.

Мне тоже повезло с Шерлоком
Холмсом в телесериале. Знают, ко�
нечно, люди, что это актёр Лива�
нов, но, встречая на улице или в ма�
газине, иногда говорят: «Мистер
Шерлок Холмс». Это высшая на�
града, а удалось такое, безусловно,
благодаря школе Станиславского…

— У вас ведь есть и ещё одна высо�
кая награда за эту работу — орден
Британской империи, которым вас
наградила английская королева.

— В мировом киноискусстве его
получили только трое: режиссёр
Стивен Спилберг, актриса Элизабет
Тейлор и ваш покорный слуга. Гор�
жусь, но опять�таки отношу это к
победам нашей национальной ак�
тёрской школы. Мне показывали
страницу из дневника королевы,
где написано: «Наградить русского
актёра Василия Ливанова».

Возвращаясь к спектаклям
МХАТ времени Станиславского, в
том числе поставленным им самим,
я обязательно должен сказать о
«Женитьбе Фигаро». В моём созна�
тельном детстве он уже не шёл, но к
50�летию театра, в 1948 году, когда
мне было 13 лет, в честь юбилея ре�
шили один раз его показать. Впе�
чатление было необыкновенное!
Мне кажется, такого театрального
пиршества, такого в полном смыс�
ле совершенства я на сцене больше
никогда не видел. Вспоминаю тот
потрясающий вечер и  каждый раз
думаю: вот что значит Станислав�
ский…

Традиция — 
это не повторение, 

а творческое развитие
принципа

— Давайте потолкуем о соотноше�
нии новаторства и традиции в искус�
стве. Станиславский, безусловно,

был величайшим новатором, но вот
говорят, что сегодня он «сковывает»,
как и следование любой традиции.

— А кто так говорит?
— Ну какой�нибудь Кирилл Сере�

бренников.
— И не он один… Мой отец, имея

в виду, конечно, Станиславского,
говорил так: «Традиция — это не
есть повторение одного и того же, а
развитие принципа». Воплощением
русской национальной традиции
был Малый театр. Станиславский
впитал эту традицию и стал разви�
вать её принципы.

Среди его учеников были Мейер�
хольд и Вахтангов. Их нередко про�
тивопоставляют учителю, но ведь
они не создали своей школы. То,

чем занимались, были поиски, экс�
перименты, опыты. При этом могу
сказать, что во многом их работа
была развитием принципов, зало�
женных Станиславским, который
сформулировал актёрскую школу.

Вот я вахтанговец, однако, как и
многие другие, без этой школы
обойтись не мог.

— Василий Борисович, но почему
вы пошли в Щукинское училище при
Театре имени Вахтангова, а не в
Школу�студию МХАТ? Не хотели,
чтобы у кого�нибудь возникло подо�
зрение в «блате»?

— И это, конечно. Однако ме�
ня, по первому образованию ху�
дожника, влекло вахтанговское
искусство. Парадное, празднич�
ное. Я уже окончил художествен�
ную школу, уже поступил в Акаде�
мию художеств. И вдруг — заби�
раю оттуда документы и подаю в
Щукинское.

А отец, между прочим, всячески
меня от актёрства отводил. Боялся
фамильной инерции. Когда узнал
про этот мой шаг, при мне позвонил
Рубену Николаевичу Симонову и
попросил, чтобы мне был устроен
строжайший экзамен с пристрасти�
ем. Сказал: «Если поймёте, что
Васька не тянет, гоните его в шею!»
И, знаете, в кабинете Симонова со�
брались семеро ведущих мастеров,
начиная с Абрикосова, и полтора
часа гоняли меня по русской по�
эзии, благо, что я неплохо её знал. А
потом Рубен Николаевич позвонил
отцу: «Успокойся, Василий на пра�
вильном пути». Для меня это был
один из самых страшных экзаменов
в жизни — определение судьбы.

— Что ж, я опять вспоминаю
«Этику» Станиславского. Мог бы
отец за вас хлопотать, а он — на�
оборот…

— Расскажу ещё про один слу�
чай, связанный с отцом. Когда я
уже был актёром с именем, знаме�
нитый драматург Алексей Арбузов
дал во МХАТ свою новую пьесу
«Ночная исповедь», которую дол�
жен был ставить отец. При этом
Алексей Николаевич сказал, что
главную роль он написал для Васи�
лия Ливанова.

Директор МХАТ позвонил мне:
«Мы приглашаем вас». Я отказался.
И тогда звонит отец: «Это правда?»
Отвечаю: «Да, поскольку никто
ведь не узнает про желание автора,
а все будут думать, что я просто
пристроился к тебе; и как мы оба
будем выглядеть?»

— Как же реагировал Борис Нико�
лаевич?

— Была большая пауза, а потом я
услышал: «Негодяй… Я тебя обо�
жаю».

— Тоже, по�моему, соответствует
нравственным принципам Стани�
славского.

— Так нас учили. Так воспитыва�
ли.

К чему ведут власть денег и
курс на «развлекуху»

— Да, в наследии Станиславского
слились воедино наивысшие нравст�
венные требования и глубочайшее
проникновение в профессиональные
тайны театра. Физически Констан�

тин Сергеевич ушёл из жизни давно,
однако его присутствие в бытии на�
шего искусства ощущалось явствен�
но и сильно. До каких�то пор. Теперь
подчас кажется, что его забыли. Да�
же имя не звучит. Почему?

— А вот вы упомянули модного
ныне режиссёра Серебренникова.
Ему и таким, как он, Станислав�
ский не нужен. Более того, он им
мешает! Потому что это — крите�
рий, недостижимый для них и раз�
дражающий.

Вы же видите, как падает уровень
— в театре, кино, на телевидении.
Если взять, например, телесериа�
лы, которые имеют самого массо�
вого зрителя, то играются они на
уровне второго курса театральных
институтов. Есть этапы вхождения
в профессию. Первый курс — дик�
ция, упражнения на внимание и
т.п., то есть техника, овладение ос�
новами ремесла. Второй курс —
этюды по установке «Я в предлагае�
мых обстоятельствах». Это ещё не
создание образа. Человек учится
общаться и произносить текст. Вот
что нынешние телесериалы и де�
монстрируют.

Это вам не «Адъютант его пре�
восходительства» или «Место
встречи изменить нельзя». Актёры
не создают образы, что есть их глав�
ная художественная задача, а про�
сто обслуживают текст, причём, как
правило, текст плохой, бездарный.
Поэтому зрителя ничто не волнует
и ничто ему не запоминается. Су�
ществует ведь эманация между ак�
тёрами и зрителями — взаимная пе�
редача чувств. А если герой актёру
не интересен и не дорог, то и зри�
тель остаётся равнодушным.

— Но в чём причина этого?
— Могу сказать: цель — деньги.

Актёр говорит, что надо семью кор�
мить, а выкладываться не обяза�
тельно.

— Семью и раньше надо было кор�
мить.

— Но при этом была внутренняя
ответственность актёра как гражда�
нина.

— А почему она исчезла?
— Потому что рынок. Искусство

переводят в рынок. Всем командует
продюсер, озабоченный одним:
лишь бы вернуть деньги. А кто как
играет — ему безразлично.

Актёр должен работать в соав�
торстве с драматургом. Но по�
скольку драматургии у нас сегодня
нет, то берётся классика и кале�
чится. Модные режиссёры допи�

сывают Гоголя, Островского, Че�
хова... Ужас! Калечат классику кто
во что горазд.

Курс взят на «развлекуху». Тако�
ва их установка. Чтобы люди при�
ходили в театр не думать, не чувст�
вовать и сочувствовать, а только
развлекаться. Поэтому большой
артист ныне Максим Галкин, а он
— одарённый конферансье, не бо�
лее того.

Да почти все, куда ни кинь, ге�
ниальные, великие, в крайнем слу�
чае — легендарные. На телевиде�
нии (надо же!) — «Фабрика звёзд».
Какая�то девица что�то там пропи�
щала — и уже она «звезда»! Сперва
за�ради извращенцев испохабили
голубой цвет неба, а теперь поха�
бят Млечный путь. В чём звёзды�
то виноваты, что их сдёргивают в
это болото?

— Не порадовался бы Константин
Сергеевич…

— Какое там! Разрушают крите�
рии.

— Культуру разрушают. Вы со�
гласны с этим?

— Да, есть «пятая колонна», ко�
торая разрушает русскую культуру.
Это мечта любого завоевателя.
Мечта у Гитлера такая была.

Память о великом 
должна жить, работать, 

духовно поднимать народ
— Мы приближаемся к юбилею

величайшего деятеля отечественной
культуры, но, если устроить опрос,
кто такой Станиславский, большин�
ство, наверное, не сможет ответить.

— Ничего удивительного. В по�
следние десятилетия это имя дей�
ствительно не звучит. В Москве да�
же улицу Станиславского, где он
жил и работал, переименовали
опять в Леонтьевский переулок. А
кто этот Леонтьев? Бригадир, то
есть воинский чин при императри�
це Елизавете Петровне. Не Суво�
ров и не Кутузов. Знаменит лишь
тем, что когда�то построил на этом
месте свой дом.

Ну кому, спрашивается, поме�
шал Станиславский? Кому поме�
шал Чехов, что улица его имени
стала Малой Дмитровкой?

— Протестов было много, но —
без результата.

— Продолжу тему. Нет в Москве
памятника Станиславскому. Недав�
но мы говорили об этом с замеча�
тельным актёром и моим другом
Евгением Стебловым. Он в Союзе
театральных деятелей заместитель
Калягина. И мы решили, что надо
обязательно со всей остротой по�
ставить этот вопрос. Может быть,
даже объявить Всероссийский ак�
тёрский сбор средств на создание
такого памятника, чтобы все наши
актёры были причастны к этому.

Но памятник непременно дол�
жен быть! Память о великом на�
шем национальном достоянии
должна жить, работать, духовно
поднимать народ.

Гений русского театра
обогатил мировую культуру

Обозреватель «Правды» Виктор КОЖЕМЯКО 
беседует с народным артистом России Василием ЛИВАНОВЫМ

17 января исполняется 150 лет со дня рождения Константина Сергеевича Станиславского — вели�
кого актёра и режиссёра, эпохального театрального новатора, деятельность и открытия которого
преобразовали сценическое искусство ХХ века. А каково отношение к наследию отечественного ге�
ния сегодня? О значении заветов К.С. Станиславского и нынешнем состоянии актёрского, режиссёр�
ского дела в нашей стране я решил поговорить с народным артистом России Василием Ливановым.

Выбор мой обозначило вот что. Во�первых, это сын одного из талантливейших учеников Стани�
славского: народный артист СССР Борис Ливанов многие годы был ведущим актёром, а затем и ре�
жиссёром Московского Художественного академического театра имени М. Горького. А во�вторых,
сам Василий Борисович, хотя он не стал актёром МХАТ, во всей своей работе на сцене, телевидении,
в кино всегда руководствовался школой Станиславского, о чём говорил не раз.

●● Гаев («Вишнёвый сад»).

●● Сатин («На дне»).

●● Тригорин («Чайка»).

●● А.П. Чехов с артистами Художественного театра. Рядом — К.С. Станиславский. 1899 год.

К.С. Станиславский — Б.Н. Ливанову:

«Чтоб тайны нашего
дела не оказались 

навсегда 
схороненными»

…Милому и любимому артисту, хорошему че�
ловеку.

Кому много дано, с того много и спросится. От�
вечайте мне, что Вы сделали с Вашим прекрасным
талантом? Поняли Вы главные основы искусства?
Изучили Вы их? Знаете ли Вы, что единственная
радость в нашем деле — познавание творческих
тайн органической природы? Подсказал ли Вам
талант, что театр во всём мире кончается навсег�
да; что уцелели единицы, ещё знающие, что такое

искусство? Таких единиц, знающих кое�что об искусстве,
больше, чем где�нибудь, — в нашем театре. Это обязыва�
ет его ко многому. Но и эти единицы стареют и уходят от
нас, а с ними уходит и русское искусство артиста. Не про�
пустите их, чтоб тайны нашего дела не оказались навсег�
да схороненными. МХАТ — призван спасти мировое ис�
кусство. За неисполнение этого указа судьбы ответите
Вы, оставшиеся в живых молодые последователи. Если
это Вам удастся — Вас ждёт Слава. Нет — Вас заклей�
мит позор…

Любящий и надеющийся на Вас

К. СТАНИСЛАВСКИЙ.
8 июля 1936 г.

Рисунок Бориса ЛИВАНОВА.
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— Какова ваша оценка политических про�
цессов минувшего года в Чешской Республи�
ке и ваши прогнозы на будущее?

— 2012 год в Чешской Республике был
насыщен острыми политическими событи�
ями. Неоднократно выносился вотум недо�
верия коррупционному правительству пра�
вых партий. Активная предвыборная борь�
ба шла накануне региональных и сенатских
выборов. 

Следует отметить, что КПЧМ добилась
весомого успеха на выборах в региональные
органы власти (они состоялись 12—13 ок�
тября 2012 г. — Ред.). По сравнению с ре�
зультатами выборов 2008 года коммунисты
увеличили своё представительство на 68 де�
путатских мандатов, в сумме завоевав их
182.

Из 13 регионов, где проходили выборы,
коммунисты победили в двух — Карловар�
ском и Устецком краях. Кроме того, впер�
вые за последние 20 лет в истории Чешской
Республики в Устецком крае был избран
гетман (губернатор), представляющий
КПЧМ.

В 9 регионах на первое место вышли со�
циал�демократы, коммунисты — на вто�
ром. В этих краях образовались коалиции
левого спектра, коммунисты участвуют в
местных правительствах, где нередко зани�
мают высокие посты, такие, как, например,
вице�гетман. Помимо этого, ещё в одном
регионе коммунисты оказывают сущест�
венную поддержку социал�демократам, а
обобщая, можно сказать, что в 10 местных
органах власти решения принимаются с
учётом мнения КПЧМ.

Кроме того, на выборах в верхнюю пала�
ту парламента Чешской Республики — се�
нат, первый тур которых проводился одно�
временно с региональными выборами,
коммунисты также показали значительный
успех. 

Кандидаты от КПЧМ прошли во второй
тур в 12 из 27 округов (переизбиралась 1/3
состава сената. — Ред.), при этом в четырёх
они заняли первые позиции по количеству
набранных голосов.

Но во втором туре выборов в сенат (19 и
20 октября) коммунистам удалось подтвер�
дить один мандат. При этом следует отме�
тить, что перед вторым туром голосования
правые партии развернули антикоммуни�
стическую истерию.

Тем не менее успех левых сил в Чешской
Республике очевиден, и политически важ�
но то, что по итогам сенатских выборов ле�
вые получили конституционное большин�
ство в верхней палате парламента.

Компартия провела всесторонний ана�
лиз итогов состоявшихся выборов. Была
отмечена возросшая поддержка КПЧМ со
стороны избирателей. Вместе с тем партия
приняла решение о преждевременности
выдвижения своего кандидата на пост пре�
зидента на предстоящих президентских вы�
борах 2013 года. 

— Как это решение воспринято в рядах
сторонников КПЧМ и избирателей в целом?

— Эта позиция понятна и позитивно вос�
принята как среди сторонников КПЧМ,
так и избирателей. Компартия взаимодей�
ствует с 15 чешскими общественными орга�
низациями, профсоюзами и молодёжными
организациями. В своей разъяснительной
работе КПЧМ подчёркивает целесообраз�
ность на данном этапе поддержки кандида�
та в президенты с левыми убеждениями.

КПЧМ уверенно смотрит в будущее.
Здесь уместно напомнить опыт работы Ком�
партии Чехословакии после Второй миро�
вой войны. После того как в 1946�м КПЧ
выиграла выборы, последовал двухлетний
переходный период 1946—1948 годов. Это
было время перехода от демократических
преобразований к социалистическим.

Нам также потребуется определённое
время для начала работы по преодолению
кризиса в стране, когда КПЧМ придёт к
власти. Потребуется колоссальная работа
по созданию прочной основы экономики,
развитию многостороннего сотрудничества
с другими государствами Европы и иных
континентов. Для решения предстоящих
больших задач необходимо будет подобрать
соответствующие кадры из тех, кто умеет
не покладая рук работать на благо своего
народа. Сейчас трудно сказать, сколько по�
требуется времени — два, три или четыре
года, но к такому повороту событий надо
последовательно готовиться, работать с
людьми и для людей, развивать опыт пре�
дыдущей работы среди широких народных
масс. 

— Какую позицию занимает ваша партия в
европейской политике?

— Мы сильны и компетентны в вопросах
европейской безопасности. Отмечу, что
КПЧМ имеет 4 места в Европарламенте из
22, зарезервированных для Чешской Рес�
публики.

Наша партия активно выступает за со�
хранение мира и предотвращение фашиза�
ции европейского пространства. 

На европейской политической арене
КПЧМ ведёт бескомпромиссную борьбу с
идеологией фашизма и её носителями, под�
чёркивая, что это вопрос не только защиты
будущего своей страны, но и сохранения
демократии в Европе как таковой. 

Однако фашистские партии продолжают
действовать в Европе, и они считают пер�
вейшей для себя задачей вести борьбу с
коммунистами. Это прослеживается и в Че�
хии. Так, от правительства республики тре�
бовали запретить деятельность КПЧМ, но
это решение не прошло. Схожая ситуация
возникает в Венгрии. Можно вспомнить
события подобного ряда в Греции.

Возросшая агрессивность политических
сил международного капитала проявляется
не только в политических акциях, но и не�
посредственно в военных операциях.
КПЧМ осуждает грубейшие нарушения за�
падными странами международного права,
их вооружённое вторжение в Ливию, их на�
меренную вовлечённость в конфликт в Си�
рии. 

— Какую роль играет сегодня партийная
пресса?

— Печать КПЧМ представлена ежеднев�
ной газетой «Hal? Noviny». Трудно переоце�
нить её важную пропагандистскую работу.
«Hal? Noviny» была основана в тот период,
когда в Чехии и Словакии появился целый
ряд газет, заявленных как независимые.
Однако вскоре обозначилась их полная
подчинённость диктату крупного капитала.
Более того, «Hal? Noviny» осталась по сути
единственной газетой, находящейся в чеш�
ских руках и отражающей национальные
интересы. Все остальные печатные изда�
ния, включая бульварные, куплены иност�
ранным капиталом, преимущественно гер�
манским. Добавлю, что на телевидении хо�
зяйничают американские, французские и
германские телекомпании.

Необходимо также отметить, что в сред�
ствах массовой информации Чехии против
Компартии введена «цензура умолчания»,
то есть эти СМИ стараются не печатать, не
отражать работу и мнение КПЧМ.

Статистика показывает, например, что
Компартии выделяется в 50 раз меньше
времени в телеэфире, чем партиям, стоя�
щим у власти, и в 10 раз меньше по сравне�
нию с социал�демократами.

КПЧМ уделяет постоянное внимание
развитию своих СМИ, создала мощный ин�
тернет�портал с интерактивными функци�
ями и возможностью транслирования теле�
репортажей. В партии достаточно опытных
специалистов по использованию новых ин�
формационных технологий и привлечению
внимания широкой аудитории.

— Что бы вы пожелали редакции газеты
«Правда» и её читателям в новом, 2013 году?

— Я хотел бы ответить на ваш вопрос
словами, сказанными национальным геро�
ем чешского народа Яном Гусом: «Надо
жить в правде, говорить правду и бороться
за правду!»

Я желаю редакции и читателям газеты
«Правда» в новом году крепить имеющиеся
между ними связи, вместе идти в лучшее
будущее, а также всего самого хорошего!
Кроме того, пользуясь случаем, хотел бы
через «Правду» выразить признательность
КПРФ за полезный обмен информацией,
опытом в работе и за сотрудничество.

Беседу вёл
Андрей БИРЮКОВ.

Фото автора.

Новогоднее интервью Серьёзным и зачастую имеющим трагические последствия ре�
зультатом развала Советского Союза стали межнациональные и
межгосударственные конфликты. В конце 1980 — начале 1990�х
годов кровавые столкновения унесли жизни тысяч людей, до это�
го десятилетиями живших бок о бок в мире и дружбе. Впрочем,
приграничные конфликты остаются суровой реальностью и в на�
ши дни. Благодатной почвой для них являются нищета, коррупция
и отсутствие государственного мышления у руководства боль�
шинства постсоветских республик. Доказательством этого стали
события на границе Киргизии и Узбекистана. 

Киргизия и Узбекистан:
опасные искры

конфликтов
Н АЧАЛОСЬ ВСЁ 5 ЯНВАРЯ, когда сот�

ни жителей узбекского села Хушъяр
выступили против строительства опор

линии электропередачи к киргизской по�
гранзаставе «Чарбак». Стоит отметить, что
граница между двумя странами является яб�
локом раздора на протяжении всех двадцати
с лишним лет с момента развала СССР. Бо�
лее чем 300�километровый участок границы
до сих пор ожидает процесса делимитации.
Здесь находится 70 спорных участков. Боль�
шая часть из них сосредоточена в районах уз�
бекских анклавов, в том числе Сохского.
Этот район, со всех сторон окружённый тер�
риторией Киргизии, отличается значитель�
ной плотностью населения (свыше 60 тысяч
жителей) и частыми конфликтами, возника�
ющими между жителями приграничных сёл.
Как правило, поводом для них являются де�
фицит воды, споры, связанные с принадлеж�
ностью пастбищ, а также контрабандные по�
токи, в которые втянуты пограничники с
обеих сторон. 

Ситуация обострилась после того, как Кир�
гизия увеличила на границе с анклавом коли�
чество погранзастав. Одна из них — «Чарбак»
— была образована совсем недавно, в декабре
прошлого года. Однако подведение к ней эле�
ктричества вылилось в очередной конфликт.
По мнению жителей узбекского села, осуще�
ствлявшие строительство подрядчики вкли�
нились на их территорию. Недовольные сель�
чане попытались помешать возведению бе�
тонных опор, однако были остановлены кир�
гизскими пограничниками. Как утверждает
пресс�служба Комитета по охране государст�
венной границы Службы национальной безо�
пасности Узбекистана, с киргизской стороны
был открыт огонь, в результате чего огнест�
рельные ранения получили пятеро мирных
жителей.

Киргизия в свою очередь представила
иную версию происшедшего. Как проком�
ментировали в Совете обороны республики,
агрессивно настроенные жители Хушъяра
напали на киргизских пограничников, из�
били их и отобрали оружие. Вслед за этим
толпа разрушила опоры ЛЭП, сожгла не�
сколько автомобилей, десятки жителей
киргизского села Чарбак были захвачены в
заложники. Как подчеркнул заместитель
председателя Государственной пограничной
службы Киргизии Искендер Мамбеталиев,
оружие было применено правомерно, по�
скольку возникла угроза жизни погранич�
ников. 

Ситуация накалялась с каждым часом.
Киргизия перекрыла все пограничные заста�
вы вокруг анклава Сох, а также заблокирова�
ла автодорогу Сох — Риштан, единственный
транспортный коридор, связывающий район
с основной территорией Узбекистана. В ответ
узбекская сторона прекратила подачу элект�
ричества и воды в киргизское село Чарбак. На
место конфликта прибыли полномочный
представитель правительства в Баткенской
области Жениш Разаков и министр внутрен�
них дел Киргизии Шамиль Атаханов. После
нескольких этапов переговоров между руко�
водителями МВД и пограничных ведомств
двух стран ситуацию удалось нормализовать.
Заложники, многие из которых были избиты,
вернулись домой. 

В настоящее время руководство как Кирги�
зии, так и Узбекистана заявляет о стабилиза�
ции обстановки. Однако почва для дальней�
ших конфликтов остаётся, и любая искра мо�
жет привести к очередному пожару. 

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Успех левых сил очевиден
На вопросы отвечает председатель Центрального Комитета 

Коммунистической партии Чехии и Моравии (КПЧМ) Войтех ФИЛИП

Из Белоруссии
в Венесуэлу

БЕЛОРУССКИЙ автомобильный завод впервые поставит в Вене�
суэлу в 2013 году бульдозеры «Белаз�78231» и поливоороситель�

ные машины «Белаз�76470», рассказали на предприятии. Также в на�
ступившем году продолжатся поставки карьерных самосвалов и
фронтальных погрузчиков.

Всего за последние четыре года знаменитый БелАЗ экспортировал
в Боливарианскую республику более ста единиц карьерной и специ�
альной техники, в основном самосвалов грузоподъёмностью от 30 до
180 тонн, фронтальных погрузчиков «Белаз�78221». В Венесуэле экс�
плуатируется и более 20 единиц шахтных самосвалов «Моаз�75291».

Белорусская карьерная техника в этой южноамериканской стране
эксплуатируется в горнорудных компаниях при перевозке полезных ис�
копаемых, в производственном цикле промышленных предприятий, на
строительных площадках, при ремонте и строительстве дорог.

Лилия КРАПИВИНА.

●● КАРАКАС. Верховный суд Ве�
несуэлы разрешил отложить цере�
монию инаугурации президента Уго
Чавеса и позволил ему оставаться
главой государства на новый срок.
По мнению служителей Фемиды,
существует большая разница между
впервые избранным кандидатом и
продолжающим выполнять свои
обязанности президентом. А потому
Чавес сможет принять присягу пе�
ред Национальной ассамблеей по�
зднее, когда позволят его лечащие
врачи. Пока же обязанности лидера
Боливарианской республики про�
должает исполнять вице�президент
Николас Мадуро. Лидер венесу�
эльской оппозиции Энрике Капри�
лес признал решение Верховного
суда, хотя и не без оговорок. 

●● ВАШИНГТОН. Президент
США Барак Обама назначил быв�
шего сенатора�республиканца Чака
Хейгела главой Пентагона, а своего
советника по борьбе с терроризмом
Джона Бренана — руководителем
ЦРУ. Хейгел, ветеран вьетнамской
войны, считается в США полити�
ком�прагматиком. В начале 2000�х
годов он жёстко критиковал своего
однопартийца президента Джорджа
Буша�младшего за его вторжение в
Ирак. В то же время назначение
Хейгела может сделать противосто�
яние республиканцев и демократов
в конгрессе ещё более ожесточён�
ным. Новый директор ЦРУ Джон
Бренан возглавлял Национальный
центр по борьбе с терроризмом по�
сле терактов 11 сентября 2001 года.
Последнее время в должности со�
ветника президента он встречался с
Обамой в ежедневном режиме и
считается одним из его самых дове�
ренных лиц.

●● ЛОНДОН. Британский банк
«Стандард чартерд» согласился пе�
редать 327 млн. долларов в казну
США, дабы снять выдвинутые про�
тив него обвинения в нарушении
санкций в отношении Ирана. В ав�
густе 2012 года финучреждение уже
заплатило правительству штата
Нью�Йорк штраф в размере 340

млн. долларов по условиям внесу�
дебного урегулирования обвинений,
а также согласилось усилить кон�
троль за своими международными
транзакциями. Штраф почти в 
2 млрд. долларов уплатит США и
транснациональный банк HSBC:
ему американские власти инкрими�
нируют причастность к отмыванию
денег, принадлежащих наркокарте�
лям и государствам, в отношении
которых Вашингтон ввёл санкции. 

●● БЕЛГРАД. Власти Сербии под
нажимом ЕС впервые косвенно
признали существование в Косово
независимого от Белграда прави�
тельства. В обнародованных 9 ян�
варя принципах ведения перегово�
ров с Приштиной сербское прави�
тельство заявляет, что не считает
край независимым государством,
но в то же время требует от тамош�
него руководства создания автоно�
мии, в которой бы проживало серб�
ское население. 

●● МЕХИКО. Обменять огнест�
рельное оружие на компьютеры и
другие информационно�обучающие
устройства получили возможность
жители пригорода мексиканской
столицы. За один день было собра�
но 1300 единиц оружия в рамках
программы, проводимой властями
мегаполиса. В Мехико и окрестно�
стях за последние шесть лет жерт�
вами столкновений между нарко�
картелями и полицией стали 60 ты�
сяч человек.

●● БЕРЛИН. Мэр немецкой сто�
лицы Клаус Воверайт отказался от
должности руководителя наблюда�
тельного совета нового аэропорта
главного города ФРГ после того, как
было объявлено об очередной, уже
пятой, задержке открытия воздуш�
ной гавани. Теперь аэропорт имени
Вилли Брандта, запуск которого в
эксплуатацию планировался в 2011
году, примет первых пассажиров не
ранее 2014 года. Его проектирова�
ние и возведение длятся почти 
20 лет.
(По сообщениям информагентств

подготовила Елена МОРОЗОВА).

Наши принципы — справедливость
и социальное равенство
Курс на строительство

социализма
XVIII съезд КПК — самая главная политическая

тема в сегодняшнем Китае. Не случайно свой отчёт
перед читателями о поездке в соседнюю страну в
составе группы партийных журналистов мы начали
беседой с заместителем заведующего организаци�
онным отделом ЦК КПК Ван Циньфэнем, подроб�
но рассказавшем о важнейшем событии в жизни
партии и страны. (См.: Борис Комоцкий, Алек�
сандр Офицеров, Виктор Трушков. «Становой хре�
бет общества», № 137 за 13 декабря 2012 года). Се�
рьёзное продолжение съездовской темы оказалось
совершенно неожиданным. Менее чем через неде�
лю после нашего возвращения в Москву коммуни�
сты столицы принимали делегацию партийных ра�
ботников из Китая. Возглавлял её Чень Жуйфэн. В
отделе пропаганды ЦК КПК он — руководитель
группы. Его общение с товарищами в Москве было
сконцентрировано на вопросах прошедшего съез�
да. Для меня оно тем более представлялось продол�
жением китайских встреч: переводчиком была по�
прежнему Ян Сяотун, к которой мы, по её иници�
ативе, обращались совсем по�русски — Оля. Рас�
сказ о XVIII съезде КПК товарищ Чень Жуйфэн
начал с характеристики, которую форум китайских
коммунистов дал тем 10 годам, когда государство и
партию возглавлял Ху Цзиньтао. Он был избран Ге�
неральным секретарём ЦК КПК сразу после XVI
партсъезда, а на XVIII съезде отчитывался перед
партией и народом за развитие страны в истекшем
десятилетии.

10 успешных лет
— Под руководством Коммунистической партии

Китая, — рассказывает Чень Жуйфэн, — занимаю�
щей руководящее положение в нашем обществе, за
последние 30 лет были достигнуты большие ре�
зультаты, особенно в области экономического
строительства. Они были в определяющей степени
обеспечены проведением политики реформ и от�
крытости. Особенно внушительных успехов наш
народ под руководством КПК добился за послед�
ние 10 лет. Достаточно сказать, что ежегодный
прирост валового внутреннего продукта составляет
более 10%. Обоснованно гордясь такими успехами,
китайские коммунисты в то же время отдают себе
трезвый отчёт в том, что, несмотря на впечатляю�
щие темпы роста ВВП, по размеру валового внут�
реннего продукта на душу населения Китай ещё не
входит в первую сотню стран мира.

Поэтому главными задачами Компартии Китая
являются политическое, организационное и идео�
логическое обеспечение развития экономики и
осуществление намеченной партийными решени�
ями модернизации китайского общества. Пользу�
ясь случаем, попытаюсь коротко рассказать о глав�
ных достижениях Компартии Китая после её XVI
cъезда. Итоги строительства в нашей стране за по�
следнее десятилетие подвёл состоявшийся недавно
XVIII съезд КПК. Он также наметил пути дальней�
шего развитии общества.

Мы считаем, что и впредь должны придержи�
ваться принципа строительства социализма с ки�
тайской спецификой. Съезд одновременно отме�
тил, что Коммунистическая партия Китая должна
идти в ногу со временем. Между этими задачами
нет противоречия. При решении каждой из них
идеологической основой остаётся марксизм. Пред�
седатель Мао Цзэдун говорил, что мы должны про�
читать книги Маркса, так как в них заложена руко�
водящая теория для построения коммунизма. Из�
бранный после XVIII съезда КПК Генеральным се�
кретарём Центрального Комитета Коммунистиче�
ской партии Китая товарищ Си Цзиньпин также
отметил, что мы в своей деятельности соблюдаем
основополагающие принципы марксизма, кото�
рые подтвердили свою истинность. Поэтому мы,
китайские коммунисты, и впредь в ходе строитель�
ства социализма, в том числе в процессе развития
экономики, будем придерживаться теории марк�
сизма. У нас нет сомнений в том, что марксизм —
это теория, которая идёт в ногу со временем. В то
же время в «Манифесте Коммунистической пар�
тии» К. Маркс и Ф. Энгельс отмечали, что создан�
ная ими теория должна развиваться. Следуя этому

завету, нам нужно делать необходимые поправки с
учётом основных тенденций международной об�
становки. 

В стране сейчас идёт серьёзная работа по китаи�
зированию марксизма в той его части, которая ка�
сается переходного периода от капитализма к со�
циализму. В этом русле КПК разработала две глав�
ные теории. Во�первых, это — идеи Мао Цзэдуна,
во�вторых, заложенная Дэн Сяопином теоретичес�
кая система социализма с китайской спецификой,
важнейшими составными звеньями которой сей�
час являются концепция трёх представительств и
научная концепция развития. В современных усло�
виях ими руководствуется Коммунистическая пар�
тия Китая. На XVIII партсъезде было принято ре�
шение, что в теоретическую систему социализма с
китайской спецификой необходимо включить на�
учную концепцию развития. Этот пункт был вве�
дён съездом в Устав КПК.

По социалистическому 
азимуту

В одной из бесед с китайскими товарищами во
время нашей командировки я задал «крамольный»
вопрос. Дело в том, что наши собеседники посто�
янно подчёркивали, что под руководством КПК
«строится социализм с китайской спецификой».
Специфику они объясняли старательно и аргумен�
тированно. Её, воплощаемую в практику, мы виде�
ли во время посещения Пекина, Шанхая, новых
городов и воздвигаемых предприятий, жилых рай�
онов и музеев�деревень. Но оставалось занозой: а
не забывается ли за этой реальной «китайской спе�
цификой» главное — социализм? На этот вопрос я
получил ответ у товарища Чень Жуйфэна:

— Хочу подчеркнуть, что, когда в современном
Китае мы говорим о том, что придерживаемся со�
циализма с китайской спецификой, это значит, что
нами взят курс на строительство социализма. Мы
подчёркиваем китайскую специфику в строитель�
стве социализма потому, что учитываем те своеоб�
разные реалии, которые существуют в нашей стра�
не. Они требуют своего пути развития китайского
общества и государства. Не случайно товарищ Си
Цзиньпин сказал, что путь общественно�полити�
ческого развития определяет судьбу государства. И
поэтому надо найти свой верный путь развития.
Это — путь строительства социализма с китайской
спецификой. Этому магистральному направлению
наша страна следует уже 30 лет. Главная линия на�
шего развития была подтверждена в ходе XVIII
съезда КПК и подчёркнута в его решениях. А до�
стигнутые на этом пути успехи заставляют сейчас
мир всё чаще говорить о китайском опыте, о ки�
тайской модели общественно�экономического
развития.

На XVIII съезде мы обобщили главный опыт Ки�
тая, обеспечивший нам успехи после проведения
XVI съезда КПК. Есть восемь главных моментов.

1. КПК подчеркнула, что нужно сохранять роль
руководящей силы народа, так как только при этом
условии можно использовать активность широких
масс в государственном строительстве.

2. Совершенствование производительных сил,
освобождение их от любых сдерживающих оков —
такова ключевая задача строительства социализма
в нашей стране. Она предполагает, что мы должны
придерживаться принципа научного развития,
максимально используя эту концепцию в эконо�
мическом строительстве.

3. Правительственная политика реформ и от�
крытости — это тот обязательный путь, который
нам предстоит пройти. Недавно Генеральный сек�
ретарь Центрального Комитета КПК товарищ Си
Цзиньпин посетил южный город Китая Шень�
чжень, где подтвердил, что мы не должны свёрты�
вать политику реформ и открытости, мы должны
последовательно придерживаться этого принципа.
А член Постоянного комитета Политбюро ЦК
КПК, заместитель председателя Государственного
Совета КНР Ли Кэцян отметил, что реформирова�
ние — это та важная задача, которую нам сейчас
предстоит решать. В их послесъездовских выступ�
лениях отражается решимость нашей партии в
проведении политики реформ и открытости.

4. Справедливость и социальное равенство — та�
ковы те принципы, которых мы должны придер�

живаться сейчас во внутренней жизни Китая. И
поэтому мы должны при условии экономического
развития ускорить создание системы справедливо�
сти и равенства в нашем строящем социализм об�
ществе.

5. Главным принципом социализма с китайской
спецификой является всеобщее благосостояние. И
поэтому Компартия Китая должна руководить
движением народа к созданию общественного бо�
гатства и всеобщего благосостояния.

6. Главной сутью социализма с китайской специ�
фикой является социальная гармония. И поэтому
мы должны соединить все социальные силы для за�
щиты стабильности и гармонии в обществе.

7. Выбор курса на строительство социализма с
китайской спецификой предполагает мирное раз�
витие. И поэтому мы должны придерживаться
принципов открытости и взаимовыгодных отно�
шений во внешней политике, чтобы создать атмо�
сферу всеобщего процветания и устойчивого мира.

8. Руководящим ядром внутри Китая является
КПК. Поэтому мы должны укрепить работу по
партийному строительству. Сейчас у нас более 80
миллионов членов партии, что не может не затруд�
нять партийное строительство. Поэтому внутри
КПК нам нужна строгая дисциплина. При этом
ЦК КПК подчёркивает, что мы не должны откло�
няться от своего идеала, своей мечты. Основой ра�
боты коммунистов является развёртывание тесных
контактов с массами. В её результативности важ�
ное место КПК отводит антикоррупционной дея�
тельности.

Преимущества 
социалистического курса

Не ушёл ответственный работник ЦК КПК и
от ещё одной острой и популярной в мире (воз�
можно, даже больше, чем в Китае) темы — о ме�
сте КНР в современном мире, о глобальном со�
ревновании, в котором после глубокого отступ�
ления советского социализма его место заняли

вершители социалистического строительства с
китайской спецификой. Чень Жуйфэн рассказал:

— У меня сейчас в руках статья, написанная
вице�президентом Академии общественных наук
Китая, мнение которого я полностью разделяю.
Он приходит к выводу, что стабильность в обще�
стве западных стран была основана на росте
«среднего класса». Но так называемый средний
класс во время кризиса мировой капиталистиче�
ской экономики, конечно же, сокращается. Бо�
лее того, там растёт число людей, которые ока�
зываются за чертой бедности. В статье приводят�
ся официальные данные не только о снижении
цен на жильё, но и о падении зарплаты в период
с 2007 по 2010 год. Общий объём доходов амери�
канских семейств уже сократился почти на 40%.
Резко снижается уровень жизни американского
«среднего класса». В то же время увеличивается
разница в доходах богатых и бедных. Существен�
но падает покупательная способность населения
США. 

Можно предполагать, что резкие колебания со�
хранятся и впредь в экономике международного
капиталистического общества. В этих условиях во
всем мире будет быстро расти протест рабочего
класса. Автор статьи также пришёл к выводу, что,
несмотря на отступление социализма, во время со�
временного мирового экономического кризиса
притягательность марксизма возрождается. 

На XVIII съезде КПК было подчёркнуто: Ком�
мунистическая партия Китая будет по�прежнему
развёртывать дружеские отношения с разными
политическими партиями стран мира. Конечно
же, мы готовы укреплять наше сотрудничество с
коммунистическими партиями планеты. 

Подробно передавая рассказ Чень Жуйфэна,
надеюсь, что после него читатели «Правды» пол�
нее и лучше поймут генеральное направление ре�
шений XVIII съезда Коммунистической партии
Китая.

Виктор ТРУШКОВ.

●● Китай — страна символов. Вот и этот новый многокилометровый мост восприни/
мается как олицетворение нынешнего периода строительства социализма с китайской
спецификой.

Фото Александра ОФИЦЕРОВА.
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Кроссворд

В ПЕРВЫЕ Союз русских художни�
ков ещё на заре ХХ века основала
группа талантливых живописцев

— и среди них А. Васнецов, К. Коровин,
Ф. Малявин, А. Рябушкин, И. Грабарь
— с целью укрепить позиции реалисти�
ческого искусства. Их дело не пропало.
Через сто лет, уже в наше время, союз
возродился на той же творческой осно�
ве. В наследство от своих замечательных
предшественников наши современники
получили завет самозабвенно трудиться
во имя достижения мастерства. И вмес�
те с тем — своеобразное понимание
гражданской позиции только через ко�
лористическое выражение своих чувств
и переживаний, когда чувство любви к
Родине, её просторам и богатствам дик�
тует и композицию, и краски.

Программу товарищества точно вы�
разил в одном из своих стихотворений
председатель Союза русских художни�
ков Юрий Герасимов.

Могу и я, изверившись, с размаху
Над нашей властью руку занести,
Но что случись, последнюю 

рубаху
Я им отдам за тихость на Руси.

Тихая Русь — что стоит для художни�
ков за этим понятием? Почвенность,
неразрывность обыденного быта и вы�
сокого нравственного бытия. И очеред�
ная выставка продолжает живописно
развивать эту тему, являя новые компо�
зиционные и колористические решения
знакомых сюжетов. В своём желании
воспеть красоту родной земли художни�
ки живут как бы с оглядкой на вечное,
неизменное. Картина Н. Зайцева так и
называется «Душой оглядываюсь в про�
шлое»: золотое пшеничное поле; где�то
далеко гремит гроза, поближе, над бе�
лой церковью в полнеба, раскинулась
радуга, а на краю поля неутомимая жни�
ца вяжет очередной сноп... Тихая Русь —
это прекрасная мечта, светлое видение
чистой души, исстрадавшегося сердца.
И сколько ни взывай к трезвому взгляду
на жизнь, что, кажется, в высшей мере
подобало бы современному художнику�
реалисту, толку не будет. Живописец�
почвенник всегда будет жить прошлым,
у него своя философия, своя позиция:
хранить предание.

Но вот другая картина того же худож�
ника — «Сенокосная пора»: состарив�
шаяся на подённой работе, измученная
солнцем женщина в исподней рубахе
присела передохнуть и напиться. При�
мет эпохи — никаких, разве что трёхли�
тровая стеклянная банка с водой, и ни�
что не мешает отнести этот вечный сю�
жет к новейшим временам. А может, так
оно и есть?

Нельзя сказать, чтобы художники�со�
временники не видели, какая Русь до�
сталась им в удел. Об этом выразитель�
но напомнил народный художник Рос�
сии профессор С. Гавриляченко в своей
статье, открывающей каталог новой вы�
ставки. Скорбя о том, что восстановлен�
ные храмы «молчат среди одичало за�
росших пашен, часто в одиночестве без
окружающего жилья, рядом с разгром�
ленными остовами ферм и палеонтоло�
гически ржавеющей техникой», он зада�
ётся вопросом: как отвечать на это ху�
дожнику? Как всё это отображать, не
вкладывая «хирургически бестрепетных
перстов в зудящие раны»? Вспоминает,

«если уж Фёдор Иванович Тютчев пи�
сал: «Эти бедные селенья, эта скудная
природа», то что же писать нашим со�
временникам?» И отвечает: да так и ото�
бражать, перечитывая пронзительные
тютчевские строки о долготерпении
русского народа, «отображать одиноко,
подвижнически, объединяясь с собра�
тьями, уподобляясь партизанским отря�
дам на временно оккупированной тер�
ритории».

Какие слова! Думается, многие ху�
дожники принимают их в сердце и гото�
вы идти в партизаны со своей кистью.
Но в том�то и дело, что партизанские
отряды на оккупированной территории
возникают не вследствие долготерпе�
ния. Как говорят в народе, на Бога на�
дейся, а сам не плошай. Конечно, кисть
художника — не «бестрепетный» хирур�
гический скальпель, но иногда она тоже
врачует радикально. Правда жизни и
есть радикальное лечение, И кому, как
не художнику�реалисту, «нести этот
крест»?

Однако для художников союза правда
жизни неотъемлема от красоты.

Первое и очень настойчивое впечат�
ление от новой выставки — безмятеж�
ность. Красота русской природы под�
сказывает сюжеты. И какие уж тут «бед�
ные селенья» — убожество жилья иску�
пается белизной снегов, синевой небес,
буйством зелени, золотом и багрянцем
осени. Как на картинах «Плёс. Солнеч�
ный день» В. Орлова, «Мальвы цветут»
В. Страхова, «В конце лета» А. Уделова и
многих других. Смена времён года, ко�
нечно, диктует перемену настроения.
Осенне�зимние пейзажи часто овеяны
печалью, но и печаль эта светлая, даже
когда перед нами «Осенние сумерки»,
как на картине О. Кузнецова. «Красота
— страшная сила» — это не пошлый
трюизм, это непреложная правда. «Сде�
лайте нам красиво» — и отступит трево�
га, забудется печаль. Светлое миросо�
зерцание не оставляет места боли и
скорби за поросшие бурьяном пашни,
разрушенные фермы, опустевшие де�
ревни, а главное — за одичавшего на
этих просторах человека. 

Есть у художника�эстета оправдание:
разве не суть искусства дарить людям
радость, открывать глаза на мир божий,
лечить душу? И зрителю хорошо, и ху�
дожнику: он развивает и совершенству�
ет возможности своей кисти и палитры.
Но почему так однообразны многочис�
ленные пейзажи — все эти бесконечные
«январи», «феврали», «сумерки», «раз�
ливы», «туманы»? Невольно задумыва�
ешься о нелюбопытстве, невзыскатель�
ности живописцев, об утилитарном их
подходе к искусству. Когда перед тобой
целая стена безусловно привлекатель�
ных и вместе с тем повторяющих друг
друга пейзажей, чувствуешь себя уже не
посетителем выставки, а покупателем
ярмарки и невольно подбираешь карти�
ну к собственному интерьеру. Может, по
нынешним�то временам оно и хорошо?
Однако посетители гуртом проходят
мимо всей этой красоты и устремляются
к жанровым картинам.

Они тоже широко представлены на
выставке — здесь тоже преобладает
светлое миросозерцание. С. Смирнов на
картине «Недолгое лето» пишет цвету�
щую молодую женщину, сидящую в по�
лузатопленной у берега лодке и задум�
чиво наблюдающую за игрой бабочек,

как часть пейзажа или, скорее даже, на�
тюрморта с рыбами, водорослями и кув�
шинками. Да, лето проходит, не все
ожидания сбываются, но жизни впере�
ди ещё много. А вот ещё один женский
образ — на картине Е. Ткачёвой «Алые
паруса». Юная художница в сомнении
отошла от мольберта — между ней и
мольбертом на подоконнике модель ях�
ты под алыми парусами как символ меч�
ты и надежды, а за окном — безмятеж�
ный летний пейзаж: жизнь прекрасна,
всё впереди. Воплотить идею позитив�
ного отношения к жизни помогают и
полотна, в центр которых художники
ставят детей: «Маленькая хозяйка» 
А. Боганис, «Бусы из оникса» Ю. Бли�
новой, «Голубой апрель. Из детства» 
И. Рыбаковой. Но всё это перепевы од�
них и тех же вневременных тем.

На таком фоне резко выделяются и
глубоко трогают картины А. Дроздова
«Жизнь прекрасна! Портрет мамы» и
«Блокадная пасха». Нет, далеко не пре�
красна жизнь прикованной к постели
старой женщины. Но перед нами — лич�
ность, в том�то и позитив. Ещё сильнее
и трагичнее «Блокадная пасха»: труже�
ница и мученица Ленинградской блока�
ды, по�русски повязанная платком, пе�
репоясанная солдатским ремнём поверх
ватника. Рука занесена для крестного
знамения, но персты сжаты в кулак.
Другой рукой она прижимает к себе ре�
бёнка. В глазах и мольба, и ярость. Пе�
ред ней три кусочка блокадного хлеба, в
каждый воткнута свеча. Вот он, мощный
живописный символ, органически во�
шедший в реалистическое полотно.

Эти портреты тем заметнее, ибо пор�
третная живопись вообще не в чести у
современных художников. А кому, каза�
лось бы, как не художнику�реалисту
приблизиться вплотную к человеку, за�
глянуть ему в глаза. Как это сделали
братья Ткачёвы, написав портрет недав�
но ушедшего от нас выдающегося ху�
дожника Гелия Коржева. У их однофа�
мильца Ю. Ткачёва своеобразный спо�
соб отображения личности — через ин�
терьер. В известной серии «Мастерская
художника» он показывает своих собра�
тьев�художников опосредованно, через
среду обитания. Вот, к примеру, офорт,
названный по фамилии его учителя и
друга «Французов». Мы видим статуар�
ную фигуру, обращённую спиной к зри�
телю: она как бы уравновешивает всю
композицию и только. Что делает в сво�
ей мастерской Борис Французов, поче�
му он повернулся спиной, непонятно.
Видимо, у автора другая задача: как гра�
фик, мастерски владеющий рисунком,
он стремится обогатить изобразитель�
ное искусство техническими приёмами
построения перспективы. Такая «пер�
спективная» живопись имеет большие
традиции в русском искусстве, и хоро�
шо, что у неё есть последователи. В 2012
году Юрий Ткачёв удостоен премии
имени А.А. Пластова, учреждённой Со�
юзом русских художников, за выдаю�
щиеся творческие достижения послед�
них лет. Тем более хотелось бы ощутить
в творчестве этого мастера дыхание пла�
стовских традиций, среди которых глав�
ная — тепло и участие к человеку.

И надо сказать, есть на выставке кар�
тины, достойно продолжающие тради�
ции русского реализма. В картине
«Сельский учитель» Е. Зайцева отобра�
жён образ русского подвижника из глу�

бинки. Ничего лишнего в интерьере —
стопка тетрадей на столе, портрет Пуш�
кина в простенке, ничего «живописно�
го» в фигуре учителя, разве что основа�
тельные, прочно подшитые валенки,
однако по своей выразительности и точ�
ности это поистине живописный образ.
Хотелось бы большего разнообразия в
разработке характеров солдат�освобо�
дителей в картине того же художника
«Свои», но в целом замысел по�плас�
товки чист и глубок.

Привлекает к себе внимание и серия
работ М. Фаюстова, посвящённая мат�
росским будням. Художник умеет со�
здать выразительный коллективный
портрет. Замечательна в этом отноше�
нии картина «Адмиральский час»: всей
командой расположились под нагретой
солнцем стеной матросики, вытянули
ноги, благо выдалась минутка покема�
рить. Вот он, свежий, «незамыленный»
глаз художника, вот неприкрашенная
правда и вместе с тем добрый юмор. Ка�
залось бы, невыигрышный сюжет, но
сколько в нём жизненного и кровного,
доступного самому широкому зрителю.
Повеяло родным «соц�артом», порадо�
вал вкус молодого художника к соци�
ально ориентированному искусству.

Такое же впечатление оставила кар�
тина «Союз русских художников. Новое
время» Ю. Графова. Это тоже коллек�

тивный портрет: группа товарищей по
живописному цеху читает «Литератур�
ную газету». Прямо душа возрадовалась,
тем более что председатель Союза рус�
ских художников Ю. Герасимов заме�
тил: «Вот так же читали они и вашу
«Правду». В конце концов, не важно,
какая у них в руках газета. Важно дру�
гое: не замыкаются художники в кругу
собственных профессиональных инте�
ресов, стремятся выйти за пределы мас�
терской, услышать отклик на своё твор�
чество, почувствовать пульс жизни.

Выставка убедила: творческие уст�
ремления художников�реалистов не
сводятся к вневременной пасторали —
они разнообразны и порой противоре�
чивы. А прибавьте к живописи и графи�
ке ещё и скульптуру, о которой не при�
ходится говорить за недостатком газет�
ного места, представьте, какой будет
следующая выставка, которая обогатит�
ся ещё и прикладным искусством — вы�
шивкой, гобеленом, резьбой по дереву,
и вы почувствуете, что художественная
жизнь в Союзе перспективна и в то же
время непредсказуема. За пять прошед�
ших лет она ещё не устоялась — она на
подъёме и вместе с тем на перепутье, и
очень много зависит от того, куда на�
правят её лидеры.

Лариса ЯГУНКОВА.

● Е. Зайцев. «Сельский учитель». 2009—2012.

● В. Орлов. «Плёс. Солнечный день». 2012.

Кисть — оружие
партизанское

В Москве проходит традиционная, пятая по счёту выставка
Союза русских художников

Мы неоднократно обращались к деятельности этого объединения,
сплотившегося отнюдь не по национальному, а по творческому прин%
ципу. В эпоху повсеместного и беспощадного наступления на реа%
лизм художники%реалисты решили объединить усилия и отстоять
свои художественные принципы. Большинство из них — выпускники
Московского государственного художественного института имени
В.И. Сурикова, воспитанники школы замечательных мастеров брать%
ев С.П. и А.П. Ткачёвых. У них были великие предшественники.

С ОЗДАННЫЙ в 1990 году
Российский любитель�
ский лыжный союз

(РЛЛС) объединяет около 
50—60 тысяч спортсменов�
энтузиастов.

Главные задачи, которые ста�
вит перед собой союз, — пропа�
ганда лыжного спорта и здоро�
вого образа жизни, организация
региональных и всероссийских
соревнований, представление
интересов российских спортс�
менов в международных спор�
тивных любительских организа�
циях, социальная защита чле�
нов лыжного союза, в том числе
ветеранов и инвалидов, содей�
ствие российским спорторгани�
зациям и федерациям лыжного
спорта в реализации задач по
его развитию.

Уже действуют 52 региональ�
ных отделения союза, около 150
лыжных клубов. Ежегодно про�
водятся десятки соревнований.
В нынешнем сезоне спортсме�
ны будут принимать участие в
Кубке Центра России в Нижего�
родской области, первенствах
Москвы и области, Сибири и
Поволжья, в первенстве Центра
России в Калуге и Кубке Урала,
первенстве России в Ижевске и
во множестве других.

Одно из значимых предстоя�
щих событий международного

уровня — Кубок мира мастеров,
то есть чемпионат мира среди
любителей, проводящийся под
эгидой Всемирной ассоциации
мастеров. В этом году он состо�

ится в итальянском городе Азь�
яго. На праздник традиционно
съедутся более тысячи участни�
ков из 25—27 стран. Российскую
сборную будут представлять бо�

лее 170 человек. Возрастные ог�
раничения отсутствуют. В тур�
нирах выступят лыжники от 18
лет (так называемая нулевая
группа) до 90 лет (группа 12).

— Самому старшему нашему
лыжнику, участнику Великой
Отечественной войны — Льву
Николаевичу Литвинову, уже 93
года, — рассказывает член лыж�
ного союза, активный участник
соревнований как в России, так

и за рубежом Юрий Константи�
нович Трусаков. — Он успешно
выступает на турнирах и в своей
возрастной группе часто выиг�
рывает. К примеру, на прошло�
годнем чемпионате мира в Гер�
мании он завоевал две серебря�
ные медали.

К слову, чемпионат мира�
2012, прошедший в немецком
городе Обервизенталь, принёс в
копилку сборной России 53 зо�
лотых, 47 серебряных, 46 брон�
зовых медалей. Для сравнения:
принимающая сторона тогда за�
воевала 27 золотых, 35 серебря�
ных и 34 бронзовые награды.

— И это при том, что наша
сборная приехала всего за два
дня до старта соревнований,
тогда как немцы имели возмож�
ность усиленно и постоянно
тренироваться, привыкнуть к
трассе, — подчёркивает Юрий
Константинович. — Многие
иностранцы удивляются нашим
победам. Как же так, говорят
они, в вашей стране не созданы
условия для развития массового
спорта, а вы выигрываете. 

Справедливо подмечено: го�
сударственной поддержки лю�
бительского спорта в России
практически нет. А вот Всерос�
сийская общественная органи�
зация ветеранов (пенсионеров)
войны, труда, Вооружённых
Сил и правоохранительных ор�
ганов отметила достижения
лыжников, вручив им денежные
премии. По сути, только благо�
даря таким энтузиастам люби�
тельский лыжный спорт про�
должает жить.

— Мы неоднократно обраща�
лись и в Министерство спорта,
туризма и молодёжной полити�
ки, и к депутатам различных
уровней с просьбой оказать под�
держку нашей организации, но
всё бесполезно, — продолжает
Юрий Трусаков. — Приходится
выкручиваться, чтобы поехать,
к примеру, на чемпионат мира,
который ежегодно проводится в
разных странах. Да и внутрен�
ние соревнования тоже весьма
затратны. В частности, очень
дорого обходится экипировка.

У нашей организации нет да�
же собственного помещения.
Тренируемся в разных местах,
каждый в том районе, где про�
живает. Будь у РЛЛС хотя бы ма�
лейшая поддержка, можно было
бы организовать тренировки
для молодёжи, тем самым при�
влекая её к спорту. Сегодня ми�
нимальная стоимость самых
простых лыж — 1500 рублей.
Для выступлений нужны более
качественные — стоят такие
около 20 тысяч. По самым
скромным подсчётам, на экипи�
ровку подростку понадобится
примерно 15 тысяч рублей. Уход
за лыжами тоже обходится 
недёшево.

Сейчас у энтузиастов�спортс�
менов в самом разгаре сезон со�
ревнований. Российская люби�
тельская сборная, как всегда,
многочисленна: в этом году в
ней 150 спортсменов из 40 реги�
онов страны. 

Новых успехов и завоеваний
на лыжне!

Алёна ЕРКИНА.

Лыжне все возрасты покорны
Кому в погожий, солнечный, чуть морозный денёк не хочет%

ся пройтись по зимнему лесу на лыжах? Думается, нет такого
человека. Есть люди, которые занимаются лыжами профес%
сионально, есть и просто любители. Но всех их объединяет
главное — приверженность к этому виду спорта.

В СЕ СОБЫТИЯ этого ме�
роприятия многократно
описаны. Однако не так

давно один из эпизодов, свя�
занных с сеансом, неожидан�
но вызвал всплеск не очень
красивых эмоций.

Дело в том, что на следую�
щий день после выступления
Капабланки газеты помести�
ли заметки об этом незауряд�
ном событии. В «Ленинград�
ской правде» можно было
прочитать: «Первую победу
одержал самый молодой из
игравших — Ботвинник…» А
вот в газетах «Смена», «Крас�
ная газета» (дневной и вечер�
ний выпуски) и «Новая ве�
черняя газета» упомянули:
«15�летний Ботвинник…».

«Ну и что?» — спросите вы.
А дело в том, что Михаил Мо�
исеевич Ботвинник, согласно
всем энциклопедическим
данным, родился 17 августа
1911 года. На этом основании
один из исследователей шах�
матной истории выдвинул
«сенсационную версию»,
опубликованную на сайте
«Chesspro.ru» в статье «Птен�
цы Крыленко становятся на
крыло»: мол, возраст Ботвин�
ника специально был умень�
шен (!) его тогдашними по�
кровителями в руководстве
Советской республики… 

Само по себе это предпо�
ложение выглядит смехо�
творным, так как на тот мо�
мент предугадать, что ленин�
градский пионер Миша Бот�
винник сможет через годы
стать первым шахматистом
планеты, не смог бы, разуме�
ется, никто. Но факт есть
факт! И «горячая новость»
выскочила во Всемирную па�
утину. Однако ленинградский
мастер Вадим Файбисович
решил проверить эту «наход�
ку» и заглянул в Централь�
ный государственный архив.
Как оказалось, с далёких вре�
мён в Петербурге формой
учёта населения являлись до�
мовые книги. Многие из них
были утрачены в годы Вели�
кой Отечественной войны,
но недаром говорят, что прав�
да в огне не горит: домовая
книга дома № 88 на Невском
проспекте сохранилась. В 
документе ЦГАСПб, ф. 7965, 
оп. 1, д. 1958 указаны данные
о братьях Исааке и Михаиле
Ботвинниках, где стоит дата
рождения Михаила Моисее�
вича, соответствующая всем
ссылкам на энциклопедичес�
кие источники. Почему неко�
торые репортёры «подправи�

ли» возраст Ботвинника, ко�
нечно, загадка. Однако со�
вершенно очевидно, что ни�
каких «исправлений» в био�
графии будущего чемпиона
мира «ужасные большевики»
не совершали…

А вот и финальная часть
этой партии, где будущий
чемпион мира сделал первый
шаг к своему бессмертию.

Х.Р. Капабланка — 
М. Ботвинник

1925 год

29... Лc6! 30. Лe3 Лd2 31. Лexc3
Лxc2+ 32. Лxc2 Лxc2+

Белые сдались.

А между тем…
Польский гроссмейстер

Бартош Сочко, выигравший
финал Кубка России, на во�
прос: «Кто ваш любимый шах�
матный автор?» — ответил:

— Михаил Ботвинник. Осо�
бенно нравится его четырёх�
томник «Аналитические и
критические работы». Благо�
даря ему я научился играть в
шахматы и выучил русский
язык.

* * *
C 14 по 23 января в Таган�

роге проводится мемориал
Владимира Дворковича
(30.12.1937 — 29.06.2005) —
этап Кубка России — 2013
среди мужчин, посвящённый
75�летию со дня рождения
международного арбитра.

В Риге побывала дочь М.М.
Ботвинника Ольга Михайлов1
на, которую пригласили на
мероприятия, посвящённые
Дню шахмат. В школе «Эври�
ка» на шахматном вечере
встретились дочери участни�
ков матчей на первенство ми�
ра 1960—1961 годов — Бот�
винника и Таля. Жанна Ми1
хайловна Таль ныне преподаёт
вокал и сценическое искусст�
во детям в Риге.

История 
и «историки»

20 ноября 1925 года в Ленин%
граде давал сеанс легендар%
ный чемпион мира по шахма%
там кубинский гроссмейстер
Хосе Рауль Капабланка. 

По горизонтали: 5. Густая
масса, применяемая в техни�
ке, строительстве. 6. Украше�
ние. 9. Часть дроби. 10. Рез�
кий звук от чего�нибудь лоп�
нувшего, сломавшегося. 12.
Часть подшипника. 13. Про�
мысловое название планк�
тонных морских рачков. 15.
Древнегреческий писатель и
историк, автор «Сравнитель�
ных жизнеописаний». 16.
Хищное млекопитающее се�
мейства кошачьих. 17. Tpoc,
которым подтягивают судно
и крепят к причалу или дру�
гому судну. 21. Груз для регу�
лирования высоты полёта аэ�
ростата. 23. Род декоратив�
ных растений семейства си�
нюховых с красивыми души�
стыми цветками. 25. По лето�
писи — начальник варяжско�
го военного отряда, основа�
тель исторической династии.
26. Пристань на Волге, обла�
стной центр России. 27. Оп�
тическое устройство для из�
менения спектрального со�
става света. 28. Узкий про�
ход, обычно между возвы�

шенностями. 29. Басня И. Кры�
лова.

По вертикали: 1. В старину:
почтовая, ямская станция в
Сибири (по С. Ожегову). 2.
Странствующий актёр в
Древней Руси. 3. Запись хода
собрания, заседания, допро�
са. 4. Абразивный брусок для
ручной доводки инструмен�
тов после заточки. 5. Узконо�
сая обезьяна. 7. Прицеп для
перевозки тяжёлых недели�
мых грузов. 8. Метод научно�
го исследования. 11. Автор
обличительных, язвительно�
иронических произведений.
14. Певчая птичка, то же, что
коноплянка. 18. Плотная
ворсовая ткань. 19. Приспо�
собление для прядения. 20.
Парнокопытное жвачное жи�
вотное из Африки. 21. Первая
учёная степень в ряде стран.
22. Степная птица семейства
дроф. 24. Актриса (1854—
1915 гг.), одна из организато�
ров и председатель Русского
театрального общества. 26.
Основное население одной
из российских республик.


